
Цены 
гибридного 
роста
Автомобили дорожают 
из-за льгот, налога, 
утильсбора и курса

В 2019 году автомобили в РФ 
 подорожали в среднем на 9%. 
Причем если в легковом сегмен
те быстрее дорожали импортные 
машины, в коммерческом ситу
ация обратная. Эксперты отме
чают, что давление на импорт 
в прошлом году не менялось, то
гда как часть крупных российских 
производителей потеряли льго
ты на ввоз компонентов, что ска
залось на ценах. Также с рынка 
ушло несколько дешевых лока
лизованных моделей. В 2020 го
ду ситуация с ценами может быть 
хуже: с января концерны начали 
повышать их изза роста ставок 
утильсбора, а далее многое будет 
зависеть от ситуации с коронави
русом и состояния экономики.

Средневзвешенные цены в 2019 
году увеличились во всех сегмен-
тах автопрома, сообщается в мате-
риалах Объединения автопроизво-
дителей России (ОАР) и Russian Au-
tomotive Market Research. Легковые 
машины российского производст-
ва в 2019 году в среднем подорожа-
ли на 8,6% — почти до 1,3 млн руб. 
Стоимость импортных автомоби-
лей за этот период росла еще быст-
рее — на 9,4%, до 3,8 млн руб. В сред-
нем легковой автомобиль можно ку-
пить за 1,6 млн руб., что на 9,6% доро-
же, чем годом ранее.

Эти оценки близки к данным «Ав-
тостата», по подсчетам которого сред-
невзвешенная цена нового легково-
го автомобиля в 2019 году выросла 
на 8,2%, почти до 1,6 млн руб. Иномар-
ки, по оценке агентства, за тот же пе-
риод прибавили в цене 9%, подоро-
жав до 1,8 млн руб., отечественные 
автомобили — 6,1% (до 665 тыс. руб.).

Новые легкие коммерческие авто-
мобили дорожали еще быстрее. Ло-
кализованные прибавили в цене сра-
зу 11,5%, достигнув стоимости 1,4 млн 
руб., но средняя стоимость ввезен-
ных в РФ LCV изменилась меньше — 
на 10,8% (2,7 млн руб.). Средневзве-
шенная цена в целом по сегменту вы-
росла на 10,4%, почти до 1,6 млн руб.
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Во Владимира Путина  
пытались внести поправки 
Как президенту предлагали остаться еще на шесть лет безо всяких выборов

4 февраля президент России 
в Череповце встретился с науч
ной общественностью, которой 
объяснил, что поправки к Кон
ституции и всенародное голосо
вание случатся еще до майских 
праздников, а также Владимир 
Путин сообщил, отвечая на еще 
один вопрос, что выборы пре
зидента страны должны прохо
дить на альтернативной основе. 
Специальный корреспондент 
„Ъ“ Андрей Колесников стара
ется понять, кто будет альтер
нативной фигурой.

Поездка в город Череповец об-
ещала стать безоблачной. Предпо-
лагалось, что Владимир Путин обсу-
дит с представителями обществен-
ности, прежде всего научной (орга-
низацией встречи при этом, впро-
чем, занимался в том числе и «Об-
щероссийский народный фронт»), 
проблемы, собственно говоря, нау-
ки и образования, чтобы на заседа-
нии президиума Госсовета, которое 
состоится через несколько дней, 
Владимиру Путину прийти, как го-
ворится, не с пустыми руками.

К тому же в Кремле эксперимен-
тируют: президиум Госсовета, что-
бы не было, видимо, скучно, ре-
шили объединить с заседанием 
президентского Совета по науке 
и образованию (сейчас члены пре-
зидиума и президентского совета, 
по данным „Ъ“, стажируются в Се-
неже, проводя там один за другим 
мозговые штурмы сложившейся 
ситуации).

А Владимир Путин должен был 
заниматься примерно тем же са-
мым в Череповце.

Местные журналисты проявили 
к приезду российского президента 
необыкновенное внимание. При 
этом оно было прежде всего связа-

но с фигурой главы «Северстали» 
Алексея Мордашова. Череповец-
кие СМИ гадали, встретится или 
не встретится с ним Владимир Пу-

тин. Откуда-то появилось убежде-
ние, что если встретится, то все: 
дни Алексея Мордашова в его ны-
нешнем качестве сочтены.

При этом, во-первых, в сцена-
рии мероприятия планировалась 
встреча с Алексеем Мордашовым, 
а во-вторых, по всем признакам по-

ложение господина Мордашова по-
сле нее грозило лишь окрепнуть.

Но ничего нельзя было уже по-
делать: если факт встречи подтвер-
ждался, то череповецкие СМИ 
вздыхали бы с облегчением: их са-
мые смелые предположения по по-
воду Алексея Мордашова автомати-
чески подтверждались бы.

Основные события происходи-
ли в здании химико-технологиче-
ского колледжа, который создала 
для себя и курирует компания «Фо-
сагро». «Работники „Фосагро“ — 
главное богатство компании!» — 
гласило объявление в фойе коллед-
жа. «Ой ли?..» — хотелось задать за-
вистливый и риторический вопрос.

О том, зачем «Фосагро» нужен 
колледж, Владимиру Путину рас-
сказывал один из владельцев ком-
пании. «И у вас так же?» — переспра-
шивал Владимир Путин у Алексея 
Мордашова (с которым в конце кон-
цов и встретился тоже), демонстри-
руя свое неравнодушие к нему. Над-
ежды череповецких журналистов 
на какие-нибудь отчаянные ново-
сти из колледжа, по-моему, таяли 
даже на их глазах.

Владимир Путин зашел в не-
сколько классов. В одном из них 
ему объясняли, что девочки го-
раздо усидчивей мальчиков (при 
этом в классе в этот момент сидели, 
по-моему, сплошь мальчики), и го-
сподин Путин с этим спорил, буду-
чи на стороне мальчиков:

— У них другие достоинства.
В другом классе ему долго рас-

сказывали про новую модель об-
учения: молодые люди учатся в кол-
ледже, где в это же время работает 
профильная кафедра Череповецко-
го университета.
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Цифровой след вывел 
на дорожную карту 
Развитие интернет-технологий в России 
предложено отдать под контроль государства 

Как стало известно „Ъ“, набор уже под
готовленных «дорожных карт» по реали
зации сквозных цифровых технологий, 
среди которых кванты, блокчейн и искус
ственный интеллект, может дополнить
ся документом, касающимся интернета. 
Его разработал «Ростелеком», предла
гающий развивать под контролем госу
дарства платформу по сбору «цифро
вого следа» пользователя в интернете, 
системы рекомендаций контента, а так
же отечественные мессенджер, брау
зер и мобильную операционную систе
му (ОС). С предполагаемым бюджетом 
в 260  млрд руб. новая «дорожная кар
та» может стать одной из наиболее до
рогих. Необходимость таких расходов 
 объясняется потребностью снизить ри
ски манипуляции общественным мнени
ем россиян, в том числе изза рубежа.

«Ростелеком» направил в Минкомсвязь 
проект «дорожной карты» «Новые коммуни-
кационные интернет-технологии», расска-
зал „Ъ“ источник, знакомый с текстом доку-
мента. Его разработку подтвердил еще один 

собеседник на IT-рынке. В пресс-службе «Рос-
телекома» отказались от комментариев, со-
беседники „Ъ“ в Минкомсвязи также не смо-
гли прокомментировать проект.

По данным источника „Ъ“, документ пред-
полагает развитие в России таких техноло-
гий, как рекомендательные системы контен-
та, распознавание речи и жестов, компьютер-
ная графика, редактирование фото и видео, 
виртуальная и дополненная реальность (VR/
AR), мессенджеры, ОС, браузеры и игровые 
сервисы. В «дорожной карте» поясняется, что 
подобные технологии могут существенно 
влиять на экономическое развитие и соци-
альную стабильность и несут риски манипу-
лирования общественным мнением, распро-
странения fake news и негативного влияния 
со стороны зарубежных организаций, уточ-
няет источник. Таким образом, предполага-
ется, что крупнейшие отечественные ком-
пании и государство обеспечат граждан сер-
висами, которые не уступают иностранным 
аналогам или превосходят их.
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Экономика  
ненадежных надежд
Компании предъявляют новому правительству 
прежние завышенные ожидания

Фактический спрос на продукцию 
 российской промышленности в янва
ре 2020 года продолжил снижаться, 
 а  ожидания роста выпуска в  обработке 
в ближайшие три месяца подскочили 
на 14 процентных пунктов — до значений 
начала 2019 года, когда промышленно
сти была обещана поддержка со сторо
ны нацпроектов, свидетельствуют опро
сы Росстата. Нереализованность этой 
поддержки в течение 2019 года  стоила 
должностей как минимум части преды
дущему правительству, а пауза, свя
занная со сменой чиновников, может 
вновь задержать выполнение этих пла
нов.  Угрожает им и рост конкуренции 
со  стороны импортных поставщиков.

Опережающие индикаторы состояния 
промышленности в январе 2020 года фик-
сируют продолжающееся снижение спро-
са на продукцию как обработки, так и до-
бычи. При этом если в ИЭП им. Егора Гай-
дара и агентстве Markit отмечают, что 
по сравнению с декабрем оно было незна-
чительным, то результаты опубликован-

ного вчера конъюнктурного исследова-
ния Росстата фиксируют заметное ухудше-
ние оценок спроса и в добыче, и в обработ-
ке (см. график). Если в исследовании Рос-
стата респонденты не оценивают планы 
продаж, то в ИЭП соответствующая оцен-
ка на февраль 2020 года осталась на уровне 
января (на 1 пункт ниже среднемесячного 
показателя января—ноября 2019 года). От-
метим, планы продаж в оценке респонден-
тов ИЭП традиционно сильно оптимистич-
нее факта.

На этом фоне опросы ИЭП продолжа-
ют фиксировать снижение отпускных цен, 
а Markit — их слабый рост. Напомним, 
за 2019 год цены производителей снизили-
сь на 4,3%: в добывающем секторе — на 9,2% 
(в конце года цены в добыче росли), а в обра-
ботке — на 3,4%, причем к концу года сни-
жение ускорилось на фоне низкого спроса 
и затоваривания складов — вероятнее все-
го, в результате попыток компаний стимули-
ровать продажи.
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В первый и последний раз до это-
го промышленные цены падали в 
2008 году на фоне кризисного обва-
ла экономики. Оценки же запасов 
в обоих январских исследованиях 
улучшились на фоне снижения вы-
пуска — что, вероятно, отразится 
в слабой официальной статистике 
промпроизводства в начале года.

В то же время ИЭП им. Егора Гай-
дара и Markit фиксируют улучше-
ние ожиданий компаний, а прогно-
зируемое респондентами Росстата 
(3,7 тыс. крупных компаний в до-
быче и обработке) изменение объе-
мов выпуска в ближайший квартал 
улучшилось резко — в обработке 
показатель подскочил сразу на 14 
процентных пунктов, вернувшись 
к значениям начала 2019 года, ког-
да промышленности только пообе-
щали государственные вливания со 
стороны нацпроектов. Впрочем, не 
дождавшись их, со второй полови-
ны 2019 года ожидания промыш-

ленников, как и оценки спроса сек-
тором, стали быстро ухудшаться.

Нынешний взрыв оптимизма 
вряд ли объясняется ситуацией с за-
пасами. Вероятнее всего, смена пра-
вительства заставила предприятия 
в очередной раз поверить в то, что 
в ближайшем будущем государство 
все-таки удовлетворит их ожидания 
и обеспечит спрос на их продукцию. 
«Недавняя смена правительства яв-
ляется знаком потенциального осла-
бления бюджетной политики, что 
может включать траты образовав-
шегося бюджетного навеса около 
1% ВВП в пользу социальных плате-
жей, инвестиций в человеческий ка-
питал и инфраструктуру, а также оз-
начать реализацию обещаний инве-
стировать в регионы ежегодно 0,3% 
ВВП из Фонда национального бла-
госостояния»,— отмечает Дмитрий 
Долгин из ING. Поправки к бюджету, 
которые должны быть опубликова-
ны 11 февраля, прольют больше све-
та на объемы предполагаемого госу-
дарственного стимулирования.

Между тем в этот раз препонами 
на пути бюджетных вливаний в эко-
номику могут стать не бюрократиче-
ские, а исключительно технические 
проволочки. Неожиданная смена 
правительства может сместить акти-
визацию деятельности правительст-
ва «вправо». Кроме того, даже посту-
пление бюджетных денег в экономи-
ку не гарантирует российским компа-
ниям бурного роста спроса на их про-
дукцию в силу конкуренции с импор-
том и частым отсутствием необходи-
мых российских аналогов. «В 2020 го-

ду инвестиции и потребление полу-
чат поддержку из бюджета, однако 
это повлечет за собой и рост импор-
та. Исторический анализ российско-
го ВВП в реальном выражении пока-
зывает, что на каждый рубль приро-
ста потребления и инвестиций при-
ходилось примерно 40 копеек при-
роста импорта»,— предупреждает го-
сподин Долгин. Январский опрос Рос-
стата уже фиксирует увеличение вли-
яния конкуренции со стороны им-
порта — оно ограничивает рост 20% 
компаний против 18% год назад. Под-

тверждением этого является и акти-
визация Минпромторга и промыш-
ленных лоббистов, пытающихся вер-
нуть в Белый дом обсуждение идеи 
квотирования закупок российской 
продукции (см. „Ъ“ от 4 февраля).

Ситуация снижает уверенность в 
резком (до 5%) подскоке роста инве-
стиций в 2020 году, на который рас-
считывает правительство — так, ИЭП 
в январе отмечает необычно резкую 
для последних трех лет смену оценок 
мощностей предприятиями. Доля от-
ветов «более чем достаточно» увели-
чивалась на 11 пунктов за счет тако-
го же снижения доли ответов «доста-
точно». В результате баланс оценок 
мощностей буквально подскочил до 
15-квартального максимума избы-
точности. «Указанное обстоятельство 
стало, вероятно, причиной резкого и 
негативного пересмотра предприя-
тиями инвестпланов. Баланс этих на-
мерений потерял 8 пунктов и ушел в 
минус, что нетипично для начала ка-
лендарного года»,— заключают там.

Алексей Шаповалов

Экономика ненадежных надежд

Стали известны данные о сово-
купной задолженности в эконо-
мике по страховым взносам на 
начало 2020 года — это 340  млрд 
руб. Федеральная налоговая 
служба (ФНС) принимала от соц-
фондов в 2017 году вдвое боль-
ший долг. Как показывают рас-
четы, часть вклада в сокращение 
задолженности внесли списания, 
хотя показатели возврата долга 
при банкротствах выросли втрое. 
В динамике суммы госдолга тем 
не менее главный показатель — 
прирост нового долга по соцпла-
тежам: в среднем за три года он, 
исходя из данных ФНС, сократил-
ся почти вдвое.

ФНС раскрыла показатели задол-
женности по страховым взносам во 
внебюджетные фонды — пенсион-

ный, соцстраха и ОМС. По состоя-
нию на начало 2020 года она достигла 
340 млрд руб., ряд данных, приведен-
ных ФНС, позволяют оценивать дина-
мику составляющих этого показателя.

Напомним, ФНС получила пра-
во администрировать такие взно-
сы с 1 января 2017 года, это был вто-
рой опыт налоговиков по контролю 
за страховыми взносами — первый 
продлился десять лет (2001–2010 го-
ды) и был связан с реформой ЕСН. 
Окончательная передача дел по со-
цсборам, как в январе 2019 года, от-
мечалось в бюллетене Счетной па-
латы (СП), произошла де-факто в мае 
2018 года (ФНС, по оценке СП, уда-
лось восстановить сроки давности 
по 97% просроченного из-за длитель-
ной передачи полномочий долга). На 
тот момент общая сумма долгов по 

соцвзносам составила 783 млрд руб., 
в нее не вошли 87 млрд. руб. долгов, 
которые не передавались с учетом 
их безнадежности к взысканию. 

В течение семи лет администриро-
вания взносов внебюджетными фон-
дами ежегодный прирост долга по по-
ступлениям составлял в среднем по-
рядка 100 млрд руб. в год, при этой ди-
намике в 2020 году сумма совокупной 
задолженности должна была бы пре-
высить 1 трлн руб. Уже к концу «пере-
ходного» 2018 года переданную фон-
дами ФНС задолженность удалось 
снизить на 68%, Основная часть сни-
жения долга была достигнута за счет 
реальных поступлений погашения 
долга — в сумме 254,6 млрд руб., кон-
статировала тогда Счетная палата.

В оставшейся задолженности 
основную массу составляли долги 

или банкротящихся структур, или 
компаний и предпринимателей, 
прекративших свою деятельность. 
По оценкам ФНС, эта часть долга с 
2018-го по 2019 год сократилась до 
170 млрд руб. Погодовых данных о 
поступлении средств от банкротов 
нет, известна лишь итоговая сумма 
за 2017–2019 годы: взыскание от бан-
кротов составило 78 млрд руб., что, 
по расчетам, в годовом измерении 
примерно втрое больше, чем при 
администрировании соцплатежей 
внебюджетными фондами.

Реальное снижение долга за 2018 
год составило около 7%, за 2019 год 
— около 5%. Сопоставление объемов 
прироста долга к приросту поступле-
ний (debt-to-income, DTI) показывает 
реальную динамику долга: DTI на ян-
варь 2018 года — выше 9%, на январь 

2019 года — 5,8%, на январь 2020-го 
— 4,9%. Наиболее же важная с точки 
зрения оценки эффективности реше-
ния о передаче ФНС полномочий по 
администрированию соцплатежей 
— динамика прироста новой задол-
женности. В течение 2017–2019 годов 
ежегодный прирост нового долга со-
ставил около 57 млрд руб. в год — это 
почти вдвое меньше, чем до 2017 го-
да. Смена модели управления дол-
гом де-факто принесла соцфондам в 
этот период около 120 млрд руб. по-
ступлений вместо 300 млрд руб. ожи-
даемого роста долга. Дополнитель-
ной причиной сокращения плате-
жей, очевидно, было сокращение те-
невого сектора за счет изменений в 
налоговом администрировании.

Татьяна Гришина,  
Дмитрий Бутрин

Долги по социальным платежам оказались управляемыми
ФНС продолжила сокращение задолженности по ним
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процента составила на 1 января доля кредитов, выплаты по которым просрочены более чем 
на 90 дней, в общем объеме ссуд физлицам, сообщил Банк России. Это многолетний минимум — сопоста-
вимых 4,6% доля просрочки достигала лишь в январе 2013 года. В абсолютном выражении показатель так же 
устойчиво снижается (с 1,12 трлн руб. в марте 2016 года до 778 млрд руб. на 1 января 2020 года) на фоне 
роста общей массы кредитов (до 17,4 трлн руб. с 14,6 трлн руб. годом ранее). Данные ЦБ не подтверждают 
опасений Минэкономики по поводу роста кредитной нагрузки, угрожающего экономическому развитию, но 
и не опровергают их: наиболее опасные необеспеченные кредиты сосредоточены в узком пуле банков.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Жилье  
устраняет просадку

К концу 2019 года ситуация с жи-
лищным строительством норма-
лизовалась практически во всех 
федеральных округах: в наиболее 
критичных с точки зрения ввода 
жилья макрорегионах отрицатель-
ная динамика, наблюдавшаяся 
в течение года, в итоге сменилась 
ростом. Как следует из опублико-
ванной вчера статистики Росстата, 
в Уральском федеральном округе 
рост составил 8,8% в годовом 
выражении, а в Сибирском — 3%, 
хотя по итогам первого полугодия 
там фиксировалось сокращение 
на 7,2% и 6% соответственно. 
Исключением стал только Северо-
Западный федеральный округ, 
где падение темпов ввода лишь 
замедлилось (до 6,6% с 19,8%).

Среди регионов наибольшие 
темпы жилищного строительства 
ожидаемо продемонстрировала 
Москва, на которую приходится 
6,3% всего сданного в эксплуа-
тацию жилья в РФ: рост объемов 

ввода составил 41% по сравнению 
с 2018 годом. Отметим, в столице 
в первом квартале 2019 года был 
зарегистрирован взрывной рост 
в 4,6 раза, постепенно сгладив-
шийся в последующих периодах. 
Московские власти результат 
2019 года (5 млн кв. м) уже назва-
ли рекордным за последние 55 лет, 
объясняя его большим количеством 
разрешений на строительство, вы-
данных в 2016–2017 годах (ожидая 
перехода от долевого строительст-
ва к проектному финансированию, 
застройщики стремились успеть по-
строить дома по старым правилам), 
а также активным строительством 
в рамках столичной программы 
реновации. Менее значительный 
прирост отмечается также в таких 
крупных «строительных» регионах, 
как Татарстан (11%) и Краснодар-
ский край (1%).

В других субъектах РФ со зна-
чительными объемами жилищного 
строительства, напротив, темпы 
ввода снизились по сравнению 
с показателями 2018 года. На-
пример, в Московской области, 
в которой построено 10,7% всего 
российского жилья, объемы ввода 
сократились на 4,8%, но здесь не-
сколько сгладилась в течение года 
негативная тенденция (в первом 
полугодии показатель просел на 
11,9%). Похожая динамика наблю-
дается также в Санкт-Петербурге 
(снижение на 12,1% против 38,1%) 
и Ленинградской области (на 7,8% 
против 22,8%).

Темпы индивидуального жилищ-
ного строительства (ИЖС) выросли 
на 10,7% в годовом выражении: 
в общей сложности население 
построило 35,9 млн кв. м без учета 
домов на участках для садоводст-
ва. Так, по итогам года доля ИЖС 
выросла до 45,9% против 43,1% 
в 2018 году.

Евгения Крючкова

ТОП-10 РЕГИОНОВ ПО ОБЪЕМАМ ВВОДА 
ЖИЛЬЯ (МЛН КВ. М)   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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По данным ЦМАКП, по итогам 2019 года 
на российском рынке труда спрос работо-
дателей на рабочую силу снизился. Однов-
ременно по демографическим причинам 
сократилось и ее предложение, что позво-
лило избежать увеличения безработицы. 
Сокращение вакансий, впрочем, может 
 ограничить темпы прироста зарплат.

На российском рынке труда снижается 
спрос на работников, отмечает обзор трендов 
российской экономики Центра макроэконо-
мического анализа и краткосрочного прогно-
зирования (ЦМАКП). По оценке аналитиков, в 
течение 2019 года показатель составлял около 
73,4–73,5 млн человек, в то время как в 2018 го-
ду число рабочих мест было на 400 тыс. боль-
ше. При этом спрос на труд в 2019 году все-та-
ки оставался выше, чем в кризисном 2015 го-
ду, когда он сократился до 72,5 млн человек.

По словам ведущего экономиста ЦМАКП 
Игоря Полякова, одновременно с этим падает 
и безработица — из-за сокращения численно-
сти россиян в трудоспособном возрасте. «Ско-
рее всего, она не восстановится до 2025–2026 го-
дов»,— говорит он. Как отмечает директор Цен-
тра конъюнктурных исследований Институ-
та статистических исследований и экономики 
знаний НИУ ВШЭ Георгий Остапкович в отче-
те «Экономические итоги 2019 года, риски для 
экономики и прогноз на 2020 год», наиболее ин-
тенсивно будет сокращаться доля занятых в воз-
расте 23–47 лет — самой производительной и 
инновационной когорте населения. По его сло-
вам, эту проблему несколько минимизирует по-
вышение пенсионного возраста, однако пожи-
лые люди будут преимущественно активно ра-
ботать не в реальном секторе, а в образовании, 
науке, здравоохранении, сфере услуг.

Помимо снижения безработицы сокраще-
ние численности трудоспособного населения 
может сдерживать рост зарплат работников. 
По оценке Игоря Полевого, по итогам 11 меся-
цев 2019 года они увеличились на 2,5% в реаль-

ном выражении. «Существенный вклад в этот 
прирост, впрочем, внесло повышение МРОТ и 
увеличение зарплат бюджетников в регионах, 
следовательно, в реальном секторе зарплаты 
выросли на меньшую сумму»,— констатирует 
он. Это подтверждают данные рекрутингового 
портала HeadHunter: по их оценкам, в россий-
ских компаниях темпы прироста номиналь-
ных зарплат в 2019 году были сопоставимы с 

уровнем инфляции и оставались в пределах 
4–6% (реальный рост — менее чем на 2%).

Для высококвалифицированных же работ-
ников спрос, а соответственно, и конкурен-
ция зарплатных предложений остается высо-
кой: так, по данным конъюнктурного иссле-
дования промышленности ИЭП имени Егора 
Гайдара, большая часть промышленности ис-
пытывает дефицит специалистов последние 
пять лет. Перспективы же прироста зарплат 
для более широких категорий работников, по 
оценкам его аналитиков, будут зависеть от ро-
ста экономики в целом. Перспективы же про-
мышленности в 2020 году неясны: так, по дан-
ным ИЭП имени Егора Гайдара, в январе число 
занятых на предприятиях выросло, по оцен-
ке PMI Markit — продолжает сокращаться из-
за более низких производственных потребно-
стей компаний.

Отметим, новые подходы к демографиче-
ским прогнозам допускают и более быстрый 
выход рынка труда из дефицита предложе-
ния. По данным эксперта РАНХиГС и Между-
народного института прикладного системно-
го анализа (IIASA) Сергея Щербова, которые он 
презентовал на Гайдаровском форуме, при ро-
сте продолжительности жизни порог старости 
также будет расти, а следовательно, будет сдви-
гаться и граница возраста экономической ак-
тивности. Если использовать вместо класси-
ческого подхода к определению пожилого че-
ловека (старше 65 лет) динамический (те, кому 
осталось жить менее 15 лет), то диапазон числа 
пожилых на 100 человек трудоспособного воз-
раста к 2050 году составит от 18 до 38 человек, с 
наибольшей вероятностью — 20 (сейчас — 18).

Анастасия Мануйлова,  
Алексей Шаповалов

Рынок труда снижает мощность
В РФ становится меньше и работников, и работодателей
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Российские ученые экспериментируют с Конституцией
Глава РАН хочет повысить престиж науки и ее финансирование

Российские ученые присоеди-
нились к длинной очереди жела-
ющих изменить Конституцию — 
вчера президент РАН Александр 
Сергеев предложил внести в нее 
несколько общих поправок о «зна-
чимости науки». Впрочем, в от-
личие от многих других законот-
ворцев, президент РАН честно 
признал, что таким образом над-
еется добиться увеличения фи-
нансирования. Сопредседатель 
рабочей группы по изменению 
Основного закона Талия Хабриева 
поддержала академика, но при-
звала «сводить все» не к деньгам, 
а к заимствованию лучших черт 
советских конституций.

Брифинг в здании президиума 
Российской академии наук Алек-
сандр Сергеев дипломатично начал 
с выражения поддержки конститу-

ционной реформе: глава РАН напом-
нил, что в стране с 1993 года «мно-
гое изменилось», опросы показыва-
ют интерес общества к «модерниза-
ции» закона, «существенно возраста-
ет роль современных технологий» — 
ну и так далее. Перейдя к сути, госпо-
дин Сергеев рассказал, что подгото-
вил свои предложения по измене-
нию Основного закона — и уже на-
правил их в созданную Владимиром 
Путиным рабочую группу. Его сло-
ва подтвердила сопредседатель ра-
бочей группы, директор Института 
законодательства и сравнительного 
правоведения при правительстве РФ 
Талия Хабриева — более того, заяви-
ла, что часть членов группы уже под-
держали инициативу РАН.

Для начала академики предлага-
ют поправить преамбулу Конститу-
ции: после фрагмента «Мы, многона-

циональный народ Российской Фе-
дерации, соединенные общей судь-
бой на своей земле, утверждая пра-
ва и свободы человека, гражданский 
мир и согласие…» ученые хотят до-
бавить «…признавая приоритетную 
значимость науки и технологий для 
развития страны».

Далее предлагается внести уточ-
нения в ст. 71 о предметах ведения 
Российской Федерации. «Сейчас в 
этой статье говорится об установле-
нии основ федеральной политики 
в областях экономического, эколо-
гического, культурного развития. 
Мы предлагаем уточнить — „с уче-
том достижений науки“»,— сказал 
господин Сергеев. Талия Хабриева 
отметила, что дополнить «научным» 
пассажем стоило бы и ст. 114 о пол-
номочиях правительства РФ: «Пра-
вительство обеспечивает государ-

ственную поддержку научно-техно-
логического развития РФ, сохране-
ние и развитие научного и техноло-
гического потенциала страны и фор-
мирование новых институциональ-
ных механизмов поддержки науки и 
технологий». Она несколько раз по-
вторила, что значимость науки упо-
миналась в преамбулах и главах со-
ветских Конституций. «Речь не идет 
об идеологии,— успокоила она, но 
продолжила эту мысль довольно не-
однозначно: — Речь идет о том, что 
мы хотим вернуться».

„Ъ“ напрямую спросил у господи-
на Сергеева, рассчитывает ли он на 
увеличение финансирования акаде-
мии и отрасли в целом за счет этих 
поправок. Президент РАН так же пря-
мо ответил: «Конечно!» Ведь наука, 
попадая в преамбулу Основного за-
кона, отождествляется с националь-

ным достоянием, которое «нужно 
постоянно расширять», пояснил он.

Впрочем, госпожа Хабриева, как 
опытный государственник, предло-
жила «не сводить все только к фи-
нансированию». Ведь важен и пре-
стиж, который получит отрасль, от-
дельно упомянутая в Конституции. 
«Мы немножко освежим в памяти, 
что происходило в 90-е,— из науч-
ных институтов уходили ученые, 
уезжали за рубеж, преподаватели 
уходили из университета. Сейчас 
этот процесс приостановлен»,— до-
бавила она.

Первый зампред комитета Гос-
думы по образованию и науке Олег 
Смолин (КПРФ) сказал „Ъ“, что по-
правки «декларативны», кроме той, 
где говорится о полномочиях прави-
тельства поддерживать науку. Он не 
надеется, что этот пассаж действи-

тельно поможет добиться увеличе-
ния финансирования. Но благодаря 
такой поправке у ученых при недо-
статочной господдержке может поя-
виться «дополнительное основание» 
для подъема общественного мнения 
и обращения в Конституционный 
суд, считает депутат.

Профессор факультета права НИУ 
ВШЭ Елена Лукьянова заявила „Ъ“, 
что преамбулу Конституции менять 
нельзя, так как в действующем зако-
нодательстве соответствующая про-
цедура не описана. Поправка об уче-
те достижений науки, по ее мнению, 
«ни о чем». А поправка о полномочи-
ях правительства сразу вызывает во-
просы: «Что изменит эта поправка в 
Конституции?» По мнению эксперта, 
соответствующую норму достаточно 
вписать в закон о кабмине.

Владимир Хейфец

Во Владимира Путина пытались внести поправки 
И если молодые люди занимают-

ся на этой кафедре, то, например, 
если они решают после колледжа 
учиться дальше, то время, уже про-
веденное на кафедре, засчитывает-
ся: их могут зачислить сразу на вто-
рой или даже на третий курс уни-
верситета.

Господин Путин казался даже 
пораженным этой новостью. И все 
спрашивал, откуда это взялось и кто 
автор идеи. Похоже, никто, во-пер-
вых, не стремился обнаруживать 
свое авторство, поскольку пока не 
было понятно, чем это грозит, а во-
вторых, возможно, и правда толком 
никто не мог этого вспомнить, так 
что версии различались. Сошлись 
на том, что идет от университета, 
ректора которого поблизости не бы-
ло (топ-менеджеры «Фосагро», впро-
чем, не выглядели полностью удов-
летворенными).

В очередном помещении прези-
денту рассказали, что здесь готовят 
сварщиков, а именно тут «мастер-
ская по получению первоначальных 
навыков».

Владимир Путин оживился и со-
общил, что сварщики и вообще ква-
лифицированные рабочие очень 
нужны, например «Газпрому» (топ-
менеджеры «Фосагро», выращива-
ющие сварщиков, в очередной раз 
не выглядели удовлетворенными), 
и что «даже за границу приглашают 
наших сварщиков»!

— Мы готовы! — немедленно отре-
агировал один сварщик, и было вид-
но: да, готовы, причем очень давно.

В начале встречи с общественно-
стью Владимир Путин предупредил 
ее, что ждет вопросов «прежде все-
го как от представителей научного 
образовательного сообщества» (поэ-
тому и вся поездка в Череповец по-
прежнему представлялась безоблач-
ной, и вопросы не по существу, судя 
по всему, не были предусмотрены). 
Но жизнь, как обычно, все на всякий 
случай расставила по своим местам.

Первый вопрос задала Анна Не-
мых, преподавательница колледжа 
из Магнитогорска, баскетболистка и 
девушка в коротких фиолетовых во-
лосах. Она к тому же оказалась тре-
нером сборной России в WorldSkills 
и отвечала за компетенцию «Меха-
троника». То есть ей для начала, ко-
нечно, пришлось потратить доволь-
но много времени на то, чтобы объ-
яснить собравшимся, что такое меха-
троника. Анна Немых и вообще про-
демонстрировала необыкновенную 
разговорчивость, а смысл вопроса 
оказался в том, что надо срочно воз-
рождать институт наставников на 
производстве, то есть Анна Немых 
могла бы и промолчать.

Юлия Белушкина из Череповец-
кого лесомеханического техникума 
сетовала на то, что научно-техниче-
ский прогресс, а прежде всего циф-
ровизация, ведет к необратимым 
последствиям, то есть к тому, что «в 
скором времени все будет автомати-
зировано» и что многие профессии, 
на которые только еще идет набор, 
вскоре перестанут существовать.

Юлия Белушкина нуждалась в 
утешении и получила его.

При помощи выпускника москов-
ского Физтеха Алексея Малеева го-
сподину Путину удалось порадовать-
ся тому, что российские программи-
сты постоянно побеждают на миро-
вых чемпионатах.

— За последние годы,— с удовлет-
ворением перебил Алексея Малеева 
Владимир Путин,— 14 раз! До 1999 
года такого же успеха добились толь-
ко программисты из США — 14 раз. 
С 2000 года наши 14 раз, в Китае, по-
моему, шесть, еще кто-то — четыре… 
Поляки, по-моему, дважды…

Последнее замечание, будучи по 
форме актом уважения по отноше-
нию к полякам, по сути, прозвучало 
так, что лучше бы Владимир Путин 
их вообще не упоминал: «по-мое-

му»… «дважды»… Да, крайне, конеч-
но, неубедительно выглядели два-
жды поляки, особенно на фоне 14 на-
ших. И даже слово «поляки», мне уже 
казалось, было произнесено так, что 
оставалось лишь развести руками.

Ректор Череповецкого универси-
тета Дмитрий Афанасьев обрушился 
с критикой на некоторые норматив-
ные документы:

— В сегодняшней версии феде-
ральных государственных образова-
тельных стандартов есть ссылка на 
так называемые примерные основ-
ные образовательные программы — 
ПООП… Так вот, эти ПООПы… Про-
сти, Господи! — не удержался ректор, 
так как аббревиатура в его устах про-
звучала, что там говорить, однознач-
ной констатацией части тела.— Мы 
боимся того, что, попав в стандарт, 
ПООПы становятся фактически ти-
повыми, железобетонными и еди-
нообразными! Можно ли вытащить 
ПООПы (на этот раз он даже не стал 
просить прощения.— А. К.) из стан-
дартов (хотя, с другой стороны, идея, 
видимо, состояла прежде всего в 
том, чтобы стандарты, наоборот, вы-
тащить из ПООПы.— А. К.) и сделать 
их, как закон об образовании и пред-
усматривает, примерными рекомен-
дациями?

— Эти ПООПы,— с удовольстви-
ем, по-моему, прокомментировал 
господин Путин,— не нужно ниот-
куда вытаскивать. Это и сейчас, в со-
ответствии с действующим законом, 
носит рекомендательный характер.

— Все вузовское сообщество вы-
дохнуло! — опять, кажется, не очень 
кстати констатировал ректор.

Встреча, кажется, обещала окон-
чательно уйти в ПООПы, если бы не 
выступила Алена Смыслова, руко-
водитель проекта «Академия STEM». 
Так вот, от имени особо одаренных 
детей из этой академии она и произ-
несла свой вопрос, который превра-
тил встречу из безоблачной в прямо 
противоположную.

— Сейчас,— сказала она,— когда 
вы озвучили предложения, поправ-
ки к Конституции, активно обсужда-
ется именно эта тема. Дети задают 
вопросы!

И теперь этими вопросами нельзя 
было, конечно, пренебрегать, ведь 
речь шла о детях.

— Какая тема? — переспросил 
президент.

— Тема поправок к Конституции! 
— воскликнула Алена Смыслова.— 
Дети задают вопросы! Мы должны 
понимать, как на них вообще пра-
вильно отвечать!

Ее саму тема, видимо, не очень 
интересовала. Но дети!

— Сейчас будет всероссийское го-
лосование за эти поправки к Консти-
туции. Все мы должны будем, собст-
венно говоря, свою позицию обозна-
чить! Обозначив эту позицию, мы 
тем самым выразим определенный 
вотум доверия вам как человеку, ко-
торый внес эти поправки! — продол-
жила она.

— Надеюсь,— коротко согласился 
господин Путин.

— Имеет ли смысл,— еще больше 
вдохновилась Алена Смыслова,— 
проводить потом еще выборы пре-
зидента Российской Федерации?!

Да было уже, конечно, совершен-
но очевидно, что никакого.

— Если мы уже сейчас,— добави-
ла Алена Смыслова,— на этом этапе 
свою позицию обозначим?! Это же 
затратно! Да, по деньгам! И потом, 
это отнесено по времени!

Один аргумент был крылатее дру-
гого.

— Проголосовав сейчас, мы мо-
жем продлить ваши полномочия с 
момента дня голосования на шесть 
лет и будем понимать, что у нас впе-
реди шесть лет стабильности, шесть 
лет поддержки наших образователь-
ных идей, наших проектов! — с вос-
торгом закончила Алена Смыслова.

Причем этот восторг могли сей-
час с ней разделить многие заин-
тересованные люди, и уж точно не 
только в Череповце.

— Это же школьники задают…— 
казалось, приободрил ее напоследок 
господин Путин.

— Да! — констатировала Алена 
Смыслова, по-моему, совершенно 
счастливая оттого, что она так верно 
понята своим президентом.

— Они еще не подросли…— про-
должил между тем господин Путин.

— Они проектируют свое буду-
щее…— осторожно заметила эта мо-
лодая, в сущности, женщина.

Он-то, наверное, имел в виду, что 
им еще не скоро голосовать, так что, 
может, и рано обнаруживать интерес 
к такого рода вопросам.

И не проще ли было не выстав-
лять впереди своего вопроса загра-
дотряд из детей «Академии STEM» и 
других образовательных учрежде-
ний страны? Нет, ничуть, видимо, 
было не проще.

— Смотрите, поправка, которую 
я предложил, на мой взгляд, про-
диктована жизнью…— рассказал 
Владимир Путин.— Просто за время 
моей работы в качестве президента 
и председателя правительства для 
меня стало очевидным, что некото-
рые вещи не работают так, как долж-
ны работать…

И он объяснил, почему муници-
палитеты надо непременно вклю-
чить в вертикаль власти:

— Например, у нас очень часто 
возникает вопрос, скажем, в здраво-
охранении или в той же системе об-
разования, а когда на муниципаль-
ном уровне что-то не происходит, 
что должно было быть сделано, для 
того чтобы уровень первичного зве-
на был достойным и чтобы гражда-
не получали достойную медицин-
скую помощь у себя в муниципа-
литетах, а федеральный, государст-
венный региональный уровни счи-
тают, что они не должны этим зани-
маться, потому что муниципалите-
ты отделены от государства. Ведь, 
по сути, у нас по Конституции му-
ниципалитеты не связаны напря-
мую с государством, а должна быть 
единая система публичной власти, 
чтобы у верхних этажей этой влас-
ти была ответственность за то, что 
происходит внизу, а те, кто работа-
ет в муниципалитетах, были связа-
ны определенным образом со стра-
ной и ее интересами. То же самое и 
во многих других областях!

Все это было произнесено просто 
на выдохе, в одно предложение и ка-
залось поистине выстраданным. Без 
сомнения, как писал „Ъ“ (см. „Ъ“ от 
31 января), главы муниципалитетов, 
как и предлагают в Кремле (пока все-
таки в основном друг другу), будут 
подчиняться губернаторам так же, 
как губернаторы подчиняются пре-
зиденту, то есть могут быть уволены 
им, но не могут быть назначены.

— Что касается полномочий,— 
продолжил президент,— то вы пра-
вы… В чем: что если мы будем про-
водить — а я надеюсь, что это прои-
зойдет в обозначенные сроки,— все-
народное голосование, то это, по су-
ти, плебисцит. Это волеизъявление 
граждан! Я и предложил это для того, 
чтобы путем высшего проявления 
этого волеизъявления были приня-
ты эти поправки или не приняты! 
Если приняты, то никто не мог бы 
сказать, что здесь что-то не так! Это 
высшая форма демократии, по су-
ти, это волеизъявление граждан. Но 
нужно ли таким способом продле-
вать полномочия действующего пре-
зидента? Думаю, что нет! Потому что, 
если мы говорим о выборах главы го-
сударства, это должно быть сделано 
на альтернативной основе!

Вся эта некороткая речь завер-
шилась, и теперь придется пожи-
нать плоды: в ближайшее время чи-
сло людей, которые будут говорить, 
что Владимир Путин решил принять 
участие в альтернативных выборах 
— а уж способ, как в них поучаство-
вать, он теперь точно найдет,— будет 
только множиться.

Хотя имел-то он в виду что-то дру-
гое (более невинное).

Скорее всего.
Тема казалась закрытой, но так, 

конечно, только казалось, потому 
что с вопросом выступил еще Денис 
Шахрай из Института проблем хими-
ческой физики, член Общественной 
палаты. В данном случае было важ-
нее, что член Общественной палаты.

— Каждый день мы слышим о но-
вых поправках (к Конституции.— 
А. К.), каждый пытается отстаивать 

свою точку зрения: скажем, защит-
ники семей предлагают там свои по-
правки, представители науки, куль-
туры — свои поправки. Не считае-
те ли вы, что этот процесс может за-
тянуться и есть риск просто погряз-
нуть в этих поправках?

Этот вопрос дал возможность рос-
сийскому президенту сделать то, что 
он, видимо, и хотел, то есть обозна-
чить примерные сроки голосования.

— Не хотелось бы погрязнуть,— 
согласился Владимир Путин,— ни в 
поправках, ни в чем другом… Но то, 
что дискуссия разворачивается та-
ким широким фронтом (прежде все-
го Общероссийским, народным.— 
А. К.), меня на самом деле только ра-
дует, потому что чем больше людей 
вовлечено в этот процесс, тем более 
народной будет Конституция и по-
правки, которые мной предложены.

То есть что откровенно сказал 
Владимир Путин? Чем шире будет 
обсуждение, тем народней станут 
его личные поправки. И правда, раз-
ве надо это скрывать?

К тому же в этом, видимо, и в са-
мом деле цель.

— Потому что,— объяснил он,— 
люди будут чувствовать себя соавто-
рами этого документа! Именно поэ-
тому я и предложил всенародное го-
лосование. Но я думаю, что мы все-
таки уложимся в здравые сроки, по-
тому что, недавно вспоминал, у нас 
ведь что происходило? В 1993 году у 
нас (к сожалению, не хочется об этом 
вспоминать, но забывать об этом то-
же нельзя) был очень острый поли-
тический кризис в стране, который 
привел к вооруженным столкнове-
ниям в столице, в Москве. В Москве 
шли, по сути, боевые действия, ги-
бли люди. В этих условиях прези-
дент Ельцин принял решение прове-
сти всенародное голосование, рефе-
рендум о доверии к себе. И я думаю, 
что поступил абсолютно правильно, 
и очень хорошо, что люди приняли в 
нем активное участие.

Это голосование Владимир Пу-
тин, проводя такую аналогию, рас-
ценивает как акт доверия (трудно 
представить, что это будет акт недо-
верия.— А. К.) самому себе.

— И еще лучше,— продолжил 
он,— что они поддержали президен-
та (в 1993 году.— А. К.)! Потому что, 
если бы этого не произошло, в стра-
не вообще мог бы наступить хаос и 
гражданская война. Последствия 
были бы тяжелейшими для миллио-
нов наших сограждан. Но этот рефе-
рендум готовился всего в течение 27 
дней. От момента его заявления до 
самого момента всенародного голо-
сования прошло 27 дней. Потом над 
Конституцией, а это уже был такой 
очень важный шаг, но все-таки уже 
на основе этого всеобщего волеизъ-
явления в ходе всенародного голосо-
вания над Конституцией работали 
шесть месяцев и одну неделю. После 
этого в Конституцию, после того как 
она была принята, поправки вноси-
лись 15 раз. То, что там сейчас пред-
ложено, ничего здесь нет такого не-
обычного: 15 раз вносились поправ-
ки уже к сегодняшнему дню. В сред-
нем работа от заявки до окончания 
полного цикла работы над поправ-
ками шла примерно от полутора до 
четырех с половиной месяцев. Если 
весь цикл работы над этим законом 
о поправках будет завершен так, как 
комиссия предлагает сегодняшняя, 
то это будет примерно три с неболь-
шим месяца. То есть мы тогда уло-
жимся в ту практику, которая сложи-
лась при принятии поправок. Я над-
еюсь, что так и будет.

Теперь очевидно: президент рас-
считывает, что поправки будут при-
няты (и голосование проведено) еще 
до Дня Победы, торжества, которое 
в информационном поле на много 
дней заслонит все остальные собы-
тия — бывшие и будущие.

Сколько побед будет в мае.
Андрей Колесников,  
Череповец

В процессе обсуждения были задействованы значительные силы  ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

В Центре боевых искусств Череповца не было случайных людей   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Первый апелляционный 
суд оставил под стражей 
бывшего морского пехо-
тинца США Пола Уилана, 
обвиняемого в шпионаже. 
Таким образом, была от-
клонена жалоба защиты 
американца, добивавшей-
ся перевода обвиняемого 
под домашний арест.  
Адвокат Пола Уилана Вла-
димир Жеребёнков остал-
ся недоволен решением 
апелляционной тройки, 
но заявил, что дальнейшее 
обжалование ареста вряд 
ли приведет к успеху, по-
скольку уже через неделю 
его подзащитный завер-
шит ознакомление с мате-
риалами своего уголовно-
го дела, после чего оно 
будет передано на рас-
смотрение Мосгорсуда.

Заседание апелляционно-
го суда проходило в закры-
том для публики режиме. 
Журналистов, сотрудников 
посольств США и Канады 
пригласили в зал только на 
оглашение судебного реше-
ния. Да и то лишь вводной и 
резолютивной части, из ко-
торых следовало, что жалоба 
американца на решение 
Мосгорсуда 28 декабря 2019 
года была оставлена без 
удовлетворения, а ходатай-
ство защиты о переводе под 
домашний арест отклонено. 
Напомним, что решением 
Мосгорсуда срок заключе-
ния американцу был про-
длен до 28 марта 2020 года.

«На заседании мы гово-
рили о непричастности По-

ла к преступлению и о том, 
что в основе дела лежит про-
вокация,— рассказал Влади-
мир Жеребёнков.— Мой 
подзащитный, получая 28 
декабря (2018 года.— „Ъ“) от 
своего русского знакомого 
флешку в „Метрополе“, ду-
мал, что там фотографии 
церквей, а оказалось, что 
она содержит секретные 
сведения». Что за сведения, 
господин Жеребёнков гово-
рить не стал, сославшись на 
данную им подписку о не-
разглашении материалов 
дела. Но, как сообщал „Ъ“, 
следствие считает, что флеш-
ка содержала персональные 

данные о сотрудниках одно-
го из управлений ФСБ РФ. 
Господина Уилана ФСБ обви-
нила по ст. 276 УК РФ (шпио-
наж), предусматривающей 
лишение свободы на срок от 
10 до 20 лет.

В ходе следствия Пол Уи-
лан вину не признал. Вчера 
перед оглашением судебно-
го решения он снова заявил 
об этом представителям по-
сольств, чтобы те продолжи-
ли борьбу за его освобожде-
ние. Впрочем, приставы и 
конвоиры довольно быстро 
заставили его замолчать.

Отвечая на вопросы жур-
налистов, господин Жере-

бёнков сообщил, что доби-
вался отмены решения Мос-
горсуда о продлении содер-
жания клиента под стражей 
и перевода Пола Уилана под 
домашний арест. «Предста-
вители следствия и прокура-
туры говорили, что Пол быв-
ший сержант морской пехо-
ты США и, как обвиняемый 
в шпионаже, может скрыть-
ся,— пояснил защитник.— 
В подтверждение этому из 
СИЗО прислали его характе-
ристику. В ее первой части 
говорилось, что нарушений 
режима у Пола Уилана нет, 
зато во второй сообщалось, 
что он склонен к побегу».

Последнее, по мнению ад-
воката, объяснялось незави-
симым характером амери-
канца. «Сотрудники ФСИН 
плохо знают английский, а 
он пререкается с ними, не 
понимая их приказаний,— 
рассказал Владимир Жере-
бёнков.— Да еще пел во вре-
мя одной из прогулок в СИ-
ЗО, что не устроило фсинов-
цев». Это, по мнению госпо-
дина Жеребёнкова, также 
могло повлиять на мнение 
апелляционных судей, от-
клонивших жалобу Пола Уи-
лана и его адвоката.

Господин Жеребёнков так-
же сообщил, что в течение 
ближайших двух недель Пол 
Уилан завершит ознакомле-
ние с делом, после чего его 
материалы будут направле-
ны на утверждение в Генпро-
куратуру, которой также 
предстоит определить под-
судность дела. «Рассматри-
вать дело будет тройка судей 
Мосгорсуда,— сказал адво-
кат.— Думаю, что предвари-
тельные слушания пройдут в 
середине марта, а уже в нача-
ле апреля приступим к слу-
шанию дела по существу».

При этом адвокат полага-
ет, что судьбу его клиента ре-
шат не судьи, а главы госу-
дарств (США, Канады, Брита-
нии и Ирландии), граждани-
ном которых он является, а 
также России. После приго-
вора Пола Уилана могут по-
миловать или обменять на 
кого-нибудь из российских 
заключенных.

Алексей Соковнин

С песней по тюрьмам
Склонный к побегам шпион досидит до суда в «Лефортово»

Как стало известно „Ъ“, следст-
венный департамент МВД обра-
тился в Тверской суд столицы с хо-
датайством об аресте бывшего 
совладельца Нота-банка Дмитрия 
Ерохина. Банкир, а также его брат 
Вадим недавно получили сроки 
за хищение 2 млрд руб. из средств 
кредитного учреждения, а сейчас 
проходят по делу о растрате еще 
25 млрд руб. Впрочем, суд ранее 
уже отказал в содержании под 
стражей Вадима Ерохина, и не 
исключено, что такое же решение 
ожидает и его брата. В таком слу-
чае оба отправятся в колонию, что 
серьезно осложнит продолжение 
расследования.

В Тверском суде „Ъ“ подтвердили 
факт поступления ходатайства след-
ственного департамента (СД) МВД об 
аресте Дмитрия Ерохина, уточнив, 
что дата его рассмотрения пока не 
назначена. Отметим, что защита бан-
кира, к которой обратился „Ъ“, об 
этом ничего не знала, а сам господин 
Ерохин до последнего времени был 
уверен, что в течение ближайшей не-
дели его отправят в колонию для от-
бытия срока наказания.

Бывшие совладельцы Нота-банка 
братья Дмитрий и Вадим Ерохины, 
как ранее рассказывал „Ъ“, в прош-
лом году по делу о хищении 2 млрд 
руб. из средств кредитного учрежде-
ния были приговорены соответствен-
но к восьми с половиной и шести го-
дам лишения свободы (последнему 

апелляционная инстанция снизила 
срок на месяц). Особый резонанс это-
му делу придало то обстоятельство, 
что параллельно велось расследова-
ние в отношении полковника-милли-
ардера Дмитрия Захарченко, которо-
го, как выяснилось, с Нота-банком 
связывали неформальные отноше-
ния. В частности, в его приговоре есть 
статья УК РФ о воспрепятствовании 
правосудию: речь шла о том, что офи-

цер предупредил руководство кредит-
ного учреждения о грядущем прове-
дении в банке следственно-оператив-
ных мероприятий.

Тем временем СД МВД с 2015 года 
расследует в отношении банкиров 
другое дело — о хищении в Нота-банке 
25 млрд руб. По версии следствия, в 

2014-м — октябре 2015 года злоумыш-
ленники организовали выдачу креди-
тов нескольким десяткам подставных 
фирм, которые реальной хозяйствен-
ной деятельностью не занимались. 
Фигурантам дела инкриминировали 
ч. 4 ст. 159 и ч. 4 ст. 160 (мошенничество 
и растрата в особо крупном размере) 
УК РФ. Обвинение Дмитрию и Вадиму 
Ерохиным было предъявлено в начале 
сентября прошлого года. После этого 

последовали аресты ряда фигурантов 
дела, среди которых были и топ-ме-
неджеры кредитного учреждения.

Однако окончания расследования 
в СИЗО Вадим Ерохин не дождался: 
Тверской суд отказался продлевать 
ему срок содержания под стражей, а 
апелляционная инстанция Мосгорсу-
да это решение утвердила. Суд отме-
тил, что бывший совладелец Нота-
банка уже отсидел в СИЗО макси-
мально возможный по закону срок, а 
новых обстоятельств, позволивших 
бы и далее применять эту меру пресе-
чения, не оказалось. В результате, по 
предварительным данным, Вадим 
Ерохин в самом скором времени бу-
дет этапирован в колонию.

Не исключено, что аналогичное 
решение будет принято и по ходатай-
ству об аресте Дмитрия Ерохина, по-
скольку все процессуальные решения 
в отношении братьев принимались 
примерно в одно время. Если собы-
тия будут развиваться именно так, то 
отправка бывших совладельцев Нота-
банка в места лишения свободы серь-
езно осложнит проведение расследо-
вания дела о хищении 25 млрд руб.

Владислав Трифонов

Банкиру предлагают СИЗО вместо колонии
Осужденного экс-совладельца Нота-банка следствие хочет оставить под арестом

Самарский областной суд при- 
говорил к трем годам и девяти 
месяцам заключения бывшего 
руководителя охраны Бориса  
Березовского Сергея Соколова, 
признав его виновным в подбро-
се оружия и экстремистской ли-
тературы для компрометации  
руководства ПАО «Тольяттиазот» 
(ТоАЗ). Сообщник осужденного — 
экс-начальник службы безопас-
ности ТоАЗа Олег Антошин 3 фев-
раля получил три с половиной 
года общего режима.

Олега Антошина и Сергея Соколова 
Самарский областной суд признал ви-
новными в незаконном хранении ору-
жия (ч. 3 ст. 222 УК РФ) и взрывчатых ве-
ществ (ч. 3 ст. 222.1 УК РФ). Уголовные 
дела рассматривались в закрытом для 
СМИ режиме. Известно, что ранее под-
судимые признали свою вину, дав по-
казания следователям ФСБ.

Адвокаты подсудимых отказыва-
лись от комментариев, поясняя, что 
дали подписку о неразглашении дан-
ных следствия. В СИЗО «Лефортово» 
остаются сообщники осужденных — 
заместитель Олега Антошина Алек-
сей Алексеев, глава информационно-
го центра «Аналитика и бизнес» Рус-
лан Мильченко, адвокат Руслан Эми-
нов и два гражданина Украины.

Все участники заговора задержаны 
в начале 2018 года. Сергей Соколов, 
Олег Антошин и Руслан Мильченко 
полностью признали свою вину и со-
гласились сотрудничать со следствием. 
Как следует из показаний господина 
Соколова, замысел дискредитировать 
руководство «Тольяттиазота» возник в 
2016 году. На встрече в тольяттинском 
«Парк Отеле» господа Соколов, Анто-
шин и Мильченко обсудили план дей-
ствий. Судя по показаниям господина 
Антошина, на встрече также присутст-
вовал правая рука экс-главы управле-
ния «К» ФСБ РФ. Как рассказал следова-
телям бывший руководитель службы 
охраны Бориса Березовского, было ре-
шено подбросить автомат в автомо-
биль или гараж Магомета Шишханова, 
чья компания ООО «МСА-Строй» нахо-
дилась на территории «Тольяттиазота». 
Противоправную деятельность далее 
планировалось связать с генеральным 

директором ТоАЗа Вячеславом Сусло-
вым. Позже сообщники решили, что 
подбросят автомат, а также гранатомет, 
патроны и экстремистские брошюры в 
офис «МСА-Строя», а приклад от этого 
«калашникова» — в автомобиль госпо-
дина Шишханова. Для реализации это-
го плана господин Антошин привлек 
действующего тогда сотрудника самар-
ской полиции Александра Перцева, ко-
торый, в свою очередь, попросил со-
действия у своего подчиненного Арте-
ма Илларионова. По показаниям го-
сподина Соколова, одним из вовлечен-
ных в преступную схему также был че-
кист Раис Гарипов.

• ПАО «Тольяттиазот» создано в 
1992 году. Основной вид деятельности 
организации — производство удобре-
ний и азотных соединений. В 2018 году 
выручка компании превысила 53 млрд 
руб., прибыль составила 7 млрд руб. 
За три квартала прошлого года  
«Тольяттиазот» выручил 41 млн руб., 
прибыль составила 3,8 млрд руб.  
Около десяти лет на предприятии 
длится конфликт мажоритарных  
и миноритарных акционеров.
Оба полицейских, господин Гари-

пов, а также бывший сотрудник ФСБ 
Валентин Гонастарев, не являются по-
дозреваемыми по делу. Дискредити-
ровать топ-менеджмент ТоАЗа также 
планировалось с помощью участни-
ков АТО на Украине. Они должны бы-
ли встретиться с господином Шишха-
новым под видом покупателей про-
дукции тольяттинского завода. Найти 
подходящих людей помогала сожи-
тельница Соколова украинская спор-
тсменка Дарья Мастикашева. По ее 
признаниям следствию, она думала, 
что граждане Украины приглашаются 
в Россию для работы на стройке. В 
конце 2019 года госпожу Мастикаше-
ву выпустили из СИЗО.

Также, по показаниям господина 
Соколова, для распространения ком-
прометирующей информации госпо-
дин Антошин хотел использовать 
представительства на Украине и в Ев-
ропе международной организации 
«Красный Крест», где у бывшего ох-
ранника господина Березовского бы-
ли знакомые.

Сабрина Самедова, Самара

Охранник Бориса 
Березовского хранил 
арсенал на заводе
Вынесен приговор по делу  
о попытке дискредитировать 
руководство ПАО «Тольяттиазот»

Приморский райсуд Санкт-Петер-
бурга взыскал $16,2 млн по иску 
гражданина США Марка Никинсо-
на к семье предпринимателя и 
бывшего гендиректора компании 
«НовИТ ПРО» Валерия Пшенично-
го, умершего в СИЗО два года на-
зад, где он находился по обвине-
нию в хищении 100 млн руб. при 
исполнении госконтракта для Ми-
нобороны России. $15 млн с про-
центами Валерий Пшеничный при 
жизни якобы задолжал Марку Ни-
кинсону.

1,026 млрд руб. по сегодняшнему 
курсу требовали с Натальи и Дениса 
Пшеничных — вдовы и сына бизнес-
мена Валерия Пшеничного, умерше-
го в следственном изоляторе в февра-
ле 2018 года. Как сообщили в объеди-
ненной пресс-службе судов Санкт-Пе-
тербурга, Наталью Пшеничную обяза-
ли оплатить две трети долга, а Дениса 
Пшеничного — одну треть. В иске 
Марк Никинсон указывал, что в фев-
рале 2016 года передал господину 
Пшеничному $15 млн, которые тот об-
ещал вернуть с процентами по ставке 
4% в год. Соответствующие докумен-
ты, заверенные нотариусом штата 
Флорида, были переданы в суд.

По делу проводилась почерковед-
ческая экспертиза в агентстве судеб-
ных экспертов «Де-факто» — у ответ-
чиков возникли сомнения в подлин-
ности подписи Валерия Пшеничного. 
«Экспертиза была назначена не в госу-
дарственном вузе, не в учреждении 
при Минюсте. Эксперт Инна Яськая 
произвольно сослалась на некоторые 
признаки подписи, отдаленно напо-
минающие почерк Пшеничного, при 
этом многочисленные отличия были 
просто проигнорированы. В наших 
ходатайствах о проведении повтор-
ной экспертизы и экспертизы на 
предмет монтажа подписи и текста 
было отказано»,— заявил „Ъ“ адвокат 
Станислав Журавлев, представляю-
щий интересы семьи Пшеничных. В 
итоге суд постановил взыскать долг, 
проценты, а также госпошлину в 
60 тыс. руб. Господин Журавлев сказал 
„Ъ“, что решение будет обжаловано.

Валерий Пшеничный зимой 2018 
года был арестован по делу о хище-
нии 100 млн руб. при выполнении го-
сконтракта для Минобороны. По вер-
сии следствия, хищение средств Ми-
нобороны России произошло в рам-
ках выполнения АО «Адмиралтей-
ские верфи» контракта стоимостью 
почти 1 млрд руб. на проектирование 
подводной лодки проекта 636.3 «Вар-
шавянка» для Черноморского флота. 
Бывший заместитель главного инже-
нера «Адмиралтейских верфей» Глеб 
Емельченков и один из руководите-
лей компании «НовИТ ПРО» Валерий 
Пшеничный с иными лицами, счита-
ет следствие, необоснованно завыси-
ли стоимость госконтракта по разра-
ботке трехмерной модели корпуса 
подводной лодки. АО, считает следст-
вие, перечислило на счет «НовИТ 
ПРО» 368,2 млн руб. на разработку 
компьютерной модели субмарины и 
технической документации. На мо-
мент ареста Валерия Пшеничного в 
деле фигурировала сумма 100 млн 
руб., однако, по всей видимости, она 
увеличилась в рамках расследования.

В феврале 2018 года, после месяца 
нахождения под стражей, предприни-
мателя нашли повешенным в камере 
СИЗО-4. Следственный комитет возбу-
дил уголовное дело по ст. 110 УК РФ (до-
ведение до самоубийства), однако его 
расследование ни к чему не привело. 
Причиной смерти предпринимателя 
назвали «тупую травму шеи и асфик-
сию» — некоторые СМИ писали, что в 
СИЗО Валерия Пшеничного пытали.

По уголовному делу о хищении 
средств при строительстве подлодки 
спустя два года обвинение предъяви-
ли сыну Валерия Пшеничного Дени-
су. Дело в его отношении выделили в 
отдельное производство 8 октября 
2019 года. В декабре Кировский рай-
онный суд Санкт-Петербурга заочно 
его арестовал. Адвокат Станислав Жу-
равлев заявлял „Ъ“, что его подзащит-
ный никогда не скрывался от следст-
вия, а за границу уехал задолго до воз-
буждения дела.

Марина Царева,  
Санкт-Петербург

Покойный расхититель 
задолжал во Флориде
Удовлетворен иск американца  
к семье строителя подлодки

Главное следственное управле-
ние (ГСУ) СКР по Санкт-Петер-
бургу переквалифицировало об-
винение совладельцу «Юлмарта» 
Дмитрию Костыгину с мошенни-
чества в особо крупном размере 
на причинение ущерба без при-
знаков хищения. Это произошло 
после того, как прокуратура два-
жды возвращала дело на досле-
дование. Ранее следствие счита-
ло, что Дмитрий Костыгин при 
предоставлении ему кредита в 
1 млрд руб. намеренно ввел со-
трудников Сбербанка в заблу-
ждение, не сообщив о просро-
ченных обязательствах перед 
другими кредиторами.

Как сообщил „Ъ“ адвокат Констан-
тин Добрынин, представляющий 
интересы Дмитрия Костыгина, след-
ствие признало, что в действиях его 
подзащитного нет признаков пре-
ступления, предусмотренного ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в осо-
бо крупном размере). Напомним, по 
версии следствия, в 2016 году для за-
ключения договора на сумму 1 млрд 
руб. «Юлмарт» предоставил в Сбер-
банк заведомо ложные сведения о 
финансовом состоянии компании: в 
документах компании говорилось 
об отсутствии у нее просроченных 
финансовых обязательств перед 
иными кредиторами. Уголовное де-

ло в отношении предпринимателя 
было возбуждено по заявлению 
Сбербанка. В октябре 2017 года 
Смольнинский райсуд Санкт-Петер-
бурга отправил совладельца «Юл-
марта» под домашний арест, а в кон-
це 2018 года отпустил его под залог 
25 млн руб. Дмитрий Костыгин и его 
адвокаты с самого начала утвержда-
ли, что в деле нет не только состава, 
но и события преступления.

Следователь ГСУ СКР по Санкт-Пе-
тербургу дважды отправлял дело про-
курору для утверждения обвинитель-
ного заключения, однако оба раза по-
лучал его обратно: в надзорном орга-
не не усматривали в действиях Ко-
стыгина состава 159-й статьи УК. В 
конце концов СКР с этим согласился 
и решил поставить вопрос о дальней-
шей подследственности дела. «По 
мнению следователя ГСУ СКР по 
Санкт-Петербургу, в действиях Дмит-
рия Костыгина отсутствуют призна-
ки преступления, предусмотренного 
ч. 4 ст. 159 УК РФ, о чем мы говорили 
всегда, но действия обвиняемого яко-
бы могут содержать признаки пре-
ступления, предусмотренного ч. 2 
ст. 165 УК РФ — „причинение ущерба 
без признаков хищения“, что также 
абсурдно. Однако данное преступле-
ние относится к компетенции следст-
венных органов МВД,— пояснил ад-
вокат Константин Добрынин.— След-

ственным органам давно пора пере-
стать злоупотреблять правом, факти-
чески участвуя в огромном корпора-
тивном споре, и дело прекратить».

В Сбербанке сообщили „Ъ“, что по-
скольку предварительное следствие 
по делу не закончено, то любые выво-
ды будут преждевременными. Стоит 
отметить, что кредитной организа-
ции удалось отсудить у структур «Юл-
марта» сумму в 1 млрд руб. в Арби-
тражном суде Санкт-Петербурга и Ле-
нинградской области. При этом по-
пытки взыскать убытки на аналогич-
ную сумму с акционеров «Юлмарта» и 
экс-гендиректора ритейлера закон-
чились неудачей.

С 2016 года «Юлмарт» находится в 
состоянии затяжного конфликта меж-
ду мажоритарными акционерами 
Дмитрием Костыгиным и Августом 
Мейером (совместно владеют 61,5% 
ритейлера) и Михаилом Васинкеви-
чем (38,5%). В июле 2018 года Лондон-
ский международный третейский суд 
обязал структуры господ Костыгина и 
Мейера, через которые они владеют 
ритейлером, выкупить долю господи-
на Васинкевича за $67 млн. Однако 
сделка так и не состоялась: стороны 
обвиняли в ее срыве друг друга. Окон-
чательных договоренностей об урегу-
лировании конфликта между его 
участниками, как сообщал „Ъ“, так и 
не было достигнуто.

По словам господина Добрынина, в 
ближайшее время могут быть согласо-
ваны все детали и подписано мировое 
соглашение между участниками акци-
онерного спора. «Оно завершит этот 
длящийся уже более трех лет корпора-
тивный конфликт и откроет путь к ва-
риантам прекращения банкротства ГК 
„Юлмарт“. Также мы надеемся, что за 
окончанием конфликта последует и 
прекращение незаконно возбужден-
ного уголовного дела»,— говорит го-
сподин Добрынин. В А1 (инвестподра-
зделение «Альфа-групп») пояснили „Ъ“, 
что параллельно с переговорами идет 
процесс обращения взыскания на ак-
тивы, контролируемые Дмитрием Ко-
стыгиным, Августом Мейером и свя-
занными с ними лицами. «Какой из 
этих процессов закончится первым, 
нам сложно сказать»,— пояснил пред-
ставитель инвестиционной компании.

На фоне корпоративного кон-
фликта и претензий кредиторов ком-
пания потеряла позиции на рынке, 
спустившись с первого на 17-е место в 
рейтинге крупнейших онлайн-ри-
тейлеров Data Insight. В конце прош-
лого года «Юлмарт» провел оптимиза-
цию бизнеса, закрыв все собствен-
ные пункты выдачи заказов кроме 
объекта на Пулковском шоссе.

Марина Царева,  
Константин Куркин,  
Санкт-Петербург

У Дмитрия Костыгина  
не нашлось признаков мошенника
Бизнесмену меняют статью УК

Пол Уилан предполагает через неделю завершить ознакомление со своим делом
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Окончания расследования в СИЗО 
Вадим Ерохин не дождался:  
Тверской суд отказался продлевать  
ему срок содержания под стражей,  
а апелляционная инстанция 
Мосгорсуда это решение утвердила
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Подгруппа по судебной власти рабо
чей группы по подготовке конституцион
ных поправок внесла в комитет Госдумы 
по госстроительству и законодательст
ву свои предложения ко второму чтению 
президентского законопроекта. Часть 
их касается Конституционного суда. 
 Несмотря на разногласия внутри рабочей 
группы по оптимальному числу судей КС, 
решено не противоречить президентско
му законопроекту и сократить их число 
с 19 до 11. При этом, как ранее и предпо
лагал „Ъ“, никто из действующих 15 су
дей КС не будет уволен: по словам со
председателя рабочей группы сенатора 
Андрея Клишаса, обновленная норма 
Конституции вступит в силу не ранее осе
ни 2021 года, когда по возрасту сложит 
свои полномочия судья Юрий Рудкин.

На очередном заседании рабочей группы 
по подготовке поправок к Конституции коор-
динатор подгруппы «Судебная власть и про-
куратура» президент Торгово-промышлен-
ной палаты Сергей Катырин сообщил, что все 
поступившие предложения по изменению 
VII главы Конституции готовы к обсуждению 
в профильном комитете Госдумы. От рабо-
чей группы поправки внесли ее сопредседа-
тели сенатор Андрей Клишас и депутат Гос-
думы Павел Крашенинников. Возглавляе-
мый последним комитет Госдумы по госстро-
ительству и законодательству сегодня при-
ступит к работе с поправками, поступивши-
ми ко второму чтению президентского зако-
нопроекта, намеченному на 14 февраля.

Напомним, Владимир Путин предложил 
наделить КС правом по запросу президента 
проверять конституционность законопро-
ектов, принятых Федеральным собранием, 
до их подписания главой государства. Прези-
дент также предложил дать КС возможность 
оценивать на соответствие Конституции РФ 

законы и нормативно-правовые акты орга-
нов государственной власти как федераль-
ного, так и регионального уровня без оговор-
ки относительно разграничения предметов 
ведения федерации и регионов. В то же вре-
мя президент в случае принятия поправок 
получит право в определенных случаях вно-
сить в Совфед представление об отрешении 
от должности судей КС. Сейчас такие пред-
ставления может вносить сам КС. Состав су-
дей КС президентский законопроект предла-
гает сократить с предусмотренных Конститу-
цией 19 до 11.

Подгруппа предложила дополнить пре-
зидентские поправки нормой, согласно ко-
торой признанные неконституционными 
акты или их отдельные положения утрачи-
вают силу, а не соответствующие Конститу-
ции РФ международные договоры не подле-
жат введению в действие и применению. 
Те акты, которые КС признает конститу-
ционными, предлагается применять стро-
го в истолковании, данном КС. Сейчас этой 
нормы в Конституции нет, она содержится 
только в законе о КС.

Предложено также зафиксировать в Кон-
ституции различие в порядке рассмотрения 
обращений в КС граждан и судов. Гражданин 
сможет обратиться в КС, только если «исчер-
паны все другие внутригосударственные 
средства судебной защиты». Суды же обраща-
ются в КС исключительно при условии, что 
решение по спорному делу ими еще не выне-
сено. Этот порядок закреплен в законе о КС 
частично: сейчас граждане могут обратить-
ся в КС за разъяснением решения суда любой 
инстанции.

По словам господина Клишаса, мнения 
членов подгруппы разделились по вопросу 
числа конституционных судей. В президент-
ской версии законопроекта предложено со-
кратить их число до 11. По Конституции в со-

став КС входят 19 судей, фактически их сейчас 
15. За сохранение 15 судей выступила, в част-
ности, член подгруппы депутат Госдумы Га-
лина Хованская: по ее мнению, сокращение 
числа судей до 11 приведет к снижению каче-
ства их работы. Другой член рабочей группы 
председатель ФНПР Михаил Шмаков напом-
нил, что «полномочия КС расширяются и на-
кладывается больше обязанностей». Не столь 
радикальное сокращение количества судей 
было бы, с точки зрения профсоюзного лиде-
ра, «более полезно».

Господин Клишас возражает, что нагруз-
ка на 11 судей будет «вполне оптимальной» 
и «особого вала дел» не ожидается. Он так-
же заверил, что никто из действующих су-
дей не будет досрочно уволен. Напомним, 
в нынешнем году предельного (70-летне-
го) возраста достигнут судьи КС Александр 
Бойцов, Юрий Данилов, Николай Бондарь, 
а в 2021-м — судья Юрий Рудкин. «Мы пред-
усматриваем в переходных положениях, 
что (норма вступит в силу.— „Ъ“) тогда, когда 
истекут установленные законом сроки, и су-
дьи по возрасту выйдут в отставку с сохране-
нием всех положенных по закону социаль-
ных и прочих гарантий»,— подчеркнул го-
сподин Клишас.

Другой сопредседатель рабочей группы 
Талия Хабриева также не считает, что сокра-
щение приведет к росту нагрузки на судей: 
«У нас 40 постановлений КС в год в среднем. 
Европейские конституционные суды вы-
носят в год от 200 до нескольких тысяч ре-
шений. КС ФРГ, например, рассматривает 
5,5 тыс. дел в год. Увеличение нагрузки, ко-
нечно, будет, но не настолько катастрофич-
ное». По словам госпожи Хабриевой, в зару-
бежных конституционных судах «чаще всего 
работают по 12 судей».

Елена Рожкова, Кира Дюрягина, 
Мария Макутина

Одиннадцать судей Конституции
Рабочая группа определила состав КС

В Госдуме приступили к обсуждению 
мер по снижению вреда, который нано
сят дорогам шипованные шины. Речь 
идет об ограничении скорости для авто
мобилей с такими покрышками, штрафе 
за неправильное использование сезон
ной резины, возвращении обязательно
го опознавательного знака «Ш». Такой 
знак необходим, чтобы машины с шипо
ванными шинами могли опознать авто
матические камеры. Обнародованные 
инициативы впоследствии могут войти 
в законопроект, нормы которого коснут
ся миллионов граждан.

Проблемы влияния шипованных шип 
на состояние дорог вчера обсуждались в Гос-
думе на круглом столе, организованном дум-
ским комитетом по транспорту и строитель-
ству. По данным РосдорНИИ, ежегодно влас-
ти РФ тратят на восстановление покрытия 
от 60 млрд до 220 млрд руб. По данным Рос-
сийского университета транспорта, 53 млрд 
руб. уходит на ремонт колейности, возника-
ющей чаще всего из-за шипов.

С декабря по февраль запрещено ездить 
без зимних шин (вне зависимости от нали-
чия шипов), с июня по август — нельзя при-
менять шипы. Правила закреплены в тех-
регламенте Таможенного союза о безопас-
ности колесных транспортных средств, 
но наказания нет. В 2016 году группа депута-
тов предложила ввести штраф в 2 тыс. руб., 
но документ не приняли. Шипованными 
шинами, посчитали в РосдорНИИ, в РФ поль-
зуется 25 млн автомобилистов.

Почти все специалисты, связанные с до-
рожным строительством, предлагали вче-
ра дополнительные ограничения. В госком-
пании «Автодор» (проводила исследование 
по влиянию шипов на участке М4 в 2017–
2019 годах) считают, что необходимо ввес-
ти штраф за нарушение правил примене-
ния шин, наделить региональные власти 
правом самостоятельно определять пери-
од эксплуатации сезонных покрышек, запу-
стить систему автоматической идентифи-
кации транспорта с шипами с помощью ка-
мер. Для этого «Автодор» предлагает вернуть 
в ПДД обязанность для водителей устанавли-
вать на стекло опознавательный знак «Ши-
пы». Она, напомним, была отменена в 2018 
году по инициативе ГИБДД.

«Шипы на льду — как коньки,— гово-
рил вчера замглавы департамента ЖКХ Мо-
сквы Владимир Островский.— В Москве они 

не нужны. Вы видите, как город убирается, 
все чистенько. А во влажную погоду износ 
от шипов только увеличивается. Нам прихо-
дится каждые три года верхний слой доро-
ги менять». Основная колейность, обратил 
внимание чиновник, возникает в крайних 
левых полосах, где чаще всего и ездят легко-
вые автомобили на шипах. «В Москве мож-
но провести эксперимент по ограничению 
пользования шипами, это позволило бы сэ-
кономить огромные деньги,— размыш-
лял он.— На МКАД скорость 100 км/ч. Хоть 
из бетона дорогу сделай, из гранита, мрамо-
ра, стали, все равно колея будет». Дорожное 
полотно также разрушают противогололед-
ные реагенты, рассказывал заведующий ка-
федрой «Дорожно-строительные материа-
лы» МАДИ Юрий Васильев: хлористая соль, 
в частности, ускоряет износ покрытия вдвое.

Представитель РосдорНИИ Николай Бе-
ляев говорил о необходимости снизить раз-
решенную скорость для автомобилей с ши-
пованными шинами, например, со 110 
до 90 км/ч на автомагистралях. Инициати-
ву поддержали дорожники. Представители 
МВД поддержали идею возвращения штра-
фа за нарушение правил применения шин, 
заметив, что остается серьезная проблема 
с грузовиками и автобусами, которые ездят 
круглый год на летней резине.

Проблему негативного влияния шипо-
ванных шин можно решить за счет разъяс-
нительных кампаний, считает член прави-
тельственной комиссии по безопасности 
движения Наталья Агре: многим автомоби-
листам, приобретающим шипованные по-
крышки, они на самом деле не нужны (на-
пример, в условиях мегаполиса). У владель-
цев шипованных шин часто возникает «ил-
люзия безопасности», добавил координатор 
проектов ассоциации «Дальнобойщик» Вале-
рий Войтко. Шипы необходимы даже в круп-
ных городах, настаивала представитель ком-
пании Nokian Елена Тимохина.

Обнародованные вчера инициативы из-
учит рабочая группа при комитете по тран-
спорту и строительству Госдумы, куда вой-
дут отраслевые эксперты, пояснил „Ъ“ ру-
ководитель проекта ОНФ «Убитые дороги» 
Александр Васильев. В течение трех меся-
цев предложения будут доработаны, чтобы 
впоследствии стать частью одного или не-
скольких законопроектов, которые внесут 
в парламент.

Иван Буранов

Шип, блеск
Пользователям зимних покрышек готовят 
новые ограничения

Н Е К Р О Л О Г

В Москве в возрасте 89 лет 
умер социолог, создатель 
 Московской высшей школы 
социальных и экономических 
наук Теодор Шанин. Выпуск
ник МВШСЭН Иван Сухов — 
о том, как Теодор Шанин со
здал в России гуманитарный 
вуз, не похожий на другие рос
сийские гуманитарные вузы.

Теодор Шанин был одним 
из многих людей, семьи кото-
рых пострадали от советской 
власти, и которые, несмотря 
на это, вернулись в страну, ког-
да это стало возможно, и по ме-
ре своих сил и понимания стара-
лись сделать ее лучше. Отдавая 
себе отчет в том, что просто же-
лания сделать лучше мало: жела-
тельно точно знать, в чем имен-
но ты можешь помочь. Для Тео-
дора Шанина таким личным де-
лом стало гуманитарное обра-
зование. Во время учебы и рабо-
ты в университетах за рубежом 
он сформировал свое представ-
ление о том, как должен выгля-
деть современный гуманитар-
ный факультет: как творческая 
лаборатория, в которой студен-
ты работают вместе с препода-
вателями, интерес к исследова-
тельскому процессу у тех и у дру-
гих не подменяется интересом 
к отчетности, система контроля 
знаний максимально анонимна, 
а получить их может ровно тот, 
кто хочет их получить, а не тот, 
кому нужна официальная ко-
рочка со свидетельством о про-
слушанном курсе лекций.

Не сказать, чтобы Теодор Ша-
нин был единственным в рос-
сийской академической сфе-
ре, кому пришло в голову, что 
хорошо бы сделать все именно 
так. В конечном счете, любой 
университет в любой точке ми-
ра — это всегда место, где учит-
ся обычно именно тот, кто учит-
ся, хотя числиться тоже мож-
но. Но про Шанинку я могу го-
ворить с позиции личного опы-
та. В 1999 году я окончил Россий-
ский государственный гумани-
тарный университет, который 
в 1990-е годы совершенно точно 
был одной из эксперименталь-
ных площадок, на которых не-
сколько десятков воодушевлен-
ных людей пытались создать ба-
зу нового гуманитарного образо-
вания. В 2015 году я окончил ма-
гистратуру в Шанинке. Не могу 
сказать, что в РГГУ я был в числе 
аутсайдеров. Но ряд книг, про 
которые мне еще тогда было яс-
но, что они критически важны 
для той области знания, с кото-
рой был связан, в частности, мой 
диплом, я прочитал только в Ша-
нинке. Разумеется, это не выгля-
дит как критерий, по которому 
учебное заведение может оце-
нить госкомиссия. Но лично мне 
это позволило оценить Школу.

Те о д о р  Ш а н и н  р о д и л -
ся в Вильно, когда он еще от-
носился к Польше. В 1939 го-
ду Вильно стал частью Литвы, 
а в 1940-м Литва стала частью Со-
ветского Союза. Отец Теодора 
был арестован, а мать — с 10-лет-
ним сыном — отправилась 
в ссылку. После 1945 года Теодор 
Шанин смог вернуться в Польшу, 
но вскоре после этого уехал в Па-
лестину, где участвовал в войне 
за независимость Израиля, а по-
том учился в Иерусалимском кол-
ледже социальной работы. В кон-
це 1950-х он выбрал социологию 
в качестве академической специ-
альности: учился на факультете 
социологии и экономики Иеру-
салимского университета, а по-
том в Бирмингемском универси-
тете. Свою преподавательскую 
работу социолог связал с универ-
ситетами Шеффилда, Бирминге-
ма, Хайфы, Оксфорда и, наконец, 
Манчестера, где он с 1976 по 1987 
год был деканом факультета со-
циологии.

С 1988 года началось его воз-
вращение: Теодор Шанин воз-
главил программу трансформа-
ции гуманитарных наук фонда 
«Культурная инициатива» и вме-
сте с академиком Татьяной За-

славской проводил в Великоб-
ритании школы переподготов-
ки советских социологов. С 1992 
по 1994 год они вместе с Татья-
ной Заславской руководили ме-
ждисциплинарным исследо-
вательским центром в Москве, 
а в 1995-м была создана МВШ-
СЭН, школа, которую он возгла-
вил как ректор и которую вско-
ре стали называть его именем. 
С 2008 года и до последнего дня 
Теодор Шанин оставался прези-
дентом Школы.

Летом 2018 года Рособрнад-
зор лишил Шанинку государст-
венной аккредитации. С этого 
момента Школа не могла выда-
вать своим бакалаврам и маги-
страм дипломы государственно-
го образца. Но поток абитуриен-
тов не иссяк. Отделения Шанин-
ки никогда не были многолюд-
ны, и часто бывало так, что плат-
ные потоки основательно «худе-
ли» в течение первого же учеб-
ного цикла: те, кто по какой-
то причине не успевал понять это 
на входе, проясняли для себя, что 
место это не вполне стандартное 
и учеба на «автопилоте», возмож-
ная во многих российских вузах, 
на втором высшем и в разных 
форматах послевузовского по-

вышения квалификации, в Шко-
ле невозможна. Остающиеся по-
лучали то, что хотели. До поры 
до времени никто не старался де-
лать это специально, но выпуск-
ники Шанинки разных лет ста-
ли опознавать друг друга и фор-
мировать сеть — это чуть боль-
ше, чем толпа людей в худи с фа-
культетским логотипом. Когда 
выпускники пришли к Теодору 
Шанину спросить, нужна ли по-
мощь в связи с отзывом госаккре-
дитации, он ответил, что свои ди-
пломы Школа продолжает выда-
вать, а бывшим ученикам пред-
ложил создать постуниверситет.

К сожалению, очень многие 
проекты, важные для российско-
го образования, были и остались 
авторскими, и когда уходил ав-
тор, они сразу теряли качество, 
драйв, а иногда и смысл. Теодор 
Шанин перешел на символиче-
скую позицию президента МВШ-
СЭН еще в 2008 году, оставив рек-
торат коллегам. В день его ухода 
очень хотелось бы верить, что са-
ма Шанинка не станет постуни-
верситетом. Что она успела сде-
лать этот шаг от авторского про-
екта к устойчивому университе-
ту, готовому отвечать на вызовы 
быстро меняющегося мира.

Человек Школы
Умер Теодор Шанин

Полномочия Совета федерации в части 
назначения генпрокурора могут быть 
урезаны: дополнить таким образом 
президентский законопроект о попра
вках к Основному закону предложила 
рабочая группа. Сейчас сенаторы го
лосуют за кандидатуру генпрокурора, 
предлагаемую президентом, и их ре
шение является финальным. В рабочей 
группе предлагают закрепить за пре
зидентом право назначать генпроку
рора после консультаций с Совфе
дом.  Сопредседатель рабочей группы 
по подготовке изменений в Конститу
ции Павел Крашенинников, поясняя 
эту идею, напомнил о трудностях с от
ставкой генпрокурора Юрия Скуратова. 
Эксперты также считают, что авторы 
поправки решили исключить повторе
ние критической ситуации двадцати
летней давности, а заодно сбаланси
ровать новые полномочия сенаторов, 
которые в случае принятия поправок 
станут участниками назначения глав 
силовых ведомств — правда, тоже лишь 
в режиме консультаций.

Рабочая группа по подготовке измене-
ний в Конституции внесла в Госдуму по-
правку ко второму чтению президентско-
го законопроекта, которая ослабляет пол-
номочия Совета федерации в части назначе-
ния генпрокурора. Сейчас именно Совфед 
назначает генпрокурора и его заместите-
лей, утверждая кандидатуры, представлен-
ные главой государства. Президентский ва-
риант поправок к Конституции не предпо-
лагал изменения этого порядка. В то же вре-
мя Владимир Путин предложил закрепить 
в Конституции процедуру назначения руко-
водителей федеральных органов исполни-
тельной власти, ведающих вопросами обо-
роны, безопасности, внутренних дел, юсти-
ции, иностранных дел и предотвращения 
чрезвычайных ситуаций: их в случае при-
нятия поправок глава государства будет на-
значать после консультаций с сенаторами. 
Рабочая группа предложила добавить в этот 
список и генпрокурора.

Глава комитета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству, сопредседа-
тель рабочей группы Павел Крашенинни-
ков пояснил „Ъ“, что таким же изменени-
ям подвергнется и процедура отставки ген-
прокурора: сейчас для нее требуется одо-
брение Совфеда, но в случае утверждения 
дополнения глава государства сможет при-
нимать это решение единолично. «Мы над-
еемся, что наши поправки имеют высо-
кие шансы на прохождение»,— считает со-

председатель рабочей группы, глава коми-
тета по конституционному законодательст-
ву Совфеда Андрей Клишас.

Поправка вызвала возмущение депута-
та Госдумы от КПРФ Юрия Афонина: на за-
седании рабочей группы во вторник он зая-
вил, что «дух» послания президента направ-
лен на усиление полномочий парламента, 
а не ослабление. «Как родилось это предло-
жение?» — поинтересовался он у сопредсе-
дателей рабочей группы. Ответить взялся 
господин Крашенинников. По его словам, 
накануне члены рабочей группы спорили, 
что произойдет, если Совфед не захочет ут-
верждать кандидатуру генпрокурора, вне-
сенную президентом. «Давайте вспомним, 
все на нашей памяти,— призвал господин 
Крашенинников.— Были ли такие примеры 
в нашей новой истории по нашей Конститу-
ции? К сожалению, были. К чему это приво-
дило, мы тоже помним, какие были кризи-
сы, в том числе у нас в стране».

Позже господин Крашенинников пояс-
нил „Ъ“, что имел в виду историю с отреше-
нием от должности генпрокурора Юрия Ску-
ратова. В 1999 году его отставки потребовал 
президент Борис Ельцин в связи с публика-
цией видео, якобы компрометирующего го-
сподина Скуратова. Господин Скуратов на-
звал видео фальшивкой и связал происхо-
дящее с расследуемыми им делами в отно-
шении окружения президента. В марте 1999 
года сенаторы отказались принимать реше-
ние об отставке генпрокурора и утвердили 
ее только в апреле 2000 года, то есть уже при 
Владимире Путине.

Политолог Аббас Галлямов считает, что 
поправка о назначении генпрокурора пре-
зидентом укладывается в логику централи-
зации: по его мнению, парламент в резуль-
тате ослабеет, а президентская власть укре-
пится. Эксперт также связывает поправ-
ку с историей отставки господина Скурато-
ва и не исключает, что изначально предпо-
лагалось внести ее не от имени президента, 
а от имени рабочей группы. В свою очередь, 
глава Фонда развития гражданского общест-
ва Константин Костин считает, что увеличе-
ние полномочий парламента потребовало 
корректировки и усиления контроля со сто-
роны президента с целью «балансировки 
и защиты от кризисов». Господин Костин так-
же не обошел вниманием ситуацию с отстав-
кой Юрия Скуратова: по его мнению, тогда 
в прокуратуре фактически сложилась ситуа-
ция безвластья, а такого лучше избегать: «На-
чальник в условной отставке — это не очень 
хорошо для ведомства в целом».

Андрей Винокуров

Сенаторов направляют 
на консультации
Совет федерации примет участие 
в назначении силовиков,  
но лишится права назначать генпрокурора
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С Айовой такие кокусы не проходят
Старт демократической гонки в США  
обернулся оглушительным провалом

В американском штате Айова 
прошли кокусы — первые вну-
трипартийные состязания, при-
званные определить кандида-
тов от двух крупнейших партий 
на грядущих президентских вы-
борах. И если у  республиканцев 
сюрпризов не было — победу 
с разгромным счетом одержал 
Дональд Трамп,— то демократи-
ческие кокусы закончились кон-
фузом: они оказались полностью 
парализованными технологиче-
ски. Глава Белого дома назвал 
себя «единственным человеком, 
который может говорить об очень 
крупной победе в Айове».

«Так, ну я уже больше часа на теле-
фоне, жду ответа от представительст-
ва Демократической партии в Айове. 
Они, похоже, пытались продвинуть 
приложение, чтобы мы передавали 
результаты через него. Приложение 
не работает, и нам советовали позво-
нить на горячую линию, но по ней 
тоже не особо отвечают,— рассказы-
вал в эфире CNN секретарь избира-
тельной комиссии одного из участ-
ков Айовы Шон Себастьян.— О, это 
удачное совпадение, они взяли труб-
ку… А, нет, положили».

Случай господина Себастьяна 
был не уникальным: члены партии 
по всему штату сообщали о пробле-
мах с передачей результатов в штаб. 
Во многом это было обусловлено си-
стемой голосования в Айове, кото-
рая подразумевает не праймериз — 
традиционное голосование с бюлле-
тенями, а кокусы: в публичных ме-
стах — библиотеках, школах, трена-
жерных залах, церквях — люди со-
бираются в 19:00 по местному вре-
мени и выстраиваются в группы, 
поддерживающие того или иного 
кандидата. Затем начинается полу-
часовая сессия убеждения: члены 
групп начинают общаться со сто-
ронниками других кандидатов, уз-
навая об их предпочтениях и пыта-
ясь склонить на свою сторону. Спу-
стя 30 минут группы считают, не на-
бравших 15% кандидатов отметают, 
дают еще полчаса на ообсуждение 
и устраивают финальный подсчет. 
Такая процедура происходит на ка-
ждом из 1681 участка.

После 2016 года, когда демократы 
Хиллари Клинтон и Берни Сандерс 
завершили айовские кокусы практи-
чески с идентичным результатом, 
в правила были внесены измене-
ния: вместо объявления финально-
го результата от работников комис-
сий потребовали оглашать резуль-
таты каждого этапа отдельно. Воз-
можно, это и привело к всеобщему 
коллапсу. Сначала, когда приложе-
ние не сработало (как стало извест-

но впоследствии, людей должным 
образом не проинструктировали, 
как им пользоваться), работников 
комиссий попросили звонить на го-
рячую линию, но и она дала сбой.

В местном штабе Демократиче-
ской партии огласили свою вер-
сию произошедшего. «Мы обнару-
жили несоответствия в результатах 
трех этапов голосования. В допол-
нение к техническим системам под-
ведения итогов мы также использу-
ем фотографии (результатов.— „Ъ“) 
и бумажные документы, чтобы убе-
диться: все результаты соответст-
вуют друг другу и мы можем пору-
читься за достоверность данных. Это 
лишь вопрос передачи: приложение 
работало, это не взлом и не проник-
новение. Сами данные голосования 
и подтверждающие их бумажные 
отчеты на месте, нам просто нужно 
время, чтобы отчитаться об итого-
вых результатах»,— сообщил дирек-
тор по коммуникациям местного от-
деления партии Мэнди Маклюр.

Местное партийное руководство 
собралось на закрытое совещание, 
куда по традиции представителей 
кандидатов не позвали. Затем для 
них устроили конференц-звонок, 
где уклонились от ответа на вопрос 
о причинах произошедшего и о том, 
когда же можно ждать результатов, 

ограничившись обещанием «дер-
жать кандидатов в курсе» и заверив, 
что случившееся не стало результа-
том взлома или хакерской атаки. 
«Это полный провал»,— описала ра-
боту местного штаба Анита Данн, со-
ветница Джо Байдена.

Сами кандидаты обрушились на 
местных партийных функционеров 
с критикой, выразив свое недовольст-
во в письмах и заявлениях. При этом 
они выглядели растерянными и, ка-
жется, не знали, с какой речью обра-
щаться к избирателям. «У меня есть 
хорошее предчувствие, что мы вы-
ступили в Айове очень, очень хоро-
шо! Первый штат страны проголосо-
вал — сегодня положено начало кон-
цу Дональда Трампа!» — заявил в ито-
ге Берни Сандерс, один из фавори-
тов айовского кокуса. «Мы знаем, что 
есть задержки, но мы знаем кое-что 
еще — мы превзошли самих себя!» — 
констатировала Эми Клобушар. Пит 
Буттиджич, в свою очередь, практи-
чески объявил о победе. «Судя по все-
му, в Нью-Гемпшир мы едем победи-
телями!» — заявил он.

«Похоже, ночь будет долгой, 
но у меня хорошее предчувст-
вие»,— сказал Джо Байден. Именно 
он может стать выгодоприобретате-
лем от всей неоднозначности ситуа-
ции. Судя по опросам тех, кто при-
шел на выборы, первое место ему 
не досталось, что для фаворита об-
щенациональных опросов может 
быть болезненным: именно уверен-
ный старт в Айове обеспечивал по-

беду многих кампаний — напри-
мер, молодого политика Барака Об-
амы еще в 2008 году.

На провал демократов не преми-
нул отреагировать Дональд Трамп, 
который одержал разгромную по-
беду на кокусах республиканцев. 
«Кокус демократов — однозначная 
катастрофа. Полный разлад, как 
и во время их управления страной. 
Вспомните сайт обамовской систе-
мы здравоохранения за $5 млрд, ко-
торый должен был стоить лишь 2% 
от этой стоимости. Единственный 
человек, который может говорить 
об очень крупной победе в Айове,— 
Трамп»,— написал глава государст-
ва в Twitter.

Между тем куда опаснее для демо-
кратов может стать не провал в Ай-
ове, а другой показатель — число 
участников демократических ко-
кусов в этом штате. Как сообщили 
в партии, в 2020 году уровень при-
мерно тот же, что в 2016-м, то есть от-
носительно низкий. Надежда демо-
кратов на то, что желание лишить 
Дональда Трампа власти может по-
высить явку, не оправдывается. А это 
ставит под угрозу шансы любого кан-
дидата-демократа.

Картина станет яснее после прай-
мериз в Нью-Гемпшире, намеченных 
на 11 февраля. Контуры решающего 
этапа гонки появятся после «суперв-
торника» 3 марта, когда определяться 
со своим кандидатом будут 14 штатов 
и живущие за рубежом демократы.

Алексей Наумов

Демократ Берни Сандерс 
еще до объявления итогов 
кокусов в Айове заявил, 
что выступил «очень,  
очень хорошо»  ФОТО AP

Александр Лукашенко  
предался американской мечте
Президент Белоруссии продолжает поворот на Запад

Американский журнал Foreign 
 Policy со ссылкой на собственные 
источники назвал имя будущего 
посла США в Белоруссии. По ин-
формации издания, пост, оста-
вавшийся вакантным с 2008 года, 
должна занять Джули Фишер — 
 кадровый дипломат с опытом 
 работы в России, Грузии и на Ук-
раине. Эта новость — еще один 
эпизод продолжающегося сбли-
жения Минска и Вашингтона, 
проходящего на фоне затяжно-
го кризиса в российско-белорус-
ских отношениях. Президент Бе-
лоруссии Александр Лукашенко 
не скрывает: в случае новых про-
блем с Россией он будет рассчи-
тывать на помощь США. По мне-
нию собеседников „Ъ“ в Минске, 
господин Лукашенко повышает 
ставки перед очередной встре-
чей с Владимиром Путиным, 
 намеченной на 7 февраля.

«Администрация (президен-
та США.— „Ъ“) Дональда Трампа, 
по всей вероятности, назначит вете-
рана дипломатии послом в Белорус-
сии — впервые более чем за десять 
лет»,— сообщил влиятельный аме-
риканский журнал Foreign Policy. 
Согласно источникам издания, эту 
должность займет Джули Фишер — 
нынешний заместитель помощника 
госсекретаря, занимающаяся вопро-
сами Западной Европы и ЕС. Как го-
ворится на личной странице дипло-
мата на сайте Госдепартамента США, 
до того как стать куратором европей-
ской политики в американском ди-
пломатическом ведомстве, Джули 
Фишер много лет работала на постсо-
ветском пространстве: в посольствах 
США в Москве, Киеве и Тбилиси. Ос-
новным иностранным языком, кото-
рый она изучала в университете Се-
верной Каролины, был русский.

Тема возвращения в Минск посла 
США, отозванного в 2008 году, в раз-

гар дипломатической войны между 
двумя странами, обсуждается с ян-
варя 2019 года. Посетивший бело-
русскую столицу на прошлой неде-
ле госсекретарь США Майк Помпео 
подтвердил: «В ближайшее время 
мы назначим посла, он будет здесь». 
До господина Помпео столь высоко-
поставленный представитель США 
посещал Минск в январе 1994 года. 
Тогда Белоруссией руководил еще 
не Александр Лукашенко, а предсе-
датель Верховного совета республи-
ки Станислав Шушкевич, подписав-
ший от имени Минска Беловежские 
соглашения — документ о прекра-
щении существования СССР.

Итоги переговоров Майка Пом-
пео с Александром Лукашенко оста-
ются главной международной но-
востью в Минске. Подтверждени-
ем этого стали новые заявления, ко-
торые белорусский лидер сделал 
во вторник. Некоторые из высказы-
ваний господина Лукашенко стали 
и вовсе сенсационными. «Если рас-
секретить все материалы, то мир 
нам аплодировать будет. Мы с Пом-
пео, когда он был директором ЦРУ, 
проводили здесь серьезнейшие опе-
рации. Они к нам обращались, дава-
ли нам информацию. Мы задержи-
вали здесь на границе людей с ядер-
ными материалами»,— сообщил он. 
В целом, оценивая динамику бело-
русско-американских отношений, 
Александр Лукашенко определил 
главную перемену так: «период хо-
лода» ушел в прошлое: «Я не ска-
жу, что уж американцы у нас такие 
большие друзья. Но период вот это-
го холода, когда мы смотрели друг 
на друга через какую-то амбразуру, 
железобетонную толстую стенку, за-
кончился. И никому не надо в этом 
направлении стенать, переживать 
и рыдать. Мы налаживаем отноше-
ния с величайшей империей — ве-
дущей страной мира». 

Примечательно, что, рассуждая 
о потеплении с США, Александр Лу-
кашенко раз за разом выходил на те-
му отношений с Москвой, с первых 
дней белорусской независимости 
остающейся ближайшим союзни-
ком Минска. При этом в его словах 
в адрес российской стороны скво-
зила неприкрытая досада или оби-
да. «А что, мы больше сделали с Аме-
рикой, чем Россия? Вы посмотри-
те: они взасос с ними стараются по-
целоваться. Не получается, правда. 
Мы что, переживаем?» — недоуме-
вал господин Лукашенко по поводу 
той реакции, которую вызвали его 
переговоры с Майком Помпео. Отме-
тим, впрочем, что заявления россий-
ских официальных лиц по этому во-
просу были максимально сдержан-
ными. Так, пресс-секретарь прези-
дента РФ Дмитрий Песков отмечал: 
«Мы не можем и не хотим комменти-
ровать контакты наших партнеров 
с третьими странами, это абсолютно 
суверенное право, реализация их су-
веренных отношений».

Некоторые высказывания бело-
русского лидера были построены 
на прямом сопоставлении России 
и США. При этом если ближайший 
союзник — Москва в его оценках 
представала как источник проблем, 
то США преподносились как потен-
циальный помощник в их решении. 
«Он (Майк Помпео.— „Ъ“) понимает 
наши проблемы сейчас,— поделил-
ся своим впечатлением белорусский 
президент.— В том числе они (аме-
риканцы.— „Ъ“) очень хорошо зна-
ют, даже порой лучше, чем я, некото-
рые вопросы во взаимоотношениях 
с Россией. Он (Майк Помпео.— „Ъ“) 
мне сказал: не волнуйся, мы Белару-
си поможем». В качестве примера та-
кой помощи господин Лукашенко 
назвал уже нашумевшее заявление 
госсекретаря США о готовности Ва-
шингтона обеспечить Белоруссию 

нефтью «по конкурентной цене». Рос-
сийскую нефть Александр Лукашен-
ко тоже готов покупать «по мировым 
ценам», но Москва, по его словам, те-
перь настаивает на «существенной 
премии» за поставку. «Мы готовы со-
трудничать. Но это должно быть чест-
но, прозрачно и искренне. Не про-
сим ничего дополнительно к тому, 
как они работают на Западе»,— воз-
мутился господин Лукашенко, утвер-
ждая, что Москва «обманула» Минск 
с ценами на нефть.

Затронул Александр Лукашенко 
и такую чувствительную тему, как 
будущее России и Белоруссии после 
того, как он и его российский колле-
га Владимир Путин оставят свои по-
сты. «Мы были архитекторами этих 
отношений, нам ли их ломать на ис-
ходе нашей политической карьеры? 
Мы же не вечные. Что мы оставим 
после себя — вот в чем вопрос»,— 
сказал он. «Момент истины», как 
выразился господин Лукашенко, 
наступит уже скоро. «Скорее все-
го, 7 февраля мы встретимся с пре-
зидентом Путиным. Я так понимаю 
и об этом ему буду говорить откры-
то»,— сообщил он.

Комментируя высказывания бе-
лорусского лидера, базирующий-
ся в Минске координатор проекта 
Wider Europe Вячеслав Паздняк зая-
вил „Ъ“, что «Александр Лукашенко 
подал Москве сигнал: если Россия 
не хочет оказывать поддержку, есть 
другие страны, которые могу это 
сделать». Впрочем, по мнению экс-
перта, начавшееся сближение Мин-
ска и Вашингтона сильно ограниче-
но — хотя бы потому, что США, в от-
личие от Евросоюза, регулярно про-
длевают санкции против Белорус-
сии. Возглавляет список сам госпо-
дин Лукашенко, которому запрещен 
даже въезд в США. 

Кирилл Кривошеев,  
Марина Коваленко
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мировая политика
«Система российско-
американских 
соглашений 
разваливается»
Академик Сергей Рогов о последнем 
договоре по контролю над вооружениями

Через год, 5 февраля 2021  года, 
истекает срок действия россий-
ско-американского  Договора 
о сокращении и ограничении 
стратегических  наступательных 
вооружений (СНВ-3).  Москва 
 настаивает на продлении  этого 
соглашения еще на пять лет, 
 Вашингтон медлит с  ответом. 
 Научный руководитель Инсти-
тута США и Канады, академик 
РАН Сергей Рогов объяснил спе-
циальному корреспонденту „Ъ“ 
Елене Черненко, каким может 
быть выход из сложившегося 
 тупика.

— Каковы шансы на то, что дого-
вор будет продлен?
— Договор СНВ-3 — это последнее 
из соглашений по контролю над 
ядерными вооружениями, филосо-
фия которых определилась в годы 
холодной войны. На протяжении по-
чти 50 лет соглашения обеспечивали 
паритет между США и Советским Со-
юзом, а затем Россией в ядерной об-
ласти. Такая конструкция отвечала 
условиям биполярного мира, в ко-
тором доминировали две сверхдер-
жавы. Но, как мы знаем, Советский 
Союз прекратил свое существование 
почти 30 лет назад, а попытка США 
создать и консолидировать одно-
полярный мир, можно констатиро-
вать, провалилась. Мир становится 
многополярным.

И в этих условиях возникает во-
прос: можно ли обеспечивать стра-
тегическую стабильность при фор-
мировании многополярного или, 
скорее, даже полицентричного ми-
ра на основе соглашения, которое 
является наследием биполярного 
мира? То есть двустороннего согла-
шения между Россией и США. Осо-
бенно в условиях, когда сегодня Рос-
сия, за исключением ядерной сфе-
ры, не является глобальным сопер-
ником Соединенных Штатов, каким 
был Советский Союз и каким сейчас 
становится Китай. 

Кроме того, появились новые 
классы стратегических (неядерных) 
вооружений. Их список довольно 
впечатляющий. С учетом этих фак-
торов можно говорить о том, что ре-
альность XXI века требует разработ-
ки принципиально нового подхода 
к контролю над вооружениями. По-
ка этого не происходит.

В то же время разваливается сис-
тема двусторонних российско-аме-
риканских соглашений: США выш-
ли из Договора по ПРО и из Договора 
о ликвидации ракет средней и мень-
шей дальности, под угрозой СНВ-
3. Но лично я считаю, что продле-
ние СНВ-3 возможно. До середины 
2020-х годов это соглашение может 
играть роль в обеспечении страте-
гической стабильности. И это, пожа-
луй, единственный вариант, при ко-
тором мы и американцы можем за-
ключить юридически обязывающий 
договор. Тем более что заключать его 
заново не требуется — необходимо 
лишь решение руководителей двух 
стран его продлить.
— Но из заявлений американских 
официальных лиц и политиков 
пока совершенно неясно, пойдет 
Вашингтон на продление или нет.
— В США сегодня существуют два про-
тивоборствующих лагеря, ведущих 
отчаянное сражение между собой. 
Если когда-то, 50 лет назад, первые 
соглашения в этой сфере подписыва-
лись республиканским президентом 
Ричардом Никсоном, потом позднее 
и Рональдом Рейганом, и Джорджем 
Бушем-старшим, и Джорджем Бушем-
младшим, то сегодня в Республикан-
ской партии практически не оста-
лось сторонников контроля над воо-
ружениями. Последним из них был 
сенатор Ричард Лугар (умер в 2019 
году.— „Ъ“). Сегодня нельзя назвать, 
наверное, ни одного влиятельно-
го представителя Республикан-
ской партии, который бы выступал 
за контроль над вооружениями.
— А в Демократической партии?
— Там ситуация иная. Идеи традици-
онного контроля над вооружениями 
по-прежнему широко распростра-
нены среди демократов. В той или 
иной степени за продление Догово-
ра СНВ-3 выступают почти все пре-
тенденты на роль кандидата в прези-
денты от Демократической партии 
на выборах этого года. Хотя, конечно 
же, этот вопрос не является главным 
в их избирательных программах. 
С этой точки зрения, если пофанта-
зировать и предположить, что кан-
дидат от демократов победит на пре-
зидентских выборах в ноябре, то, 
я думаю, он вполне мог бы уже 20 ян-
варя 2021 года в своей инаугураци-
онной речи объявить о том, что США 
согласны продлить Договор СНВ-3.

В то же время за последние пол-
века антироссийские настроения 
Демократической партии впервые 
проявляются куда более ярко, чем 
Республиканской партии. Демокра-
ты яростно и пламенно ненавидят 
Дональда Трампа (президент США.— 
„Ъ“) и не хотят признавать причины 
своего поражения на прошлых пре-
зидентских выборах. Тогда Демокра-
тическая партия в целом и ее канди-
дат Хиллари Клинтон, по сути, поте-
ряли связь со значительной частью 
базы демократических избирате-
лей. Эти люди перешли на сторону 
Дональда Трампа. И тогда Хиллари 
Клинтон да и Демократическая пар-
тия в целом нашли легкое объясне-
ние поражения: во всем виноват Вла-
димир Путин, во всем виновата Рос-
сия. Это не значит, что республикан-
цы занимают пророссийские пози-
ции, но они, естественно, не могут 
поддержать тезис демократов, что 
их президент — российский агент, 
марионетка и так далее. И вот это 
противоречие в позициях демокра-
тов, конечно, играет свою роль в сфе-
ре контроля над вооружениями, по-
скольку нельзя одновременно обви-
нять Владимира Путина во всех гре-
хах и в то же время требовать, чтобы 
Дональд Трамп заключил с ним дого-
воренность о продлении СНВ-3.
— Каков в этой ситуации ваш про-
гноз по поводу договора?
— Последние мои контакты с пред-
ставителями администрации До-
нальда Трампа вселяют слабую над-
ежду, что, может быть, все-таки серь-
езные переговоры начнутся и дого-
вор будет продлен. Вопрос упирает-
ся в требования США, чтобы Китай 
присоединился к российско-амери-
канским договоренностям.
— Американские официальные 
лица не раз говорили об этом, 
но ведь китайцы подчеркивают, 
что на данном этапе не считают это 
целесообразным и возможным.
— Ключевой приоритет админис-
трации Дональда Трампа во внеш-
ней политике — притормозить Ки-
тай. И как экономическую, и как во-
енную сверхдержаву. Но американцы 
пока не конкретизировали свое пред-
ложение по поводу возможного при-
соединения Пекина к договоренно-
стям между Вашингтоном и Москвой 
в сфере контроля над вооружениями. 
Между тем существует очень большой 
разрыв между ядерными арсеналами 
России и США, с одной стороны, и ки-
тайским арсеналом — с другой.
— Госсекретарь США Майк Пом-
пео сказал в декабре 2019 года, 
что в случае с Китаем речь может 
идти не об ограничениях, а о не-
ких принципах.
— Да, но пока они не расшифрова-
ны. Возможно, речь идет о том, что 
Китаю предложат взять на себя обя-
зательство не наращивать свой ядер-
ный арсенал. И здесь возникает пер-
спектива не трехстороннего россий-
ско-американо-китайского догово-
ра, а тройки в составе Великобри-
тании, Франции и Китая, у которых 
примерно одинаковое количество 
ядерных вооружений. Речь идет при-
мерно о 200–300 единицах, хотя, воз-
можно, у Китая их несколько боль-
ше. Эта тройка могла бы выступить 
с политическим заявлением о го-
товности не наращивать свои ядер-
ные арсеналы при условии, что Рос-
сия и США сохраняют СНВ-3 и возь-
мут на себя обязательства по даль-
нейшему сокращению. Это, кстати, 
полностью отвечало бы требовани-
ям Договора о нераспространении 
ядерного оружия. Если Великобрита-
ния и Франция поддержат эту идею, 
то Китай окажется в ситуации, когда 
противиться такому обязательству 
ему будет достаточно сложно. 

полная версия 
kommersant.ru/12790
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 23084,59 (+112,65)
РТС 1547,19 (+26,03)
FTSE 100 7439,82 (+113,51)

DAX 30* 13281,74 (+236,55)
DJIA* 28865,48 (+465,67)
NASDAQ Composite* 9458,813 (+185,411)

*На 20:51.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 04.02.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 05.02.20
Австралийский доллар 42,7039
Английский фунт 82,2678
Белорусский рубль 29,5551
Датская крона* 93,8459

Доллар США 63,4342
Евро 70,1265
Индийская рупия** 89,1619
Казахский тенге** 16,7207

Канадский доллар 47,7883
Китайский юань* 90,7447
Норвежская крона* 68,5042
СДР 87,3559

Сингапурский доллар 46,2888
Новая турецкая лира 10,6067
Украинская гривна* 25,5171
Шведская крона* 65,8359

Швейцарский франк 65,4366
Японская иена** 58,1725
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Громкие события планетарного мас-
штаба всегда способствуют появле-
нию желающих попытаться на этом 
заработать. Не стала исключением и 
самая горячая тема начала 2020 года 
— вспышка коронавируса 2019-nCoV. 
Популярность темы, кажется, росла 
быстрее, чем распространялось забо-
левание. По оценкам Integrum (вклю-
чает около 19 тыс. источников), толь-
ко в российских СМИ количество пу-
бликаций о коронавирусе в январе 
выросло с 2 до 12,9 тыс. штук. Пред-
приниматели самого разного уровня 
не могли пройти мимо такого шума.

Так, в российской «Аптеке от скла-
да» появилась реклама с лозунгом 
«Долой китайский коронавирус», 
где в качестве средств профилакти-
ки и лечения продвигались препа-
раты «Омега-3» и «Ремантадин». Про-
изводитель «Отисифарм» запустил 
на радио рекламную кампанию сво-
его лекарства «Арбидол» как средст-
ва от коронавируса. А одна из пиц-
церий в украинском Харькове запу-
стила в продажу «коронапиццу», сре-

ди симптомов которой было «мощ-
ное чувство насыщения». Впрочем, 
после поднявшейся шумихи наход-
чивая пиццерия пост с рекламным 
объявлением удалила.

Но всех затмили предприимчи-
вые пользователи Avito. Помимо ба-
нальных медицинских масок, кото-
рые, разумеется, защищают именно 
от коронавируса, в продаже там поя-
вились защитные костюмы, генера-
тор озона для защиты от инфекции 
и китайские «продезинфицирован-
ные» телефоны. В Москве также до-
ступны услуги «дезинфекции» от ко-
ронавируса офисов, домов и квар-
тир. Один из таких «специалистов» 
обещает провести профилактику «хо-
лодным туманом» (обычно под этим 
термином подразумевают метод об-
работки помещений от насекомых), 
почему-то — на условиях анонимно-
сти. Интерес к теме у пользователей 
Avito есть. По данным сервиса, с кон-
ца 2019 года по 2 февраля число по-
исковых запросов «коронавирус» на 
сайте выросло почти в 600 раз.

Крупный бизнес, за исключени-
ем фармацевтического, пока вклю-
чать ситуативный маркетинг вокруг 
коронавируса не спешит. Надежды 
у пользователей социальных сетей 
были на российский офис Burger 
King, который был знаменит своими 
рекламными кампаниями («Смотри 
не обострись») и различными актив-
ностями. К примеру — требованием 
запрета фильма «Оно», главный ге-
рой которого клоун Пеннивайз яко-
бы копировал символ конкурента 
McDonald’s. Но пока в Burger King ко-
ронавирус не замечают, что кажется 
правильным. Ситуация с заболева-
нием меняется буквально каждый 
день, и в таких условиях вкладывать 
средства в маркетинг, который уже 
завтра может оказаться устаревшим, 
вряд ли стоит. К тому же продлен-
ные из-за коронавируса новогодние 
каникулы в Китае скоро должны за-
кончиться, страна вернется к рабо-
те в обычном режиме, да и от темы, 
кажется, все уже начали уставать: 4 
февраля коронавирусу в российских 
СМИ было посвящено менее 10 тыс. 
публикаций.

правила  
игры

Крупный бизнес,  
за исключением  
фармацевтического, 
пока включать ситуа-
тивный маркетинг  
вокруг коронавируса 
не спешит

в ситуативный маркетинг изучал 
заместитель редактора отдела 
потребительского рынка 

Анатолий Костырев

Весь прошлый год российские 
банки увеличивали доли пре-
миальных карт в своих порт- 
фелях. При этом речь идет не 
столько о росте числа VIP-кли-
ентов, сколько о повышении 
статуса обычных карт ради  
повышенной межбанковской 
комиссии. Это резко снижа-
ет рентабельность эквайрин-
га, отмечают опрошенные „Ъ“ 
банки. Они весь год по-тихому 
повышали комиссии, но даль-
нейший рост себестоимости 
может не позволить им мас- 
кировать это. В итоге им при-
дется переориентироваться  
на оплату через систему бы-
стрых платежей (СБП). А это 
значит, что о кэшбэках и про-
граммах лояльности от бан-
ков придется забыть.

Многие российские банки отме-
чают угрожающую тенденцию — 
рост доли премиальных карт и, как 
следствие, повышение себестоимо-
сти эквайринга. «Себестоимость эк-
вайринга стремительно растет из-
за увеличения доли премиальных 
карт. По многим категориям себе-
стоимость превысила 2%»,— гово-
рит руководитель направления 
электронной коммерции в Райф-
файзенбанке Георгий Коннов.

• Эквайринговая комиссия, кото-
рую платит торгово-сервисное 
предприятие (ТСП) за возможность 
приема банковских карт, делится 
на три части. Значительную ее до-
лю составляет межбанковская ко-

миссия (интерчейндж), которая 
уплачивается эмитенту карты. 
Эта величина определяется пла-
тежной системой в зависимости 
от категории ТСП, размера опе-
раций, статуса карты, количест-
ва операций по ней и т. п. Меньшая 
часть (0,1–0,3% от платежа) со-
ставляет комиссия платежной сис-
темы. Оставшаяся часть является 
доходом банка-эквайера, который 
обеспечивает поддержание платеж-
ной инфраструктуры (терминалов, 
программного обеспечения и т. п.).

В среднем на интерчейндж в эк-
вайринговой ставке, по словам ди-
ректора департамента эквайрин-
га банка «Русский стандарт» Инны 
Емельяновой, приходится более 
80%. При этом, как отметили в бан-
ке «Тинькофф», «все больше банков 
начинают выпускать премиальные 
карты, а операции по таким картам 
сильно дороже». Так, интерчейндж 
по премиальным картам может 
быть в полтора-два раза выше, чем 
по классическим. Средняя комис-
сия по стандартным картам состав-

ляет примерно 1,2–1,5%, в то вре-
мя как по премиальным картам — 
2–2,2%. В условиях, когда каждая 
десятая доля процента на счету, это 
серьезное преимущество. «Если го-
ворить про премиальные карты в 
широком смысле, то есть карты с 
повышенным интерчейнджем, то 
мы стараемся перевести выпуск 
всех продуктов, которые соответст-
вуют требованиям платежных сис-
тем, на эти программы»,— заявил 
начальник управления трансакци-
онного бизнеса банка «ФК Откры-
тие» Дмитрий Бочеров.

Банки решали проблему ро-
ста себестоимости эквайринга по-
разному, в том числе, как расска-
зали „Ъ“ сразу в нескольких круп-
ных банках, эквайеры просто по-
тихому повышали ставки. Пред-
седатель президиума АКОРТ Сер-
гей Беляков посоветовал обратить-
ся за комментариями в торговые 
сети. Ранее АКОРТ выступала за не-
обходимость привести ставку эк-
вайринга к уровню 0,2–0,3% для 
всех сегментов розничного рынка 
(см. „Ъ“ от 7 февраля). Тем не менее 
рост себестоимости эквайринга не 
закончился. «Некоторый рост сред-
невзвешенной межбанковской 
комиссии по нельготным катего-
риям наблюдается постоянно»,— 
считает директор департамента эк-
вайринга банка «Открытие» Алек-
сандр Дынин. Так что есть вероят-
ность, что в этом году увеличение 
себестоимости эквайринга приве-
дет к тому, что рост ставок уже не 

удастся замаскировать под «инди-
видуальный подход». Тогда в дело 
может вмешаться Банк России, ко-
торый Госдума наделила правом 
регулировать комиссии по свое-
му усмотрению. И если он ограни-
чит интерчейндж, это ударит и по 
эмитентам, которым станет слож-
нее поддерживать кэшбэки и про-
граммы лояльности. ЦБ не ответил 
на запрос „Ъ“.

В Сбербанке, если и не разоча-
ровались в классическом эквай-
ринге, похоже, ставку делают уже 
не на него. «Сбербанк активно раз-
рабатывает и внедряет новые пла-
тежные инструменты, которые по-
зволяют бизнесу не только удобно 
и безопасно принимать оплату, но 
и являются для предпринимателей 
более экономически выгодными, 
например продукт „Плати QR“»,— 
заявили в банке. В других банках 
реальной альтернативой призна-
ют платежи через СБП. По словам 
руководителя департамента эквай-
ринга ВТБ Алексея Киричека, эта 
система может стать одним из ком-
промиссов в данной ситуации. «По-
явление нового сервиса переводов 
по QR-коду через СБП значительно 
снизит стоимость эквайринга для 
торгово-сервисных предприятий 
по сравнению с традиционным 
подходом к приему карт»,— увере-
на Инна Емельянова. Однако в СБП 
такие низкие комиссии для бан-
ков, что на кэшбэки у них также не 
будет средств.

Максим Буйлов

Новое правительство подхватило  
затянувшуюся дискуссию об источни-
ке финансирования обратного акциза 
на сжиженные углеводородные газы 
(СУГ), который планировалось ввес- 
ти еще в прошлом году. Так, Минфин  
настаивает на введении для этого  
с 2023 года НДПИ на попутный нефтя-
ной газ (ПНГ) и предлагает перенести 
решение вопроса на июль, в то время 
как Минэнерго, выступающее против 
такой схемы, считает, что договорить-
ся получится еще до конца февраля. 
Очередное обсуждение льгот на этан 
и СУГ пройдет 6 февраля на совещании 
у нового куратора ТЭКа вице-премьера 
Юрия Борисова.

Как стало известно „Ъ“, Минфин готов со-
гласовать доработанную Минэнерго «дорож-
ную карту» по развитию нефтегазохимиче-
ского комплекса до 2025 года, если в доку-
мент будет внесен пункт о введении с 1 янва-
ря 2023 года НДПИ на ПНГ, доходы от которо-
го станут источником для льгот на СУГ. Также, 
говорится в письме заместителя главы Мин-
фина Ильи Трунина (есть у „Ъ“), министерст-

во просит перенести сроки подготовки зако-
нопроекта с января 2020 года на июль.

Речь идет о законопроекте, предусматрива-
ющем обратный акциз на СУГ и этан, а также 
инвествычет для нефтепереработки в качест-
ве мер поддержки нефтегазохимической от-
расли, утвержденных год назад премьером 
Дмитрием Медведевым. Согласовать параме-
тры министерства должны были еще в мар-
те 2019 года для этана и в сентябре — для СУГ. 
Минфин и Минэнерго смогли договориться о 
размере поддержки: субсидия на этан соста-
вит 9 тыс. руб. на тонну, для СУГ — 4,5 тыс. руб. 
на тонну с ростом до 7,5 тыс. руб. к 2026 году. 
Выплаты положены проектам, введенным 
после 2022 года, либо тем, кто вложил более 
65 млрд руб. в модернизацию.

Но чиновники не согласовали источник 
финансирования. В Минэнерго считали, что 
уплачивать акциз государство сможет из бюд-
жета, как альтернативу предложив вдвое сни-
зить для нефтяников норму сжигания ПНГ, а 
дополнительные штрафы направить на под-
держку переработки СУГ. Но в начале декаб-
ря 2019 года уплачивать акциз было решено 
все же за счет НДПИ на ПНГ, размер которого 

предполагался 50 руб. за 1 тыс. кубометров в 
2022 году с ростом до 150 руб. к 2026 году. Как 
отмечает в письме в правительство заммини-
стра энергетики Павел Сорокин (есть у „Ъ“), в 
утилизацию ПНГ и развитие его глубокой пе-
реработки вложены значительные средства. 
А введение НДПИ на этот вид сырья приведет 
к его подорожанию для конечных потребите-
лей, так как добывающие компании перело-
жат на них затраты.

В Минэнерго отмечают, что предоставле-
ние льгот на СУГ и этан обеспечат дополни-
тельные 12 млн тонн нефтехимической про-
дукции, $7 млрд несырьевого экспорта и 
$50 млрд инвестиций в течение десяти лет. 
Если компании реализуют заявленные про-
екты, пишет господин Сорокин, их инвести-
ции в 2020–2030 годах суммарно могут соста-
вить 3,1 трлн руб., около 2,2 трлн руб. придет-
ся на проекты на СУГ и этане. В связи с этим 
Минэнерго считает, что льготы на СУГ не тре-
буют дополнительного источника финанси-
рования. Сроки введения льгот, учитывая 
высокую стадию готовности законопроек-
та, в Минэнерго согласны сдвинуть до кон-
ца февраля.

Очередное обсуждение льгот на этан и СУГ 
состоится 6 февраля на совещании у нового 
курирующего вице-премьера Юрия Борисо-
ва, сообщили источники „Ъ“. Дмитрий Аки-
шин из VYGON Consulting отмечает, что ком-
пании, рассчитывающие на льготы после 
2022 года, должны уже сегодня принимать ре-
шения даже по проектам модернизации, не 
говоря уже о таких новых крупных мощно-
стях, как ГХК в Усть-Луге Артема Оболенско-
го, Амурский ГХК СИБУРа и Иркутского заво-
да полимеров, запуск которых вряд ли возмо-
жен раньше 2024 года. При этом, по его рас-
четам, без мер поддержки доходность таких 
нефтехимических проектов вряд ли превы-
сит 8–10%. Евгения Дышлюк из Газпромбан-
ка отмечает, что любые варианты коммерче-
ского использования ПНГ требуют сущест-
венных инвестиций в инфраструктуру и вве-
дение НДПИ на ПНГ делает монетизацию по-
путного газа еще менее выгодной для нефте-
газовых производителей. По мнению экспер-
та, это наиболее негативно отразится на «Газ-
пром нефти» и «Роснефти».

Ольга Мордюшенко,  
Дмитрий Козлов

Из-за возросшего аппетита заказчиков 
судов в РФ и спроса на бюджетные суб-
сидии, частично компенсирующие вы-
платы по кредитам и лизинговым пла-
тежам, Минпромторг предлагает огра-
ничить стоимость судов 1,5 млрд руб. 
Механизм нацелен на стимулирова-
ние строительства судов класса «река—
море», но приход крупных заказчиков 
дорогого флота, например арктическо-
го, грозит нехваткой субсидий для реч-
ников. Эксперты считают, что введение 
ограничений обоснованно. Лучше, по 
их мнению, было бы просто увеличить 
размер господдержки, но эту идею уже 
не поддержала бюджетная комиссия.

Минпромторг предлагает ограничить 
стоимость судов, по которым можно полу-
чить бюджетную субсидию на проценты по 
кредитам и лизинговым платежам, 1,5 млрд 
руб. Проект постановления размещен на 
regulation.gov.ru. Сейчас компании могут 
получать компенсацию из бюджета в разме-
ре двух третей ставки кредита на строитель-
ство судна либо лизингового платежа. В бюд-
жете на 2020–2022 годы на это заложено по 
3,8 млрд руб. в год.

В Минпромторге „Ъ“ пояснили, что изме-
нения предполагают ограничение субсиди-
рования крупнотоннажных судов, арктиче-
ских танкеров и других проектов морской 
техники. Механизм исходно был направлен 
на поддержание строительства судов клас-
са «река—море» для транспортных и пасса-
жирских перевозок внутренними водны-
ми путями, подчеркивают в министерстве. 
На начало 2020 года закончено субсидирова-
ние 27 судов, 120 — в процессе. По итогам 
2019 года Минпромторг не предоставил суб-
сидии на 58 судов в связи с недостатком бюд-
жетных средств на 1,9 млрд руб.

Источник „Ъ“ в отрасли говорит, что ог-
раничение «выглядит разумно» и позволя-
ет сфокусировать поддержку на среднетон-
нажных грузовых и пассажирских судах. 
Под ограничение подпадет гражданский 
крупнотоннажный флот, строительство ко-
торого — «полностью коммерческая исто-
рия» (преимущественно перевозки угле-
водородов) и не нуждается в дополнитель-
ном субсидировании, считает собеседник 
„Ъ“. К тому же для таких судов планируют-
ся отдельные программы для владельцев, 
действуют механизмы для верфей, отмеча-

ет он. Альтернативой ограничению, гово-
рит собеседник „Ъ“, мог бы стать серьезный 
рост субсидий. Еще один источник „Ъ“ под-
тверждает: проблема в том, что субсидии 
начали «всерьез рассматривать компании с 
крупными дорогими заказами, одно судно 
которых выбирает почти весь годовой объ-
ем средств». Для поддержки речного флота 
и флота «река—море», кроме круизных су-
дов, нынешнего объема средств достаточ-
но, полагает он.

По данным „Ъ“, в 2009–2019 годах на суб-
сидирование процентов по кредитам и ли-
зингу было выделено около 12 млрд руб.— 
в основном на танкеры и сухогрузы. Мерой 
пользовалось и ФГУП «Атомфлот» для фи-
нансирования проекта «Портофлот» (четыре 
буксира и портовый ледокол) стоимостью 
$200 млн. Источники „Ъ“ утверждают, что 
подавала заявку и «Газпром нефть» при стро-
ительстве ледоколов «Александр Санников» 
и «Андрей Вилькицкий» (€246 млн).

В «Газпром нефти» на запрос „Ъ“ не отве-
тили. Глава ФГУП «Атомфлот» Мустафа Каш-
ка отмечает, что ограничение по стоимости 
в 1,5 млрд руб. фактически говорит о том, 
что для Арктики ни одно судно в рамках ме-

ханизма не построить, хотя «речь идет о вы-
сокотехнологичных и дорогостоящих зака-
зах для российских верфей». Механизм обес-
печивал дополнительный интерес строить 
суда в РФ, что «актуально в условиях госпо-
литики по стимулированию размещения за-
казов на отечественных верфях», подчерки-
вает господин Кашка. 

Надежда Малышева из PortNews со-
гласна, что ограничение стоимости судна 
1,5 млрд руб. выглядит обоснованным, так 
как позволит развивать флот «река—море». 
«С другой стороны,— добавляет эксперт,— 
если мы говорим о развитии судостроения 
в целом, то почему нужно вводить ограниче-
ния?» Правильнее было бы увеличить сумму 
и выделить отдельной строчкой субсидии и 
для крупных заказов, куда вошли бы науч-
но-исследовательские суда, ледоколы, круп-
ный пассажирский флот и т. д., считает Над-
ежда Малышева. Но источник „Ъ“, близкий 
к Минпромторгу, говорит, что министерст-
во в 2019 году уже направляло предложения 
о предоставлении дополнительного финан-
сирования и получило отказ правкомиссии 
по бюджету.

Анастасия Веденеева

Министерства рубят СУГ
Минфин и Минэнерго спорят о финансировании переработки сжиженных углеводородных газов

Субсидия класса «река—море»
Помощь из бюджета окажут судам не дороже 1,5 млрд рублей

Банки выписали себе премиальные
Повышенные комиссии по VIP-картам снижают рентабельность эквайринга
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 5 февраля 2020 №20   l   Коммерсантъ
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● 1,550трлн руб. ● 46,30

Банк «Траст», на базе которого 
ЦБ создал банк плохих активов 
для санируемых им кредитных 
организаций, подвел итоги 
 конкурса по выбору экспертов 
по финансовым расследовани
ям. Победителем среди девяти 
претендентов, в том числе ком
паний «большой четверки» ау
диторов и российских игроков, 
 стала KPMG. Компания согласи
лась взяться за масштабное рас
следование всего за 136 млн руб., 
в полтора раза ниже стартовой 
цены. Впрочем, эксперты счита
ют, что в данном случае имидж 
важнее денег.

Итоги организованного банком 
«Траст» конкурса по выбору органи
зации для проведения финансовых 
расследований хищений активов за 
период 2013–2017 годов были опуб
ликованы 4 февраля на сайте элек
тронноторговой площадки «Росэл
торг». Победителем конкурса стала 
компания KPMG. Информацию о за
купке банк разместил две недели на
зад, заявки принимались до 22 янва
ря (см. „Ъ“ от 20 января). Максималь
ная сумма контракта была установ
лена в размере 195,5 млн руб. Запрос 
банка состоял в выявлении операций 
группы компаний, нанесших ущерб 
банку «Траст», установлении бене
фициаров указанных сделок и под
готовке материалов для предъявле
ния исков в суды РФ и иностранных 
юрисдикций.

• Банк непрофильных активов 
был создан ЦБ на базе банка «Траст» 
в мае 2018 года. Ему были переданы 
активы банков «ФК Открытие», 
Бинбанка, Рост-банка и АвтоВА-
Збанка, а также часть активов 
Промсвязьбанка. Сейчас Банк Рос-
сии владеет 97,7% банка «Траст», 
банк «ФК Открытие» — 1,3%. 
Еще около 1% акций банка в февра-
ле 2019 года получила структура 
РФПИ. До августа 2017 года 
«Траст» санировался группой 
 банка «Открытие».

Как пояснил „Ъ“ первый зампред 
правления «Траста» Михаил Хабаров, 
заявки поступили от девяти участ
ников, среди них были компании из 
«большой четверки» аудиторов, а так
же российских юридических ком
паний. В ходе торгов цена контракта 
снизилась с 195,5 млн руб. до 136 млн 
руб. «Для проведения расследования 
мы привлекли международных экс

пертов KPMG, которые владеют соот
ветствующей методологией, аналити
ческим программным обеспечением, 
а также, что очень важно, смогут пред
ставить независимый взгляд на изуча
емые кейсы»,— отметил господин Ха
баров. В KPMG от комментариев отка
зались: компания не комментирует 
отношения с клиентами.

Банк планирует закончить проце
дуру фиксации и анализа данных в 
течение десяти месяцев, то есть фак
тически к концу года. Как ранее сооб
щал „Ъ“, объем работ предполагает 
предварительное обследование всех 

доступных рабочих станций, серве
ров и систем хранения данных и сня
тие криминалистических образов с 
ИТоборудования объемом не более 
100 Тб данных.

По мнению экспертов, итоговая 
цена за запрошенный объем работ 
скромная, но в данном случае важ
нее имиджевая составляющая. «Это в 
первую очередь имиджевый проект 
для консультантов, поэтому здесь ин
терес представляло больше не зарабо
тать на премии, а получить этот кон
тракт, поскольку его результаты ожи
даемо будут растиражированы сре
ди большой целевой аудитории»,— 
обращает внимание аналитик ГК 
«Алор» Алексей Антонов. При этом 
такая цена за этот сложный и много
уровневый заказ выглядит действи
тельно очень низкой — «даже изна
чально заявленная стоимость закуп
ки в 195 млн руб. по сравнению с це
нами на аналогичные услуги выгля
дела достаточно скромно», считает 
эксперт.

«Трасту» в любом случае бы при
шлось выбирать из небольшого числа 
крупнейших консультантов, посколь
ку такой уровень опыта и специали
зации есть только у компаний «боль
шой четверки». То, что этот контракт 
достался KPMG, заслуга, скорее всего, 
самой компании. По словам началь
ника отдела инвестидей «БКС Брокер» 
Нарека Авакяна, KPMG — это одна из 
наиболее авторитетных в мире ауди
торских организаций, при этом у ком
пании очень большой опыт в аудите, 
особенно финансовых организаций. 
«Снижение цены в ходе тендера гово
рит о высокой конкуренции между 
участниками торгов,— продолжает 
господин Авакян.— Для самой KPMG 
этот тендер скорее является вопросом 
престижа: стоимость не столь боль
шая, но зато это значительно усилит 
авторитет компании на российском 
рынке и будет способствовать победе 
в других торгах, особенно в госкомпа
ниях и госструктурах».

Ксения Дементьева

Хищениям сбили цену
Конкурс на финансовые расследования для «Траста» 
выиграла KPMG

Совокупные активы мировых 
фондов, инвестирующих в зо
лото, обновили исторический 
 максимум, превысив отметку 
2,57 тыс. тонн. Обновление рекор
да происходит на фоне распро
страняющегося в мире коронави
руса, который может негативно 
сказаться на мировой экономи
ке. Международные инвесторы 
уходят из рисковых активов в за
щитные, такие как золото. Высо
кий интерес к металлу наблюда
ется и со стороны российских ин
весторов, которые в январе инве
стировали в ПИФы драгоценных 
металлов почти 350 млн руб.

Активы биржевых индексных фон
дов, инвестирующих в золото, обно
вили исторический максимум, уста
новленный 20 декабря 2012 года. Со
гласно данным агентства Bloomberg, 
по итогам торгов 3 февраля они подня
лись на 1,4 тонны, до 2574 тонн. С сере
дины января активы выросли почти 
на 46 тонн. Международные инвесто
ры возобновили скупку золота сразу 
после подписания 15 января первой 
фазы торговой сделки между США и 
Китаем. Стороны подписали проме
жуточное соглашение, но в нем не 
был разрешен ряд ключевых вопро
сов, опасения относительно перспек
тив мировой экономики у инвесторов 
сохранились, что и вылилось в увели
чение вложений в защитные активы.

В третьей декаде месяца беспокой
ство инвесторам добавил стремитель
но распространяющийся в Китае ко
ронавирус. По оценкам Capital Econo
mics, рост экономики Китая по итогам 
первого квартала 2020 года замедлит
ся до 3% против ранее ожидавшихся 
5,7%. По словам стратега Сбербанка по 
операциям на товарносырьевых рын
ках Марии Красниковой, данное со
бытие спрогнозировать заранее было 
достаточно сложно, поэтому новост
ной поток обеспечил дополнитель

ный спрос на «защитные активы», в 
том числе на золото. «В подобных ситу
ациях существуют не так уж много ва
риантов инвестиций для сохранения 
капитала, в частности, можно перечи
слить как основные золото, казначей
ские облигации США и швейцарский 
франк»,— отмечает директор по инве
стициям General Invest Фелипе де ла 
Роса. «Так же происходило и в прош
лые вспышки вирусных эпидемий, та
ких как H1N1 в 2009 году и SARS в 2003 
году»,— отмечает аналитик FP Wealth 
Solutions Михаил Иванов.

Активно наращивают вложения в 
золото и российские розничные ин
весторы. Согласно опросу „Ъ“, прове
денному среди крупнейших управля
ющих копаний, в январе они смогли 
привлечь в фонды драгоценных ме
таллов почти 350 млн руб., более по
ловины результата за весь 2019 год. «В 
умеренной доле от совокупного пор
тфеля (5–20%) золото может привести 
к улучшению показателя „риск—до
ходность“. Российские инвесторы так 
же, как и международные, восприни
мают золото как защитный актив в 
период турбулентностей»,— говорит 
руководитель отдела управления ак
циями УК «Открытие» Виталий Иса
ков. «Дальнейший спрос на золото бу
дет зависеть от действий, которые бу
дет проводить Китай по предотвраще
нию распространения вируса. Ново
сти о том, что китайское правительст

во принимает значительные меры по 
снижению влияния вируса на эконо
мику, и позитивные данные по объе
мам промышленных заказов США по
степенно возвращают инвесторов в 
рисковые активы»,— отмечает анали
тик «АльфаКапитала» Артем Копылов.

Всплеск интереса к драгоценному 
металлу со стороны профессиональ
ных инвесторов оказал ограниченное 
влияние на стоимость золота. В поне
дельник цена золота поднималась до 
отметки $1591,46 за тройскую унцию, 
что почти на 3% выше значения сере
дины января. Во вторник цены закре
пились на отметке $1557,8 за унцию, 
откатившись от локального макси
мума на 2%. По словам руководителя 
направления перспективных иссле
дований Next Generation банка Julius 
Baer Карстен Менке, текущего спро
са инвесторов оказалось недостаточ
но, чтобы заставить котировки золо
та подняться выше недавних макси
мумов. Это объясняется тем, что рас
пространение вируса также имеет не
гативное влияние на спрос на золо
то в Китае. «Китай является одним из 
двух крупнейших потребителей зо
лота в мире. Спрос на золото, как пра
вило, достигает сезонного максиму
ма в первом квартале, то есть в районе 
новогодних праздников, и сейчас он 
сдерживается негативными фактора
ми»,— отмечает господин Менке.

Виталий Гайдаев

За инвесторами  
не заржавело
Беспокойство за мировую экономику  
вылилось в скупку золота

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Заемщики, претендующие 
на сумму кредита не более 
15 тыс. руб., смогут обратить
ся за его получением в банк. 
 Такой продукт ввел в свою ли
нейку на днях МТСбанк. Ранее 
ссуды на столь небольшие сум
мы выдавали лишь микрофи
нансовые организации (МФО). 
Эксперты отмечают, что выда
ча подобных кредитов доволь
но затратна для банка, и пред
полагают, что таким образом 
он планирует расширить кли
ентскую базу, чтобы позже 
 предлагать лояльным заем
щикам большие суммы.

О том, что МТСбанк с начала фев
раля начал выдавать новый неце
левой кредит на сумму 15 тыс. руб., 
рассказали „Ъ“ в самом банке. «Мо
ментальный кредит» сроком на три, 
шесть, девять или 12 месяцев могут 
онлайн оформить как действующие, 
так и новые клиенты. Годовая про
центная ставка составит 29,9% при 
онлайноплате товаров или услуг с 
виртуальной карты банка и снятии 
наличных, при этом заемщик мо
жет использовать любую сумму, и 
процент будет начисляться только 
на нее. При переводе на карту сто
роннего банка ставка составит 35,2% 
годовых.

Для оформления кредита за
емщику нужен только паспорт и 
СНИЛС или ИНН. Гражданин офор
мляет кредит полностью дистанци
онно, прикладывает фото паспор
та и селфи. Банк проводит упрощен
ную идентификацию заемщика, в 
режиме реального времени прини
мает решение по заявке и формиру
ет электронную версию кредитного 
договора. После подписания догово
ра кодом из СМС клиент может мо
ментально воспользоваться креди
том. Как пояснил „Ъ“ бизнеслидер 
стрима «Кредитование» МТСбанка 
Иван Барсов, «кредит будет удобен 
тем клиентам, которые хотят совер
шить спонтанную покупку здесь и 
сейчас, на любых интернетплощад

ках, но им на эту покупку не хвата
ет суммы до 15 тыс. руб.». По его сло
вам, если человеку срочно нужны 
деньги, «то чаще всего он оформля
ет заем в микрофинансовой органи
зации, где проценты составляют от 
72% до 356% годовых в зависимости 
от выбранного срока действия дого
вора, мы же существенно уменьша
ем стоимость».

Банки традиционно предлагают 
своим клиентам кредиты на боль
шие суммы. В ВТБ сообщили, что 
действующие клиенты могут полу
чить дистанционно кредит налич
ными от 100 тыс. руб. сроком от од

ного года. В прессслужбе Почтабан
ка отметили, что новые клиенты мо
гут дистанционно получить кредит 
с использованием технологий би
ометрической идентификации на 
базе ЕБС, а действующие — исполь
зуя технологию простой электрон
ной подписи. При этом минималь
ная сумма кредита составляет 50 тыс. 
руб. для работающих граждан и 
20 тыс. руб. для пенсионеров. В Сбер
банке оформляют потребкредит на 
сумму от 30 тыс. руб. сроком от трех 
месяцев с минимальной ставкой 
12,9% годовых. В Тинькоффбанке в 
«сторону развития такого продукта» 
не смотрят. «Кредиты до 15 тыс. руб.  
чаще всего находятся в нише МФО, 
здесь банкам неэффективно конку
рировать за высокорисковых заем
щиков,— указывает вицепрезидент 
холдинга „Русский стандарт“ Эльдар 

Бикмаев.— Если речь идет о клиен
тах, которые имеют стабильный до
ход и низкий уровень долговой на
грузки, то им целесообразно пред
ложить кредитную линию в рамках 
кредита наличными или кредитную 
карту с грейспериодом». Такие вари
анты будут выгоднее для заемщика, 
чем получать каждый раз микрокре
дитование на небольшие суммы, за
ключает он.

По мнению микрофинансистов 
данный продукт не сможет соста
вить конкуренцию их займам. «Сом
неваюсь, что он получит широкое 
распространение на банковском 
рынке,— говорит директор СРО 
„МиР“ Елена Стратьева.— У МФО уже 
накоплен опыт работы с онлайнзай
мами на небольшие суммы и сроки. 
Это экспертиза, которую кредитным 
организациям, желающим работать 
по таким условиям, только предсто
ит нарабатывать».

Эксперты отмечают, что выдачи 
кредитов на столь небольшие сум
мы для банков невыгодны с учетом 
процентной ставки. По словам ген
директора Frank RG Юрия Грибано
ва, банк будет стремиться выбирать 
лучших из тех клиентов, кто претен
дует на подобные суммы, а значит, 
доля одобрения будет ниже, чем у 
МФО. «Чем меньше сумма кредита, 
тем большую часть доходности съе
дают издержки на его выдачу, про
центная ставка по данному продук
ту выше, чем по более значитель
ным чекам,— говорит он.— Впол
не вероятно, что это продуктстар
тер, выдавая который банк плани
рует минимизировать риски новых 
заемщиков, а после успешного по
гашения предложит им большие 
суммы». «Многое зависит от настро
ек скоринговой модели банка, для 
успешной выдачи подобных кре
дитов важно накопить экспертизу 
именно по данному сегменту клиен
тов»,— добавляет управляющий ди
ректор рейтингового агентства НКР 
Станислав Волков. 

Светлана Самусева

Гражданам  
предложат микрокредиты
Банки пытаются переманить  
заемщиков МФО

Дополнительно  
мы по нашему плану 

работы с банком 
непрофильных активов 

должны еще вернуть  
около 500 млрд руб.  

с баланса самого «Траста»  
и еще около 250 млрд руб. 

активов,  
которые еще остались  

на других балансах
— Василий Поздышев,
зампред Банка России,  

16 мая 2019 года

Ц И Т А Т А

ФОНДОВЫЙ РЫНОК

Инвесторов  
лихорадит
Месячный объем торгов акциями на 
Московской бирже за январь 2020 го-
да стал рекордным за девять лет и со-
ставил 1,5 трлн руб. В первой полови-
не месяца рынок был оптимистичен на 
новостях о торговом соглашении меж-
ду США и Китаем. Во второй половине 
началась распродажа российских ак-
тивов на новостях о быстром распро-
странении коронавируса.

Объем торгов акциями, депозитарными 
расписками и паями на Московской бирже в ян-
варе 2020 года составил 1,5 трлн руб. Этот ре-
зультат оказался выше на 28% по сравнению 
с предыдущим месяцем и в два раза выше по 
сравнению с январем 2019 года. Столь актив-
ных торгов на Московской бирже не фиксиро-
вали более девяти лет. В августе 2011 года объ-
ем торгов долевыми инструментами на бирже 
составил 2,1 трлн руб. В том месяце рейтинго-
вое агентство Standard & Poor’s снизило кре-

дитный рейтинг США с максимальной отметки 
ААА до АА+. Такое действие вызвало распрода-
жу активов по всему миру. Вместе с тем общий 
объем торгов на Московской бирже в январе 
текущего года сократился по сравнению с пре-
дыдущим месяцем на 13% и составил 57,9 трлн 
руб., в основном за счет сокращения объемов 
торгов на валютном и денежных рынках. Санкт-
Петербургская биржа, на которой торгуются 
иностранные ценные бумаги, также отчиталась 
о рекордном объеме операций. По итогам ян-
варя он составил $4,45 млрд, в полтора раза 
выше декабря 2019 года и в три раза по срав-
нению с январем 2019 года.

Эксперты указывают, что январь текущего 
года был богатым на новости. Аналитик «Фина-
ма» Сергей Переход напомнил, что в первой 
половине месяца на фоне сообщений о подпи-
сании первой фазы торгового соглашения 
между США и Китаем все были настроены 
весьма оптимистично. Даже низколиквидные 
бумаги, отмечает он, показывали уверенный 
рост, что привлекало в том числе и физиче-
ских лиц, которые лавинообразно приходили 
на фондовый рынок из депозитов. Индекс 

 Московской биржи несколько раз обновлял 
исторический максимум, достигнув в итоге 
3226,89 пункта. По словам аналитика «Тинь-
кофф Инвестиций» Евгения Дорофеева, аме-
риканские фондовые индексы также в начале 
года несколько раз обновляли исторические 
максимумы благодаря подписанию торгового 
соглашения между США и Китаем.

Вторая половина января прошла в агрес-
сивных продажах на негативных новостях 
о  распространении коронавируса. Как отметил 
 Сергей Переход, многие хеджировались, а не-
которые активно закрывали позиции. Евгений 
Дорофеев отметил, что новости о коронавиру-
се заставили участников рынка пересмотреть 
свои прогнозы и спровоцировали коррекцию. 
 Начальник отдела инвестидей «БКС Брокер» 
 Нарек Авакян отметил, что одним из факторов 
роста оборотов по акциям была высокая актив-
ность розничных инвесторов, которые добавля-
ют рынку волатильности. По данным Москов-
ской биржи, по итогам января 2020 года количе-
ство уникальных клиентов составило 4,07 млн 
человек, что в два раза выше января 2019 года.

Полина Смородская

15 тысяч рублей
сможет  
получить заемщик  
дистанционно  
с упрощенной  
идентификацией  
в МТС-банке
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Противостояние между Сбер
банком и независимыми кре
диторами, которые добивают
ся понижения требований гос
банка в реестре обанкротивше
гося Антипинского НПЗ, пере
шло в активную фазу. 5 февра
ля апелляционный суд пла
нирует рассмотреть жалобы 
кредиторов, настаивающих 
на том, что Сбербанк контро
лировал завод и фактически 
им управлял, поэтому долг 
 перед ним должен погашаться 
в последнюю очередь. Сейчас 
этот долг составляет 199 млрд 
из более чем 238 млрд руб. сум
марных требований. Юристы 
расходятся в оценке шансов 
миноритарных кредиторов.

На 5 февраля Восьмой арбитраж-
ный апелляционный суд назначил 
рассмотрение жалоб об исключе-
нии из реестра кредиторов Анти-
пинского НПЗ требований Сбербан-
ка и его структуры ООО СБК на 
67 млрд руб. в рамках процесса о 
банкротстве завода. На конец 2019 
года, по информации „Ъ“, общая 
сумма требований в реестре состав-
ляет 238 млрд руб., крупнейшим из 
118 кредиторов завода является 
Сбербанк. В Сбербанке уточнили, 
что требования его и СБК превыша-
ют 199 млрд руб.

В конце декабря АНПЗ был при-
знан банкротом, заявление подал 
сам завод, на тот момент контроли-
ровавшийся Сбербанком. Кредито-
ры уже пытались оспорить назначе-
ние арбитражного управляющего 
завода, который, по их мнению, ло-
ялен Сбербанку, но им это не уда-
лось, как и доказать аффилирован-
ность завода со Сбербанком.

Сейчас НПЗ работает по даваль-
ческой схеме, сырье покупает вла-
делец 80% акций завода «Сокар 
энергоресурс». Эта компания при-

надлежит RT Energoresource Ltd (од-
ним из директоров является менед-
жер Сбербанка Ян Серебряков), че-
рез нее, по данным „Ъ“, заводом 
владеет Сбербанк, бывший вице-
президент ЛУКОЙЛа Валерий Суб-
ботин, однокурсник президента РФ 
Ильгам Рагимов и азербайджанская 
Socar. Еще 20% завода у Maslior 
Investment, которую собеседники 
„Ъ“ также связывали с господином 
Субботиным.

Среди кредиторов НПЗ также 
присутствуют МКБ, ПСБ, Абсолют-
банк, «Рискинвест» и «Трансойл» 
Геннадия Тимченко — почти все 
они не согласны с включением тре-
бований Сбербанка в одну очередь 
с ними и пытаются это оспорить. По 
информации источника „Ъ“, знако-
мого с позицией «Трансойла», в сре-
ду компания обжалует включение в 
реестр требований Сбербанка на 
38,3 млрд руб. и СБК на 28,5 млрд 
руб. По мнению компании, суд пер-
вой инстанции не дал оценку дово-
дам о наличии признаков аффили-
рованности Сбербанка и Антипин-
ского НПЗ. «Трансойл», ссылаясь на 
выводы Верховного суда, указыва-
ет, что «не подлежит удовлетворе-
нию заявление аффилированного с 
должником лица о включении мни-
мого требования в реестр требова-
ний кредиторов, поданное исклю-
чительно с противоправной целью 
уменьшения в интересах должника 
количества голосов, приходящихся 
на долю независимых кредиторов». 
«Трансойл» в числе прочих доказа-
тельств аффилированности НПЗ с 
банком указывает, что условия кре-
дитных договоров позволяли Сбер-
банку управлять всей операцион-
ной деятельностью предприятия. 
Так, при малейшем отклонении 
цен реализации нефтепродуктов от 
согласованных банком последний 
получает право потребовать от заво-

да досрочного погашения креди-
тов. В «Трансойле» „Ъ“ заявили, что 
«требования госбанка имеют кор-
поративный характер и в силу зако-
на о банкротстве не подлежат вклю-
чению в реестр требований креди-
торов». В ПСБ, МКБ, Абсолют-банке 
не дали комментариев. В Сбербан-
ке „Ъ“ сообщили, что считают обжа-
луемые судебные акты законными, 
а претензии кредиторов не имеют 
под собой оснований.

По мнению руководителя проек-
тов юргруппы «Яковлев и партне-
ры» Дениса Крауялиса, ссылка на 
условия кредитного договора в обо-
снование довода об аффилирован-
ности неубедительна. Партнер ад-
вокатского бюро «Деловой фарва-
тер» Павел Ивченков, напротив, по-
лагает, что положения кредитных 
договоров указывают на возмож-
ность осуществления оперативного 
контроля над деятельностью завода 
и могут влиять на очередность тре-
бований. Если апелляция уделит 
внимание этим доводам, жалоба 
имеет высокие шансы на успех, го-
ворит юрист.

Руководитель проектов адвокат-
ского бюро «S&K Вертикаль» Сергей 
Высоцких замечает, что банк на мо-
мент выдачи кредитов не контр-
олировал завод, а само предприя-
тие не было на грани банкротства: 
«В такой ситуации субординация 
(понижение требований) применя-
ется крайне редко». По мнению ад-
воката юрфирмы Art de lex Юлии 
Шиловой, одной только аффилиро-
ванности недостаточно для пони-
жения требования: нужно еще до-
казать, что заем предоставлен на не-
рыночных условиях, имели место 
недобросовестные действия со сто-
роны банка, заем предоставлен в 
условиях кризиса общества.

Дмитрий Козлов,  
арбитражная группа

Антипинский НПЗ 
разбирают на части
Кредиторы хотят исключить  
из реестра требования Сбербанка

Компания «Жуковский Интер
нешнл Эйрпорт Карго» («ЖИА 
Карго») планирует довести инве
стиции в свой грузовой терми
нал до $50–52 млн. К введенному 
сегодня в эксплуатацию новому 
складу мощностью 100 тыс. тонн 
в год и перрону для грузовых 
 судов компания добавит второй 
склад для логистических компа
ний, обслуживающих электрон
ную коммерцию. Оператор рас
считывает полностью окупить 
проект к концу 2024 года. Конку
ренты в крупных столичных 
 аэропортах считают, что с уче
том заявленных объемов инвес
тору нужно будет привлечь одно
го базового арендатора и одну 
грузовую авиакомпанию.

АО «ЖИА Карго» 5 февраля вводит 
в эксплуатацию грузовой терминал в 
аэропорту Жуковский мощностью 
100 тыс. тонн в год. На данный мо-
мент инвестиции в проект составля-
ют $37 млн, рассказал „Ъ“ гендирек-
тор компании Евгений Солодилин.

• По данным базы Kartoteka.ru, 51% 
«ЖИА Карго» принадлежит АО «Рам
порт Аэро», оператору пассажирского 
терминала аэропорта. Оставшиеся 
49% — у Greenway International, заре
гистрированной в Дубае. В 2015 году 
 газета «Ведомости» писала, что 
Greenway принадлежит азербайд
жанскому предпринимателю Аразу 
Мехдиеву. В «Рампорте» утверждают, 
что это не так, но имени бенефици
ара не раскрывают.
«ЖИА Карго» планирует в 2021 году 

получить операционную прибыль, 
после чего начнет реконструкцию со-
седнего здания под еще один склад. «В 
первом складе планируем делать та-
моженную очистку грузов, после чего 

передавать грузы на соседний склад 
под электронную коммерцию, где бу-
дет происходить разупаковка паллет 
и дальнейшая посылка клиентам»,— 
говорит господин Солодилин. Во вто-
рое здание «ЖИА Карго» планирует 
привлечь компании, специализирую-
щиеся на доставке заказов из интер-
нет-магазинов. Реконструкция займет 
не более полугода, инвестиции во вто-
рое здание оцениваются в $10–15 млн. 
По его словам, инвестор рассчитывает 
окупить все затраты за пять лет. Он от-
метил, что в 2019 году компания без 
склада, используя временный грузо-
вой ангар, обработала 7 тыс. тонн гру-
за, в 2020 году планирует обработать 
12 тыс. тонн. Источник „Ъ“ в компа-
нии, работающей в сфере автомо-
бильных грузоперевозок, отмечает, 
что слабое место аэропорта Жуков-
ский — узкое шоссе, которое зачастую 
не справляется с пассажиропотоком. 
«Особенно это проявляется во время 
авиасалона МАКС»,— говорит он.

Глава «ЖИА Карго» отмечает, что се-
годня терминал может обрабатывать 
только грузы, доставленные с терри-
тории России, и отправлять грузы в 
страны Таможенного союза. Таможен-
ный пункт в аэропорту еще не начал 
работу, инвестор ожидает, что он от-
кроется через месяц. «ЖИА Карго» де-
лает основную ставку на развитие гру-
зовых чартерных перевозок, которые 
будет выполнять основной партнер 
компании Sky Gates. По данным на ее 
сайте, компания оперирует двумя 
грузовыми Boeing 747-400, способны-
ми поднимать до 112 тонн груза.

Источник „Ъ“ в одном из москов-
ских аэропортов считает, что проект 
может выстрелить, если у него поя-
вится хотя бы один базовый заказчик 
со стороны компаний, занимающих-

ся доставкой грузов, таких как DPD, 
Boxberry, PonyExpress, СДЭК. «Прин-
ципиально схема рабочая. Должно 
совпасть как минимум два фактора — 
логистическая компания и перевоз-
чик, которые будут заинтересованы в 
доставке грузов именно через этот 
грузовой терминал»,— считает он.

В «AliExpress Россия» сказали, что 
для онлайн-продавцов важна ско-
рость обработки заказов и логистики. 
«Склады рядом с центрами таможни 
или крупными авиахабами помога-
ют максимально ускорить сортиров-
ку. Кроме того, новые складские цен-
тры помогут снизить нагрузку на су-
ществующие, и это также позитивно 
скажется на сроках доставки до поку-
пателей»,— говорят в компании. Ди-
ректор по связям с общественностью 
Ozon Мария Заикина говорит, что не-
достаток логистической инфраструк-
туры — одна из основных проблем 
развития e-commerce. «Для нас важ-
но, чтобы логистический центр нахо-
дился рядом с транспортными арте-
риями,— говорит она.— При этом на-
личие рядом аэропорта не основопо-
лагающий фактор при выборе места, 
поскольку наша компания в мень-
шей степени связана с таможенными 
операциями».

Гендиректор Friendly Avia Support 
Александр Ланецкий говорит, что мо-
дель, которую собирается применить 
«ЖИА Карго», схожа с кластерами, ра-
ботающими в аэропортах Варшавы, 
Вильнюса или Франкфурта. Чтобы мо-
дель заработала, необходим поток 
грузов, для чего нужно привлечь пе-
ревозчика. Авиакомпания будет про-
сить особые условия, в первую оче-
редь низкую цену на топливо, преду-
преждает он.

Герман Костринский

Электронная коммерция  
раздувает Жуковский
Грузовой терминал прирастает складами

Это потребует существенных ин-
вестиций. Все проекты документа 
оценены в 52,3 млрд руб. из бюдже-
та и 207,3 млрд руб. внебюджетных 
инвестиций. Это делает проект од-
ним из наиболее дорогих среди 
всех сквозных технологий. Ранее в 
рамках федерального проекта 
«Цифровые технологии» (часть нац-
программы «Цифровая экономи-
ка») уже официально публикова-
лись «дорожные карты» «Техноло-
гии виртуальной и дополнен-
ной реальностей», «Нейротехноло-
гии и искусственный интеллект», 
«Квантовые технологии», «Новые 
производственные технологии», 
«Системы распределенного рее-
стра», «Технологии беспроводной 
связи» и «Компоненты робототех-
ники и сенсорика». 

В общей сложности на их реали-
зацию планировалось привлечь 
851,7 млрд руб. бюджетных и вне-
бюджетных средств до 2024 года, 
подсчитывали в D-Russia.ru. Наибо-
лее дорогим считалось направле-
ние «Нейротехнологии и искусст-
венный интеллект»: 56,8 млрд руб. 
бюджетных и 334,9 млрд руб. вне-
бюджетных средств.

По данным источника, среди 
конкретных требующихся разрабо-
ток в своей «дорожной карте» «Ро-
стелеком» называет госплатформу 
по сбору «цифрового следа» пользо-

вателей, решения для мониторинга 
рунета, создание поисковой реко-
мендательной системы, коммерци-
ализацию проектов по управлению 
сообществами и запуск российско-
го мессенджера. Кроме того, внима-
ние уделяется разработкам отечест-
венных решений в сфере VR/AR, 
веб-браузеров и отечественной мо-
бильной ОС. При этом отмечается, 
что ряд продуктов в этой сфере уже 
разработаны и эксплуатируются 
крупными компаниями вроде «Ян-
декса», Mail.ru Group, Rambler 
Group, «Ростелекома» и др., а разви-
тие и поддержка тех или иных тех-

нологий частично предусмотрены 
в других «дорожных картах».

Перечисленные в «дорожной 
карте» интернет-технологии сквоз-
ными не являются, кроме того, кон-
кретно это направление IT-отрасли 
в принципе в особой государствен-
ной поддержке не нуждается, счи-
тает главный аналитик Российской 
ассоциации электронных комму-
никаций Карен Казарян. «Велика 
вероятность совершенно бесполез-
ной траты средств»,— не исключает 
он. При этом государство за счет 
участия в развитии интернет-техно-
логий получит больше технологи-
ческих инструментов и компетен-
ций, а значит, и больше возможно-
стей для глубокого анализа частной 
жизни граждан, вплоть, например, 
до картины их привычек, круга 
 интересов и общения, отмечает ру-
ководитель группы данных и ана-
литики КПМГ в России и СНГ Ро-
ман Миляев.

Наиболее правильным методом 
было бы участие государства в «со-
здании рынков», как было с появле-
нием рынка онлайн-фискализа-
ции, полагает основатель инвест-
компании A.Partners Алексей Соло-
вьев. По его мнению, российскому 
IT-бизнесу это дало бы новые инве-
стиционные возможности, при 
этом государство могло бы подклю-
читься к развитию через венчурные 
фонды с госучастием.

Дмитрий Шестоперов

Цифровой след вывел  
на дорожную карту

Грузовики российского производ-
ства также дорожали быстрее импор-
та: на 10,7%, до 5,7 млн руб., тогда как 
ввезенные автомобили в среднем 
прибавили 6,5%, до 7,9 млн руб. В 
среднем новый грузовик к концу 
2019 года подорожал на 8,2%, и его це-
на достигла 6,2 млн руб.

Впрочем, собеседники „Ъ“ в авто-
проме не всегда согласны с расчета-
ми. Один из них, в частности, отмеча-
ет, что на рынке LCV средневзвешен-
ный рост цен за 2019 год составил 
примерно 4%. Источники „Ъ“ на рын-
ке сомневаются и в том, что импорт в 
коммерческом сегменте дорожал 
медленнее локально производимых 
автомобилей. Ряд из них отмечает, 
что такая ситуация может объяснять-
ся курсовыми колебаниями. Испол-
нительный директор ОАР Игорь Ко-
ровкин говорит, что причиной может 
быть окончание режима промсбор-
ки, соответственно, льгот на ввоз 
компонентов. Соглашения о пром-
сборке начали истекать в 2018 году, и 
в 2019 году, как рассказывали источ-
ники „Ъ“, одно из них прекратило 
свое действие у крупнейших произ-
водителей альянса Renault-Nissan-Ав-
тоВАЗ, Объединенной автомобиль-
ной группы и КамАЗ-Daimler.

Сергей Удалов из «Автостата» так-
же видит влияние прекращения 
льготных условий по ввозу компо-
нентов, но отмечает, что влияние на 
рынок размыто, поскольку все со-
глашения имели разные сроки дей-
ствия. Кроме роста цен на компо-
ненты давление на цены оказывал 
рост ставки НДС до 20%. Барьер для 
ввоза автомобилей в 2019 году не 
менялся, отмечает эксперт, за 
исключением объявления о росте 

утильсбора с 2020 года, который мог 
закладываться в цены уже с декабря.

Гендиректор «Auto-Dealer-СПб» Ми-
хаил Чаплыгин среди причин роста 
цен в 2019 году выделяет инфляцию и 
увеличение НДС. Он также не исклю-
чает влияние тенденций рынка на 
статистику: так, в 2019 году не прода-
вались дешевые модели Ravon, ушла с 
рынка Nissan Almera, которая заметно 
дешевле популярных кроссоверов 
производителя. Кроме того, сократи-
лись объемы продаж легковых моде-
лей Ford за счет ухода бренда, сильнее 
рынка сократился спрос на популяр-
ные модели стоимостью менее 1 млн 
руб.— Hyundai Solaris и Kia Rio. На сег-
менте LCV, помимо общих причин, 
сказалось и прекращение производ-
ства Mercedes-Benz Sprinter Classic.

Михаил Чаплыгин отмечает, что в 
2020 году рост цен уже продолжился 
на фоне роста утильсбора. В январе 
цены увеличились в среднем на 
2–3%, говорит Сергей Удалов, и даль-
нейшие перспективы роста неопре-
деленные: из-за эпидемии коронави-
руса и экономической ситуации по-
ка нельзя сказать, какова будет дина-
мика спроса. При этом утильсбор в 
2020 году скажется и на ценах ло-
кальных производителей из-за но-
вых правил его компенсации: теперь 
они привязаны к уровню локализа-
ции. В случае потрясений произво-
дители и импортеры будут сдержи-
вать рост цен, полагает он. Сейчас 
прогноз «Автостата» — 5–10% паде-
ния рынка по итогам 2020 года.

Ольга Никитина

Цены гибридного роста

ноябрь декабрь январьянварьянварьянварьянварь декабрьдекабрьдекабрьдекабрь ноябрьноябрьноябрьноябрь

● 31,142

35

38

41

44

47

50тыс. руб. / тонна ● 44,050

0,46%
53

57

61

65

69

73$ / баррель    ● 54,79

0,37%
6,5 9,5

6,5

7,1

7,7

8,3

8,9

9,5тыс. пунктов

1,01%
1,5

1,7

1,9

2,1

2,3

2,5тыс. пунктов

1,14%
5,0

5,6

6,2

6,8

7,4

8,0

0,53%

● 2,267тыс. пунктов ● 7,315

35,0 50,0 53,0 73,0 5,0 8,0 1,5 2,5

● 8,519

с1

с1

Основная задача —  
не что-то внутри страны 

зажать,  
а быть готовым к тому, 

что нам начнут создавать 
проблемы извне
— Михаил Осеевский,

президент «Ростелекома»,  
в интервью „Ъ“  

28 марта 2019 года

Ц И Т А Т А

Его поздравляет президент РАН Александр Сергеев:
— Глубокоуважаемый Руслан Юрьевич! Сердечно по-
здравляю Вас от имени Российской академии наук и от 
себя лично с днем рождения! Невероятная удача для лю-
бой организации, когда на руководящей позиции нахо-
дится столь блестящий профессионал, как Вы. За годы 
работы в одной из самых любимых и популярных газет 
Вы не только укрепили ее лидерство как печатного изда-

ния, но и вывели ее сайт в топ-10 российских интернет-
СМИ, запустили ряд крупных проектов, успевая при 
этом заниматься активной общественной деятельнос-
тью. Искренне благодарны Вам за объективное и заинте-
ресованное внимание к научной тематике. От всей души 
желаю Вам счастья, благополучия, творческих успехов и 
вдохновения!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 45 лет  
гендиректору издательского дома «АиФ»  
и президенту СППИ ГИПП Руслану Новикову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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ФИНАНСОВАЯ ЕМКОСТЬ АВТОРЫНКА РФ В 2018–2019 ГОДАХ (МЛРД РУБ.)

Легковой сегмент  

Коммерческий сегмент
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LCV новые (импорт)
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Грузовики новые (РФ)

Грузовики новые (импорт)

Грузовики подержанные (РФ)

Грузовики подержанные (импорт)

2018
2019

ИСТОЧНИК: RUSSIAN AUTOMOTIVE MARKET RESEARCH.
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Рыболовные компании в ряде 
регионов столкнулись с новой 
проблемой: под угрозой оказался 
промысел на реках и озерах из-за 
того, что год назад вступил в силу 
запрет на вылов  рыбы там, где 
проходят суда. Уже  в этом году 
проблема затронет производите-
лей, чей промысел локализован 
в небольших населенных пун-
ктах. Это не первый случай, ког-
да законодательство в области 
рыболовных участков стано-
вится препятствием.

О существовании проблемы с фор-
мированием рыболовных участков в 
письме министру сельского хозяйст-
ва Дмитрию Патрушеву сообщил пре-
зидент Всероссийской ассоциации 
рыбопромышленников (ВАРПЭ) Гер-
ман Зверев. Новые правила, вступив-
шие в силу с 1 января 2019 года, запре-
щают наложение границ участков на 
так называемые запретные районы: 
места якорной стоянки, установлен-
ные пути движения судов, районы 
учений военного-морского флота. С 
проблемой, по информации ВАРПЭ, 
столкнулись рыболовные компании 
в Архангельской, Нижегородской, 
Тверской, Костромской, Кировской 
областях, в Татарстане и Чувашии. 
Там под угрозой оказался промысел 
на значительной части рек и озер. В 
Минсельхозе подтвердили „Ъ“ факт 
получения письма.

В Архангельской области к судоход-
ным отнесли все основные объекты 
рыбохозяйственного значения, под-
твердили „Ъ“ в пресс-службе областно-
го правительства. Среди них реки Се-

верная Двина, Вычегда, Онега, Ме-
зень, озеро Лача. По словам Германа 
Зверева, на этих участках ежегодно до-
бывается 3–4 тонны семги и горбуши. 
В письме Дмитрию Патрушеву он 
уточняет, что за все время осуществле-
ния рыболовства на попавших под за-
прет реках и озерах не было зафикси-
ровано аварийных случаев, причи-
ной которых стали компании, веду-
щие промысел. В Нижегородской об-
ласти в зоне судовых ходов оказались 
27 участков на Горьковском и Чебок-
сарском водохранилище и реке Оке. 
При этом около 67% рыбы там добыва-
ется зимой, когда суда не ходят, пояс-
нили в региональном правительстве. 
Глава Информационного агентства по 
рыболовству Александр Савельев го-
ворит, что с точки зрения экономики 
ситуация не очень масштабная: она 
коснется промысла объемом до 
10 тыс. тонн рыбы в год. Но столкнутся 
с запретом прежде всего небольшие 
компании в малонаселенных местах, 
продолжает эксперт.

В Минсельхоз не поступала инфор-
мация об отказах в переоформлении 
участков из-за ограничений, установ-
ленных новыми правила, рассказали 
„Ъ“ в пресс-службе министерства. По 
данным Росрыболовства, всего в 2019 
году агентство заключило 7654 дого-
вора пользования, еще в отношении 
1276 договоров компании отказались 
или не подали заявки. Агентство пе-
реоформило договоры на участки, ко-
торые не истекли в прошлом году и 
продолжают действовать, уточняет 
Герман Зверев. По его словам, у мно-
гих предприятий сроки действия или 

закончились в 2019 году, или истекут 
в начале 2020 года. Для заключения 
новых потребуется заново опреде-
лить границы участков, а затем прове-
сти конкурс, что невозможно сделать 
с учетом действующих правил, пояс-
нил Герман Зверев. Александр Савель-
ев соглашается, что массовой пробле-
ма станет именно в 2020 году.

Минсельхоз планирует внести из-
менения в правила, заверили в пресс-
службе министерства. Проектом пла-
нируется исключить запрет наложе-
ния границ рыболовного участка и 
районов якорной стоянки и установ-
ленных путей движения судов. Доку-
мент планируют внести в правитель-
ство России после завершения согла-
сования, но точные сроки в министер-
стве не назвали. Ранее убрать спорное 
ограничение предлагал губернатор 
Архангельской области Игорь Орлов. 
Его поддерживает ВАРПЭ. Александр 
Савельев сомневается, что это случит-
ся быстро, несмотря на готовность ми-
нистерства менять правила.

Это не первый случай, когда ры-
боловные компании сталкиваются с 
проблемами при оформлении участ-
ков. В середине 2019 года ВАРПЭ об-
ращала внимание Совета федерации 
на задержку с изданием приказа 
Минсельхоза о порядке переофор-
мления договоров, что грозило оста-
новкой добычи более 700 тыс. тонн 
продукции стоимостью до 80 млрд 
руб. Тогда участники рынка заявля-
ли о проблемах Росрыболовства с си-
стемностью государственного регу-
лирования.

Алексей Полухин

Рыбе мешают речные пути
Участки на судоходных реках оказались под запретом

«Восток девелопмент», среди 
совладельцев которого выходец 
из строительного концерна 
«Крост» Александр Иерусали-
мов, отказался привлекать 
партнеров в проект застройки 
транспортно-пересадочного 
 узла (ТПУ) «Верхние Лихоборы» 
на севере Москвы. На этой пло-
щадке могут появиться четыре 
20–30-этажные башни с жильем 
и коммерческими площадями.

«Восток девелопмент» решил само-
стоятельно застроить площадку ТПУ 
«Верхние Лихоборы» на севере Мо-
сквы, сообщил „Ъ“ представитель де-
велопера. В составе ТПУ на Дмитров-
ском шоссе, 75–77 появится много-
функциональный комплекс из четы-
рех башен с жильем, апартаментами 
и коммерческими площадями. Об-
щая площадь комплекса составит 
77,7 тыс. кв. м, он будет высотой от 20 
до 30 этажей, строительство пройдет 
в две очереди. Дизайн проекта разра-
ботало нидерландское архитектур-
ное бюро MLA+. 

В «Восток девелопменте» оценива-
ют объем вложений в проект в 7 мл-
рд руб. По прогнозам «Метриума», на 
старте продаж средняя стоимость 
жилья без отделки в этом проекте со-
ставит 170–175 тыс. руб. за 1 кв. м.

«Восток девелопмент» уже согласо-
вал проект планировки территории 
и генеральный план застройки участ-
ка, уточнили в компании. Весь ТПУ 
занимает 95 га в двух районах — За-
падное Дегунино и Бескудников-

ский. Проект планировки также 
предусматривает появление переса-
дочного терминала (1 тыс. кв. м) и 
подземной парковки на 321 место.

«Восток девелопмент» рассматри-
вал возможность застройки участка 
совместно с привлеченным девело-
пером, в частности обсуждалось 
партнерство с Level Group экс-сена-
тора Вадима Мошковича (см. „Ъ“ от 
25 декабря 2019 года). В таком случае 
участок сохранился бы в собствен-
ности «Восток девелопмента», но 
компании пришлось бы поделиться 
прибылью с партнером. Это был бы 
первый для Level Group опыт такого 
формата застройки, обычно компа-
ния покупает участки. В самом «Вос-
ток девелопменте» подтверждают 
переговоры о совместном развитии 
участка с другими девелоперами, но 
подчеркивают, что в итоге компания 
приняла решение реализовывать 
проект самостоятельно.

По данным ЕГРЮЛ, в марте 2019 
года в состав совладельцев одной из 
структур «Восток девелопмента» — 
«Восток-РТ» — вошел бывший топ-ме-
неджер девелопера «Крост» Алек-
сандр Иерусалимов. Ему принадле-
жат 25% в «Восток-РТ», еще 50% в ней 
владеет президент «Восток девелоп-
мента» Александр Иванцов, а остав-
шимися 25% — Алексей Пушенков.

В портфеле «Восток девелопмента» 
три реализованных проекта: жилые 
комплексы на юго-западе Москвы 
«Байконур» (площадь 15,5 тыс. кв. м) и 
«Нескучный сад» (25 тыс. кв. м), а так-

же коттеджный поселок «Вилла нова» 
в Одинцовском районе в Подмоско-
вье (31 таунхаус).

Партнер Colliers International Вла-
димир Сергунин оценивает себестои-
мость проекта у ТПУ «Верхние Лихо-
боры» в 6–6,5 млрд руб., а выручку от 
продаж — в 10–12 млрд руб. По его 
словам, формат fee-девелопмента сей-
час набирает все большую популяр-
ность, поскольку на рынке появились 
профессиональные игроки этого сег-
мента, как, например, MR Group. С 
другой стороны, при участии fee-деве-
лопера собственник участка может за-
работать 30–45 тыс. руб. за 1 кв. м при 
реализации квартир в ЖК бизнес-
класса, а если строить и продавать жи-
лье самостоятельно, то выручка мо-
жет быть значительно выше.

Руководитель отдела стратегиче-
ского консалтинга JLL Юлия Никули-
чева предполагает, что найти инвесто-
ра на офисную часть «Восток девелоп-
мент» сможет, только если будет про-
давать коммерческие площади блока-
ми для последующей сдачи помеще-
ний в аренду. Учитывая, что офисы бу-
дут находиться на нижних этажах жи-
лой башни и в не самом востребован-
ном офисном районе Москвы, то эти 
площади, скорее всего, займут пред-
ставители местного малого и средне-
го бизнеса, рассуждает госпожа Нику-
личева. По ее словам, в среднем такие 
компании арендуют или покупают по 
200–400 кв. м.

Елизавета Макарова,  
Халиль Аминов

В транспортный узел  
партнеры не ввязались  
«Восток девелопмент» застроит Лихоборы в одиночку

Абонентская база крупнейшего 
оператора платного ТВ в России 
компании «Триколор» переста-
ла расти, остановившись на от-
метке 12,23 млн подключений. 
Эксперты связывают это с пере-
ходом на цифровое эфирное ТВ 
в 2019 году и прогнозируют 
сложности и для других спут-
никовых операторов.

Абонентская база крупнейшего 
оператора платного ТВ в России «Три-
колора» перестала расти в четвертом 
квартале 2019 года, оставшись на 
уровне 12,23 млн подключений, сле-
дует из отчета агентства TelecomDaily 
(есть у „Ъ“). Общее число абонентов 
платного ТВ в России по итогам года 
составило 44,03 млн, рост за четвер-
тый квартал — чуть более 275 тыс., 
что стало максимальным показате-
лем за весь год. Общий прирост за год 
составил 645 тыс. домохозяйств (за 
2018 год — 1,245 млн). В денежном 
выражении в 2019 году рынок вырос 
на 5%, превысив 100 млрд руб. Про-
никновение сервисов платного ТВ в 
России находится на уровне 80%, а 
средний чек на одного абонента со-
ставляет 190 руб. в месяц.

Сам «Триколор» сообщал, что 
«удержал» абонентскую базу по ито-
гам 2019 года, в рамках ежегодного 
отчета 29 января. Оператор нацелен 
на развитие сервисов для текущей 
базы, заявил „Ъ“ его представитель. 
«Мы формируем экосистему, предо-
ставляем доступ к телесмотрению на 

пяти устройствах, через спутник и 
интернет»,— отметил он. Оператор 
также развивает услуги «умного до-
ма», а в конце 2019 года запустил соб-
ственный онлайн-кинотеатр. Произ-
водитель ТВ-приставок для операто-
ра «Триколор» GS Group также дивер-
сифицирует бизнес и готов вложить 
в новые направления 25 млрд руб., 
сообщал „Ъ“ 22 января.

На абонентской базе «Триколора» 
сказывается конкуренция с эфир-
ным цифровым ТВ, которое было за-
пущено по всей стране в 2019 году, а 
также со спутниковым ТВ МТС, кото-
рое предлагает услуги дешевле, счи-
тает гендиректор TelecomDaily Де-
нис Кусков. По его мнению, у «Трико-
лора» еще есть потенциал роста в от-
даленных населенных пунктах и за 
счет запуска новых услуг.

Уже четвертый квартал подряд нет 
роста и у четвертого по абонентской 
базе оператора платного ТВ в России 
«ЭР-Телеком» («Дом.ru»). В нем также 
заявляют, что сконцентрировались на 

работе с существующей абонентской 
базой. При этом продолжают расти 
второй и третий по размерам операто-
ры — «Ростелеком» и МТС, которые в 
четвертом квартале подключили 
130 тыс. и 91 тыс. абонентов соответ-
ственно, по данным TelecomDaily. Не-
гативный эффект перехода на эфир-
ное цифровое ТВ прекратился, инте-
рес граждан к платному ТВ снова на-
чал расти, уверены в МТС. «Ростеле-
ком» ожидает «позитивные итоги го-
да», подтвердили в его пресс-службе. 
«Компания подключает абонентов к 
IPTV (интерактивное ТВ через интер-
нет.— „Ъ“), а это высокодоходный сег-
мент, благодаря большому количест-
ву дополнительных сервисов»,— от-
метили в компании.

2019 год был последним годом ро-
ста для рынка платного ТВ, в 2020-м 
начнется его проседание, пессими-
стичен директор департамента ТВ и 
контента J’son & Partners Дмитрий Ко-
лесов. «Высока вероятность, что або-
ненты, которые подписаны на плат-

ное ТВ, но смотрят только эфирные 
каналы, начнут отключаться. В боль-
шей степени потерю могут ощутить 
спутниковые операторы и в мень-
шей — кабельные и IPTV»,— считает 
он. Всплеск подключений в четвер-
том квартале у отдельных операторов 
вызван лишь продлением годовых 
подписок, указывает аналитик «ТМТ 
Консалтинга» Елена Крылова. Уже в 
2020 году у спутниковых операторов 
начнется отток, согласна она. По 
оценке «ТМТ Консалтинга», в 2019 го-
ду на спутниковое ТВ пришлось 40% 
объема рынка платного ТВ, на кабель-
ное — 42%, на IPTV — 17%.

На рынок платного ТВ могут по-
влиять и обострившиеся отношения 
между операторами и медиахолдин-
гами. Как сообщал „Ъ“, последние 
требуют, чтобы 20 телеканалов перво-
го и второго мультиплексов вещали в 
интернете через единую платформу 
«Витрина ТВ». «Триколор» уже исклю-
чил из онлайн-вещания телеканалы 
ВГТРК («Россия 1» и «Россия 1 HD») и 
«Национальной Медиа Группы» (НМГ; 
СТС, «Домашний» и др.). Ранее в 2019 
году оператор отключил несколько 
каналов НМГ — National Geographic, 
Nat Geo Wild и Discovery — из спутни-
ка. А в январе у «Триколора» возни-
кли сложности и в переговорах с «Газ-
пром-медиа»: если стороны не дого-
ворятся, оператор может лишиться 
33 каналов, включая спортивные под 
брендом «Матч».

Юлия Тишина

«Триколор» не нашел новых зрителей
Число абонентов оператора перестало расти

Кассационный суд оценит решение преды-
дущих инстанций, вставших на сторону Фе-
деральной антимонопольной службы (ФАС) 
в споре с регистратором доменных имен 
Salenames. Последний требовал признать 
незаконным отказ ФАС оштрафовать Коор-
динационный центр доменов .ru и .РФ (КЦ), 
а также «Технический центр интернета» 
(ТЦИ) за повышение цен на операции с до-
менами более чем на 70%. КЦ фактически 
пользуется «антимонопольным иммуните-
том», отмечают эксперты.

Арбитражный суд Московского округа 31 янва-
ря зарегистрировал кассационную жалобу ООО 
«СэйлНэймс» (Salenames) на решение апелляции 
по спору против ФАС, следует из картотеки суда. 
Третьими лицами по делу проходят КЦ и ТЦИ.

Спор Salenames с ФАС начался в мае 2019 года. Ре-
гистратор доменных имен не согласился с решени-
ем службы, прекратившей дело в отношении КЦ и 
ТЦИ. Как установил суд, 27 февраля 2017 года совет 
КЦ решил повысить стоимость услуг ТЦИ на обеспе-
чение доступа к реестрам доменов с 70 до 120 руб. за 
операцию. Против этого выступил не только 
Salenames, но и компании «Домены.ру», «Атекс», 
«Нетфокс», «Формат» и «Аксельнейм». ФАС в марте 

2018 года завела дело против КЦ и АО ТЦИ, заподоз-
рив их «в установлении и поддержании монополь-
но высокой цены на услугу предоставления доступа 
к реестрам». ФАС признала КЦ и ТЦИ доминирую-
щими игроками на рынке, но решила, что увеличе-
ние стоимости услуг ТЦИ не удовлетворяет крите-
риям монопольно высокой цены. Служба трактова-
ла это как увеличение лицензионных отчислений 
за пользование интеллектуальной собственностью, 
на которые не распространяются положения анти-
монопольного законодательства.

В Salenames заявили „Ъ“, что с доводами ФАС не 
согласны и считают, что КЦ и ТЦИ сговорились для 
повышения цен. В компании опасаются дальней-
шего роста стоимости регистрации, продления и 
трансфера доменов. Другие регистраторы, обра-
щавшиеся в ФАС, отказались от комментариев. «Мы 
просто живем в новых рыночных реалиях»,— доба-
вил руководитель одного из регистраторов. Пред-
ставитель ФАС не ответил на запрос „Ъ“. «В настоя-
щее время КЦ не рассматривает вопрос повыше-
ния стоимости на услуги доступа к реестру доме-
нов»,— заявил „Ъ“ представитель КЦ.

Позиция суда понятна, но он обходит стороной 
вопрос об обоснованности размера лицензион-
ных платежей ТЦИ в пользу КЦ и возможности 

для КЦ поднимать сумму этих отчислений сколь-
ко угодно раз, отмечает партнер юридической 
фирмы BCLP Russia Елена Трусова. «Такая позиция 
суда может сделать затруднительной возмож-
ность оспаривания цен на услуги ТЦИ в дальней-
шем, даже если эти тарифы будут очень высокими 
и явно неразумными»,— полагает она.

Наличие антимонопольных иммунитетов для 
действий, связанных с осуществлением интел-
лектуальных прав,— «аномалия» российского за-
кона «О защите конкуренции», возникшая на вол-
не торговых переговоров с США, когда Россия до-
бивалась вступления в ВТО, считает директор Ин-
ститута права и развития ВШЭ—Сколково и Анти-
монопольного центра БРИКС Алексей Иванов. 
«КЦ занимает доминирующее положение на рын-
ке регистрации доменных имен в России, но во-
прос размера роялти выходит за пределы полно-
мочий ФАС, и служба не может проверить обосно-
ванность его роста»,— констатирует он. По мне-
нию эксперта, наличие такого иммунитета «раз-
вязывает руки монополистам цифровой эконо-
мики и усиливает дисбаланс в рыночной власти 
между ключевыми платформами и мелкими иг-
роками и потребителями».

Владислав Новый, арбитражная группа

У доменов проверят цены
Суд оценит справедливость повышения стоимости регистрации сайтов

Подконтрольному группе 
ВТБ «Галс-Девелопменту» уда-
лось найти первого крупного 
арендатора в бизнес-центр 
« Искра-парк» на севере Мо-
сквы: более 17 тыс. кв. м зай-
мет оператор коворкингов 
Ceo Spaces. Сделка может 
стать одной из крупнейших 
на рынке гибких офисных 
 пространств столицы. Пред-
полагается, что большую пло-
щадь в новом коворкинге 
 займет  IT-структура.

Оператор коворкингов Ceo Spaces 
стал арендатором 17,67 тыс. кв. м 
офисов на 3 тыс. рабочих мест в со-
ставе МФК «Искра-парк» (70 тыс.  
кв. м), говорится на сайте сети. В 
«Галс-Девелопменте», выступающем 
собственником объекта, и Ceo Spac-
es эту информацию подтвердили, 
указав, что сделка стала крупнейшей 
за последние месяцы. Открытие ко-
воркинга намечено на третий квар-
тал этого года.

• «Галс-Девелопмент» контро-
лируется группой ВТБ. В портфеле 
компании 800 тыс. кв. м коммерче-
ской недвижимости, в частности 
Центральный детский магазин 
на Лубянке, бизнес-центр «Данилов-
ский форт» и МФК «IQ-квартал» 
в «Москва-Сити». Бизнес-центр 
« Искра-парк» реализован в составе 
одноименного многофункциональ-
ного комплекса на Ленинградском 
проспекте на севере Москвы. 
Он также включает себя 
772  апартамента.
Директор департамента офисной 

недвижимости Knight Frank Конс-
тантин Лосюков называет сделку 
между «Галс-Девелопментом» и Ceo 
Spaces крупнейшей на российском 
рынке гибких пространств. Размер 
площадки SOK в «ВТБ Арена Парк», 
по его оценкам, достигает только 
15,5 тыс. кв. м. Ранее «Ведомости» со-
общали о 18,4 тыс. кв. м, но эти пло-
щади SOK заняла в несколько эта-
пов. Господин Лосюков добавляет, 
что запрашиваемая ставка арен-
ды на новых площадях Ceo Spaces 
составляла 24 тыс. руб. за 1 кв. м в 
год. Вместе с НДС и операционны-
ми расходами (7,5 тыс. руб. за 1 кв. м) 
аренда, по оценкам эксперта, может 
обходиться оператору коворкинга в 
500–600 млн руб. в год. Старший 
консультант отдела офисных поме-
щений CBRE Олеся Малахова оцени-
вает расходы на отделку помеще-
ний и оборудование рабочих мест 
в 45 тыс. руб. за 1 кв. м. Исходя из 

этой цифры, работы и мебель могут 
обойтись Ceo Spaces в 795 млн руб.

Соглашение с «Галс-Девелопмен-
том» — второй проект под брендом 
Ceo Spaces. О компании стало из-
вестно осенью 2019 года, после того 
как она арендовала под коворкинг 
3,6 тыс. кв. м на Кадашевской набе-
режной в центре Москвы (см. „Ъ“ от 
12 сентября). Основателем Ceo Spac-
es выступает ранее развивавший 
проект Ceo Rooms Гурген Шекоян.

Бизнесмен пояснил „Ъ“, что ком-
пания приняла решение арендо-
вать три этажа в «Искра-парке», рас-
считывая на высокий спрос в вы-
бранной локации. Он надеется, что 
заметная часть помещений будет 
сдана в субаренду в период прове-
дения строительных работ. Госпо-
дин Шекоян уточнил, что сейчас 
переговоры идут с несколькими 
крупными игроками о субаренде 
площадей на 1,4 тыс. мест. Два 
источника „Ъ“ на рынке недвижи-
мости называют потенциальным 
резидентом нового коворкинга 
специализирующуюся на IT «доч-
ку» «Роснефти» «Сибинтек». Хотя 
один из собеседников „Ъ“ указыва-
ет, что изначально компания долж-
на была занять весь коворкинг, 
именно с учетом этого Ceo Spaces 
подписывала договор аренды. Но 
сейчас, по его информации, сделка 
между сторонами сорвалась. В «Си-
бинтеке» на запрос „Ъ“ оперативно 
не ответили. Еще один консультант 
называет в числе потенциальных 
арендаторов структуры СИБУРа. В 
холдинге не подтвердили факт пе-
реговоров.

Гендиректор Key Capital Сергей 
Камлюк считает, что интерес к раз-
мещению в коворкингах сейчас 
проявляют в основном компании 
IT-индустрии. По его мнению, для 
операторов крупные арендаторы 
выступают своеобразными «якоря-
ми», которые помогают быстро реа-
лизовать оставшиеся площади. 
Партнер Cushman & Wakefield Ната-
лья Никитина считает, что проект 
Ceo Spaces удастся окупить за три-
четыре года.

Рынок гибких офисов демонстри-
рует высокие темпы роста. По дан-
ным Cushman & Wakefield, за 2019 
год объем рынка коворкингов вырос 
на 50%: на январь этого года в Москве 
работало 144 гибких пространств 
площадью 182 тыс. кв. м.

Александра Мерцалова, 
 Халиль Аминов,  
Ольга Мордюшенко

«Галс-Девелопмент» 
обустроит  
гибкий офис
Компания сдаст часть «Искра-парка»  
под коворкинг
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«Триколор» «Ростелеком» МТС «Эр-Телеком» «Орион»

12,2 12,2

3,7 3,7 3,1 3,1

10,3 10,2

3,8 3,7



культура
11Коммерсантъ   l   Среда 5 февраля 2020 №20   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Выходит в свет книга Евгения Марголиса «Редкая птица» —  
первая авторизованная биография Дианы Арбениной  
и группы «Ночные снайперы»

В эти дни в Королевском 
 Альберт-холле в Лондоне идет 
«Luzia» — новое для Европы шоу 
Цирка дю Солей, уже обкатан-
ное в Америке. Такого грандиоз-
ного выездного представления 
у самого знаменитого в мире 
цирка не было давно. 19 марта 
шоу стартует в Москве, во Двор-
це гимнастики Ирины Винер- 
Усмановой. В Лондоне с ним 
 ознакомилась Алла Шендерова.

 Luz по-испански «свет», Lluvia 
— «дождь». И в общем, эти две сти-
хии определяют шоу под названием 
«Luzia», или «Лусия», у которого есть 
подзаголовок: «Мексика. Сон наяву». 
Почти трехчасовое шоу действитель-
но напоминает не цирк, а сновидче-
ский трип по Мексике: звенящей от 
засушливой жары, залитой тропиче-

ским ливнем, а к концу ошарашива-
ющей бескрайним застольем.

38-е по счету шоу Цирка дю Солей 
поставил швейцарец Даниэле Фин-
ци Паска, клоун, мудрец и режис-
сер с большим стажем. Если вы лю-
бите дю Солей, то, конечно, помни-
те его «Corteo», а если ходите в театр, 
то видели его спектакль «Донка. По-
слание к Чехову». Есть такой термин 
— «новый цирк», это когда цирк об-
ретает сюжет и смысл, а театр учится 
быть виртуозным и акробатически-
точным. Новым цирком и занимает-
ся Финци Паска. С одной поправкой: 
что бы он ни ставил, его спектакли 
всегда окутаны дымкой ностальгии.

Попав на «Лусию», вы с ходу по-
гружаетесь в воспоминания о Мек-
сике, каждый — в свои. Кобальтово-
синий и особый розовый, ярко-жел-
тый и червонный — кому-то тради-
ционные для Мексики цвета напо-
минают кадры гринуэевского «Эй-

зенштейна в Гуанахуато». А мои ан-
глийские соседки тут же защебетали 
что-то про закат на океане.

Если по порядку, то сделано это 
так: в центре Альберт-холла сооруже-
на сцена, в которой примерно 95 тыс. 
мелких отверстий (через них уходит 
вода). Говорят, в Мексике столько же 
видов дождя, сколько облаков, из ко-
торых он льется, так что именно вода 
стала важным элементом действия. 
Главным же элементом сценографии 
художник Эухенио Кабальеро сделал 
большой круглый диск, символизи-
рующий солнце, луну, ацтекский ка-
лендарь, а иногда вдруг очертаниями 
и рельефом напоминающий о знаме-
нитых доколумбовых руинах. Диск 
меняет цвет, вращается, надвигаясь 
на зрителя, и кажется легким, хотя 
весит две тонны, но здесь все кажет-
ся легким и теряет вес.

По сюжету с неба, то есть с само-
лета, на парашюте спускается путе-

шественник (клоун Эрик Коллер). 
Ошалев от бескрайнего желтого по-
ля, он обнаруживает в нем большой 
ржавый ключ, поворачивает — про-
странство скрипит и преображается. 

Синий конь скачет вслед за гигант-
ской бабочкой — животных в дю Со-
лей не используют принципиально, 
в коня забрались трое артистов, но 
конь, конечно, живой, как и бабоч-
ка. В старинном салуне трое «ниж-
них» — джентльмены в рубашках и 
галстуках, подбрасывают, по-особо-
му закрутив, «верхнюю» (номер «Ада-
жио»). В салун с видом завсегдатаев 
заходят гигантские пауки, зрителям 
подмигивают кактусы. Ничего не по-
нимающий в местных нравах клоун-
турист изображает езду на велосипе-
де, не выпуская изо рта футбольного 
свистка (как же в Мексике без футбо-
ла!), и наконец забивает ревущему от 
хохота залу пенальти. Слишком раз-
горячившись, хочет добыть воды — 
струи дождя играют с ним в прятки: 
льют за шиворот, пока он вытягивает 
руки с фляжкой, и дурачат до полно-
го изнеможения. Не сразу замечаешь, 
что у водяного занавеса есть узор — 

вышивка в виде цветов и животных. 
Это не видеопроекция: в 14 метрах 
над сценой устроен специальный 
мост, на нем резервуар с водой и ши-
на с 174 форсунками, каждая из кото-
рых управляется индивидуально — 
так можно рисовать на дожде.

Действие разогревает зрителей 
потихоньку, как будто нехотя, дово-
дя до рева и визга. Эквилибрист Уго 
Ляфоле изображает всего лишь спа-

сателя на пляже, а потом понима-
ешь, что он стоит на руках на верши-
не «этажерки» высотой в 12 метров. 
Жонглер Сильос Питляк уже не под-
брасывает булавы — они вроде лета-
ют сами, одна падает, зал визжит; тот 
начинает заново — причем еще быс-
трее и быстрее.

Были еще «Русские качели», где 
Татьяна Юркавец перепархивала 
с одной движущейся плоскости на 
другую: расстояние между ними — 

метров пять или больше. Был «Тан-
цующий каучук» — номер, в котором 
Алексей Голобородько, неофициаль-
но признанный самым гибким чело-
веком планеты, обвивал себя гигант-
ской змеей — а потом оказывалось, 
что это его же ноги.

Стоило бы еще сказать про осо-
бый занавес-цилиндр — он сделан 
в традиционной технике вырезания 
из бумаги и каждый рисунок на нем 

не случаен, но вникать в это опасно 
— можно увязнуть. После «Лусии» ты 
начинаешь читать все, что с ней свя-
зано,— биографии артистов (в дю Со-
лей работает много выходцев из Рос-
сии и бывшего СНГ, да и вообще 
там что ни судьба — то роман), кни-
ги про Мексику, книги про цирк. И 
чем больше читаешь, тем крепче же-
лание бросить все и уйти вместе с 
дю Солей. Вот как с цыганами рань-
ше уходили.

ПРЕМЬЕРА ЦИРК

Рисунки на дожде
Новое шоу Цирка дю Солей посвящено Мексике

Весь мир в этом году  празднует 
250-летие Бетховена, а  оркестр 
musicAeterna отмечает свое 
15-летие. Весной  Теодору 
 Курентзису и его коллекти-
ву предстоят гастроли в Бон-
не,  родном городе Бетховена, 
и Вене, главном городе его био-
графии, с полным циклом сим-
фоний. А пока под знаком собст-
венной полукруглой даты превью 
из трех бетховенских программ 
musicAeterna показывает в Рос-
сии. На одном из концертов, 
где оркестром дирижировал 
важный гость Джованни Антони-
ни, побывала Кира  Немировская.

 Вторую и Пятую на прош-
лой неделе сыграли в Москве, Девя-
тую дадут 8 февраля в Петербурге, 
в Концертном зале Мариинского те-
атра. А Первая, Третья и Восьмая про-
звучали 3 февраля в петербургской 
Капелле под управлением Джован-
ни Антонини. Для абсолютистского 
проекта Теодора Курентзиса это ред-
кость — впустить чужую артистиче-
скую волю, опосредовать еще чей-
то дирижерский опыт. На концерте 
Курентзис сидел в первом ряду бал-
кона, шикал на соседей, чтобы вы-
ключили телефоны и, как говорят 
очевидцы, очень волновался. 

На первый взгляд Джованни Ан-
тонини не самый очевидный вы-
бор на роль бетховенского дириже-
ра. Мы любим его не за это: Антони-
ни — выдающийся барочный музы-
кант, флейтист, художественный ру-
ководитель Il Giardino Armonico. Тот, 
кто, можно сказать, вернул человече-
ству Вивальди, когда «Времена года» 
совсем было превратились в музыку 
гостиничных лифтов. В ансамблевом 
репертуаре XVII–XVIII веков, особен-
но итальянском, коллективу Антони-
ни нет равных по блеску, азарту и без-
башенности интерпретаций — исто-
рически, разумеется, достоверных. 
В этом качестве маэстро хорошо зна-
ют в России, и не только по записям, 
но и по гастролям: Il Giardino Armo-
nico неоднократно выступал в Петер-
бурге и Москве за последние 20 лет. 

Меньше мы знаем о том, что делает 
Антонини в качестве главного при-
глашенного дирижера Камерного ор-

кестра Базеля, а между тем со швей-
царцами он выпустил запись всех 
симфоний Бетховена и последние 
четыре года работает над долгосроч-

ным проектом «Haydn2032» — запи-
сью совместными силами Il Giardino 
Armonico и Kammerorchester Basel 

всех симфоний Гайдна (c параллель-
ными живыми концертами).

В извечной дискуссии, классик 
ли Бетховен или романтик, Антони-

ни за классика, современника ско-
рее Гайдна, чем Шуберта. Суховатый 
штрих, дробная фразировка, прозрач-
ность звучания струнных плюс очень 
быстрые темпы — канва, по кото-
рой были вышиты и Первая, и Вось-
мая симфонии, прозвучавшие в пер-
вом отделении. При этом Первая бы-
ла, скорее, про ритмический напор, 
Восьмая — про лирику тембров. До-
минировало же в обоих сочинениях 
ощущение яркого заразительного ве-
селья, и ответственным за него нуж-
но, вероятно, считать приглашенно-
го дирижера и его счастливое взаи-
модействие с оркестром. Антонини 
не может не быть родственным для 

Курентзиса артистом как аутентист 
и как деконструктор. Но есть еще и бо-
лее буквальное измерение их «родст-
ва», в котором тоже своя правда: ита-
льянский дирижер за пультом — во-
площение темперамента, его лицо, 
руки, все тело живут бурной театраль-
ной жизнью. (Кроме того, мне с нача-
ла сезона кажется, что для концерт-
мейстера «Этерны» Афанасия Чупри-

на Антонини — образец для подража-
ния; когда они оказались рядом, в гла-
зах от их парной хореографии време-
нами двоилось.)

Скажем прямо, что во многих 
случаях глаза видели больше, чем 
слышали уши. Абсолютно податли-
вым оркестр для Антонини не стал, 
и не все его интенции воплотились 
в звуке. Чувствовалась некоторая 
предварительность их ансамбля — 
условность артикуляции, смутность 
фактуры, ставка на эффект сверхрез-
ких контрастов и неожиданных атак. 
И все-таки это было интереснейшее 
музыкальное переживание Бетхове-
на (что образца 1800-го, что 1812 года) 
как счастливого солнечного гения.

Третья симфония, прозвучавшая 
во втором отделении, такой возмож-
ности не дает, и в ней не оставляло 
ощущение неполной определенно-
сти намерений, с которыми оркестр 
и дирижер вышли на сцену. В этом 
коварство симфонических хитов: иг-
раешь «Героическую» — дай понять 
зачем, иначе слух невольно отвле-
кается на киксы валторн и сорную 
траву струнного тутти. Однако были 
в Третьей и совершенно замечатель-
ные моменты: малерианский коло-
рит траурного марша, томительно-
тягучий барочный тембр скрипок, 
проступивший в фугато той же вто-
рой части, тема финала, появивша-
яся как резкий сдвиг, гайдновское 
«вдруг» после громогласного скерцо 
и общая суховато-ироничная инто-
нация четвертой части.

Овация в конце концерта и объяс-
нима, и заслуженна: Бетховен от mu-
sicAeterna куда интереснее, ярче, 
современнее усредненного филар-
монического Бетховена. Но если 
вместо «среднефилармоническо-
го» вспомнить о Бетховене Арнон-
кура и Брюггена, шкала несколько 
меняется, и пока не в пользу оркес-
тра Теодора Курентзиса. То, что нам 
сыграли, скорее похоже на замеча-
тельный мастер-класс, чем на закон-
ченную мастерскую работу. Но несо-
вершенство — нормальное свойст-
во будней. MusicAeterna обживается 
в Петербурге, это больше не вечный 
гастролер, оркестр-фестиваль, и те-
перь у них все как у больших: осед-
лая жизнь, приглашенный дирижер, 
рядовой концерт.

КОНЦЕРТ КЛАССИЧЕСКАЯ МУЗЫКА

Звук веселых и находчивых
Оркестр musicAeterna выступил без Теодора Курентзиса

Важнейшим элементом 
действия в новом спекта-
кле Даниэле Финци Паски 
стала вода 
ФОТО CIRQUE DU SOLEIL

Почти трехчасовое шоу напоминает 
не цирк, а сновидческий трип 
по  Мексике: звенящей от жары, 
 залитой тропическим ливнем,  
а к концу ошарашивающей 
 бескрайним застольем

Джованни Антонини 
за пультом — воплощение 
темперамента, его лицо, 
руки, все тело живут 
 бурной театральной 
 жизнью 
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВАСкажем прямо, что во многих случаях 

глаза видели больше, чем слышали 
уши. Абсолютно податливым оркестр 
для Антонини не стал, и не все его 
 интенции воплотились в звуке
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БАСКЕТБОЛЬНАЯ ЕВРОЛИГА

Стамбульцы преодолели 
армейский комплекс
«Анадолу Эфес» в Москве обыграл ЦСКА

В центральном матче 23-го тура встречались 
лидеры регулярного чемпионата — ЦСКА при-
нимал «Анадолу Эфес». Армейцам, успевшим 
огорчить стамбульцев во встрече первого кру-
га, не удалось сделать это еще раз. Гости побе-
дили со счетом 82:80.

стреча «Анадолу Эфес» и ЦСКА помимо 
сугубо турнирного значения содержала еще и солид-
ный эмоциональный заряд. Начать с того, что мос-
ковско-стамбульское противостояние могло оказать 
серьезное влияние на шансы ЦСКА в борьбе за пер-
вое место в регулярном чемпионате. Занимающий 
первое место «Анадолу Эфес» подошел к матчу, имея 
в пассиве на три поражения меньше, чем у шедшего 
на втором ЦСКА. Победа с разницей хотя бы в два оч-
ка (в первом круге армейцы, благодаря точному бро-
ску Майка Джеймса за 17 секунд до сирены, победи-
ли в гостях с перевесом в один балл) давала «Анадо-
лу Эфес» не только отрыв в четыре победы, но и пере-
вес по личным встречам. За оставшееся до заверше-
ния «регулярки» время отыграть такой дефицит пра-
ктически нереально.

Но все-таки куда более важным представлялся 
эмоциональный фон этого матча. Причем форми-
ровала его именно турецкая команда, которой, в 
этом нет сомнений, очень хотелось победить в Мо-
скве. И дело тут не только в том, что вчерашний матч 
был повторением решающей встречи «Финала че-
тырех-2019» Евролиги, в которой армейцы обыгра-
ли «Анадолу Эфес» и добыли чемпионский титул. Не 
менее обидным для гостей было то, что они не могли 
выиграть у армейцев на протяжении десяти матчей 
подряд — последний их успех во встречах с красно-
синей машиной датировался 2013 годом.

И уже первые минуты матча показали, что у «Ана-
долу Эфес» есть хорошие шансы прервать наконец че-
реду поражений от армейцев. ЦСКА, не игравший в 
выходные в Единой лиге ВТБ, а значит, получивший 
достаточно времени для отдыха, смотрелся слишком 
уж расслабленно. Словно игроки команды Димитри-
са Итудиса, обманутые статистикой встреч с «Анадо-
лу Эфес», заранее уверовали в то, что победа и на этот 
раз как-нибудь сама придет. Вылилось это в то, что ар-
мейцы оказались в роли догоняющих. У гостей как-
то сразу включился в игру их ключевой баскетболист 
Шейн Ларкин, очень эффективно бивший с дистан-
ции. А должного ответа у лидера ЦСКА Майка Джей-
мса не находилось. Именно дальние броски и стали 
ключевым фактором первой четверти, по итогам ко-
торой гости добились отрыва в девять очков. Для про-
тивостояния команд примерно одного уровня это со-
лидная, нередко — неустранимая разница.

Но было понятно, что ЦСКА, особенно перед соб-
ственной публикой, неудачное начало игры не оста-

новит. У хозяев «проснулся» Джеймс, здорово отра-
батывал Йоханес Фойтманн, убедительно на подбо-
рах, и не только, смотрелся Кайл Хайнс. Именно он и 
сравнял счет в конце третьей четверти, дав старт иг-
ре в перегонки. Хотя скорее все это походило на об-
мен боксеров ударами. Особенно в концовке, став-
шей по-настоящему «валидольной». На дальний бро-

сок Джоэля Боломбоя гости ответили выстрелом в 
исполнении Родрига Бобуа. Стоило Никите Курба-
нову отметиться снайперским умением, как после-
довала атака в исполнении Ларкина, давшая его ко-
манде перевес в три очка. У ЦСКА оставалось еще 
время, чтобы спастись. После штрафных в испол-
нении Дэниела Хэккета отставание ЦСКА сократи-
лось до минимума. Впрочем, и времени до сирены 
оставалось немного — всего три секунды. Но и они 
прошли под диктовку гостей: Ларкин точными бро-
сками со штрафного установил окончательный счет 
— 82:80 в пользу «Анадолу Эфес».

Афсати Джусойти

Защитник «Анадолу Эфес» Джеймс  
Андерсон в противостоянии с форвардом 
ЦСКА Никитой Курбановым оказался  
чуть выше, как и вся стамбульская  
команда в матче с армейцами      
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

КХЛ

Восток поспорит за всё
«Ак Барс» борется за Кубок континента,  
а на восьмую путевку на Кубок Гагарина претендуют сразу четыре команды

Континентальная хоккейная лига (КХЛ) ушла 
на очередной и заключительный по ходу ны-
нешнего сезона перерыв, на этот раз связан-
ный с проведением третьего этапа Евротура. 
Теперь регулярный чемпионат возобновится 
11 февраля, а вскоре, 1 марта, стартует и play-
off. Уже восемь клубов — по четыре в каждой 
конференции — гарантировали себе участие 
в Кубке Гагарина. Вместе с тем продолжается 
противостояние за кубковые путевки, а на Вос-
токе оно протекает особенно остро, где в него 
вмешался еще и китайский коронавирус. Кро-
ме того, лидер КХЛ ЦСКА дал шанс «Ак Барсу» 
в борьбе за Кубок континента, который вруча-
ется победителю «регулярки».

ще перед январской паузой на Матч всех звезд 
КХЛ лидерство и претензии ЦСКА на очередную побе-
ду в регулярном чемпионате казались незыблемыми, 
а после успеха москвичей в принципиальной встрече 
с петербургскими одноклубниками отпали уже вроде 
бы последние сомнения в том, что именно действую-
щему обладателю Кубка Гагарина достанется Кубок кон-
тинента. Однако сейчас ситуация не выглядит столь од-
нозначно. Единственное поражение ЦСКА в послед-
них шести играх — в Хабаровске от «Амура» — позволи-
ло «Ак Барсу» сравняться с ним по потерянным очкам. 
Сами казанцы за тот же период времени выдали семи-
матчевую победную серию. Притом что до звездного 
уикенда они добрались буквально на ободах, потерпев 
три поражения — от «Торпедо», «Адмирала» и «Куньлу-
ня». Но даже краткосрочный перерыв пошел подопеч-
ным Дмитрия Квартальнова на пользу: им удалось под-
зарядить батарейки и показать стопроцентный резуль-
тат на следующем игровом отрезке до заключительной 
паузы в сезоне. Причем четыре победы они одержали 
на выезде, в том числе над занимающими высокие по-
зиции в чемпионате московским «Динамо» и «Автомо-
билистом», а также взяли верх над «Салаватом Юлае-
вым» в непредсказуемом «зеленом дерби».

В итоге на данный момент у ЦСКА 84 очка после 55 
матчей, а у «Ак Барса» — 82 и игра в запасе. Учитывая, 
что обе команды находятся в хорошем «предплейоф-
фном» состоянии, заочная борьба между ними за Ку-
бок континента обещает быть напряженной и навер-
няка разрешится только на финише «регулярки». Ка-
лендарь, пожалуй, чуть посложнее все-таки у казан-
цев, которым, в частности, предстоит дважды встре-
титься со своим ближайшим преследователем на Вос-

токе «Авангардом», с теми же «Автомобилистом» и «Са-
лаватом». У ЦСКА впереди армейское дерби со СКА, а 
кроме того, потенциально проблемными могут ока-
заться матчи с «Барысом» и «Локомотивом» в Ярослав-
ле. Кстати, не исключено, что москвичи и казанцы за-
кончат «регулярку» с одинаковым количеством очков. 
Тогда преимущество получит клуб, имеющий больше 
побед в основное время. Пока армейцы превосходят 
«барсов» по этому показателю — 35 побед против 33.

Вообще, вопрос о том, кто выиграет регулярный 
чемпионат — ЦСКА или «Ак Барс», отнюдь не празд-
ный. Весьма высока вероятность того, что именно 
они и схлестнутся в финале Кубка Гагарина-2020, 
где преимущество своей площадки, которое обеспе-
чит себе победитель «регулярки», будет иметь очень 
большое значение. Во всяком случае, по организа-
ции игры многие эксперты ставят выше остальных 
в нынешнем сезоне именно ЦСКА и «Ак Барс».

Еще один важный вопрос, который ждет отве-
та,— кто попадет в play-off. Восемь клубов уже заво-
евали кубковые путевки: помимо ЦСКА и «Ак Бар-
са» это СКА, «Динамо» (Москва), «Йокерит» в Запад-
ной конференции и «Авангард», «Барыс», «Автомо-
билист» в Восточной. Одно очко для выхода в play-
off нужно набрать «Спартаку». Формально на Запа-
де восьмерка еще не сформирована, но даже «Со-
чи» будет неимоверно трудно вклиниться в нее с ны-
нешнего девятого места, ликвидировав шестиочко-
вое отставание от «Торпедо» и «Витязя», что уж гово-
рить о «Северстали», уступающей им целых десять 
баллов. А вот на Востоке за восьмую путевку будет 

драка. В принципе и располагающийся на седьмой 
строчке «Металлург» не может чувствовать себя спо-
койно. Недавно магнитогорцы вновь угодили в яму, 
проиграв три раза подряд, а «Авангард» у себя в Бала-
шихе нанес им и вовсе самое крупное поражение в 
сезоне (6:1). В понедельник они принимали омский 
клуб уже на своем льду и с огромным трудом, за 20 
секунд до конца овертайма, вырвали-таки долго-
жданную победу, благодаря чему опередили на одно 
очко «Куньлунь Ред Стар» (58 против 57) и приподня-
лись на один пункт в турнирной таблице.

Тем не менее за счет опыта и гораздо более класс-
ного, по сравнению с конкурентами, состава «Маг-
нитка», скорее всего, пробьется в play-off. Куда труд-
нее будет удержаться в восьмерке «Куньлуню», тем бо-
лее что по китайскому клубу ударил и коронавирус. 
Не напрямую — никто в команде, к счастью, им не за-
разился, но в связи с острой эпидемиологической об-
становкой она временно не сможет выступать в Пеки-
не. Так, домашний матч с ЦСКА «Куньлунь» уже про-
вел в Москве, потерпев четвертое поражение кряду. 
Да и все оставшиеся пять встреч он сыграет на выезде, 
включая заключительную с рижским «Динамо», кото-
рая была перенесена в Новосибирск. По потерянным 
очкам «Куньлунь» сейчас уступает не только «Адмира-
лу», но и «Амуру» с «Нефтехимиком». И учитывая фи-
нишный график, ему остается надеяться, что против-
ники так и не реализуют свои возможности. К слову, в 
концовке чемпионата «Нефтехимик» трижды встре-
тится с «Амуром» и дважды — с «Адмиралом».

Александр Ильин

ПРОЦЕСС

Огласите весь 
допинг, пожалуйста
Процесс по санкциям  
в отношении России  
предлагают сделать открытым

Главный для мирового спорта процесс года, который пройдет 
в Спортивном арбитражном суде в Лозанне (CAS) и определит 
справедливость санкций, примененных по отношению к Рос-
сии Всемирным антидопинговым агентством (WADA), может 
пройти в необычном формате. WADA предложило сделать его 
публичным. Открытые процессы в CAS до этого проходили 
всего дважды. Первый состоялся еще в прошлом веке, а вто-
рой, с участием знаменитого китайского пловца Сунь Яна, сов-
сем недавно, в ноябре прошлого года, и запомнился прежде 
всего возникшими сложностями с переводом. Некоторые экс-
перты считают, что экстраординарный формат — свидетельст-
во уверенности WADA в своей правоте.

чера Всемирное антидопинговое агентство объявило о том, что 
попросило придать процессу в Спортивном арбитражном суде, которо-
му предстоит рассмотреть вопрос о правомерности санкций, приме-
ненных WADA по отношении к России, публичный характер. Объяс-
няя позицию структуры, ее генеральный директор Оливье Ниггли зая-
вил, что расследования, связанные с антидопинговыми нарушениями 
в российской спортивной отрасли, а также наиболее свежее событие в 
рамках общего российского допингового кризиса — лишение Россий-
ского антидопингового агентства (РУСАДА) статуса соответствия — «по-
родили громадный интерес во всем мире». Господин Ниггли добавил, 
что WADA и «многие его учредители» считают, что открытость слуша-
ний гарантирует, что «каждый сможет услышать аргументы».

Речь действительно идет о крайне интересном из-за своей исклю-
чительной важности процессе. Его инициировал исполком WADA на 
заседании 9 декабря, лишив РУСАДА статуса соответствия из-за обна-
руженных манипуляций с базой данных Московской антидопинго-
вой лаборатории. Основными составляющими пакета санкций стали 
запрет на выступления под своим флагом на крупнейших соревнова-
ниях в ближайшие четыре года и лишение права принимать и пре-
тендовать на значимые международные состязания. Кроме того, санк-
ции предполагают, что российским спортсменам, желающим участ-
вовать в Олимпийских играх в нейтральном статусе, придется, ско-
рее всего, проходить жесткие фильтры. Из-за них состав сборной, ко-
торая, исходя из результатов ее представителей в состязаниях преды-
дущего летнего сезона, претендует на открывающейся в июле Олим-
пиаде в Токио на попадание в топ-тройку, может быть урезан.

Еще в декабре несогласие с санкциями, означающее намерение об-
жаловать решения исполкома WADA в CAS, продекларировал наблю-
дательный совет РУСАДА. К участию в будущем процессе наряду с РУСА-
ДА, формально являющимся его основным фигурантом со стороны 
России, сразу же подключились в качестве третьих лиц, априори заин-
тересованных в исходе спора и допускающихся к нему автоматически, 
Олимпийский комитет России (ОКР) и Паралимпийский комитет Рос-
сии (ПКР). А позже, в январе, в CAS направили заявления о предостав-
лении статуса третьего лица целый ряд отечественных и даже между-
народных спортивных федераций, а также российских спортсменов.

Вчерашнюю просьбу WADA тоже можно назвать неординарной. 
Стандартная практика CAS — это закрытые для публики слушания. 
В 35-летней истории высшей спортивной арбитражной инстанции 
было всего два исключения из правила. Первое имело место очень 
давно — в 1999 году, когда ирландская пловчиха, трехкратная олим-
пийская чемпионка Мишель Смит де Брюин, обвиненная в наме-
ренной порче пробы путем вливания в нее алкоголя, пыталась 
опротестовать решение Международной федерации водных видов 
спорта (FINA) о четырехлетней дисквалификации. Успеха она не до-
билась и вынуждена была завершить карьеру.

Второе исключение — совсем недавнее. В ноябре CAS согласил-
ся рассматривать в открытом режиме громкое дело знаменитого ки-
тайского пловца — трехкратного олимпийского чемпиона, 11-крат-
ного чемпиона мира Сунь Яна. Скандал вокруг него разгорелся осе-
нью 2018 года, когда сотрудники антидопинговой службы прибыли 
к спортсмену домой для взятия проб. Сунь Ян долго отказывался пу-
скать их в дом, потом — сдавать мочу в присутствии агента, но все-
таки сдал кровь. После этого мать пловца потребовала уничтожить 
пробы, а требование осуществил охранник семьи, расколотивший 
пробирку с кровью молотком. Сунь Ян оправдывал свои действия 
тем, что агенты явились к нему домой с неверно оформленными до-
кументами. Этого оказалось достаточно, чтобы Международная фе-
дерация плавания (FINA) не стала открывать дело. WADA же наста-
ивало на пожизненной дисквалификации Сунь Яна, пытаясь дока-
зать в CAS как его, так и FINA (она выступала ответчиком) неправоту.

Вердикт по делу Сунь Яна должен быть объявлен в ближайшее 
время. Но про сами слушания уже можно сказать, что необычный 
формат никак не улучшил восприятия происходящего. Проблема 
заключалась в том, что реплики участников приходилось перево-
дить с китайского на английский язык и наоборот. После окончания 
слушаний наблюдатели жаловались, что из-за сложностей с перево-
дом так и не смогли уловить нюансы выступлений. А СAS даже при-
шлось в связи с жалобами выпускать специальный пресс-релиз с об-
ещанием обнародовать вместе с вердиктом полную расшифровку 
прений и показаний сторон, завизированную их представителями.

В РУСАДА уже дали понять, что не видят причин пытаться заблоки-
ровать просьбу насчет публичности процесса. Заместитель генераль-
ного директора агентства Маргарита Пахноцкая сообщила «РИА Но-
вости», что «для такого требования есть основания», поскольку «тема 
общественно значимая». «РУСАДА по своим делам, например, априо-
ри проводит открытые слушания, если нет каких-то обстоятельств»,— 
подчеркнула она, отметив, что открытые слушания «дают всем заин-
тересованным сторонам возможность понять, что происходит». Гене-
ральный директор РУСАДА Юрий Ганус придерживается похожей точ-
ки зрения. Говоря про просьбу об открытости слушаний, он рассказал 
ТАСС, что «это желание не только WADA», так как «за публичные слу-
шания выступает все международное спортивное и антидопинговое 
сообщество»: «В этой связи уход от них будет плохим знаком. Отсутст-
вие транспарентности в этой среде будет считаться моветоном». Гла-
ва РУСАДА, однако, акцентировал внимание и на том, что «если у нас 
нет аргументов и доводов, то это может нанести удар по репутации».

Спортивный юрист Евгений Кречетов, имеющий успешный 
опыт участия в процессах в CAS, говоря о предлагаемом формате 
ключевых для российского спорта слушаний, сказал „Ъ“, что «любая 
открытость означает дополнительную ответственность — как для 
сторон, так и для арбитров: все видят, какие вопросы задаются, как 
на них реагируют». Юрист, однако, заметил, что «решение все равно 
принимается в закрытом режиме» и «как именно к нему приходи-
ли арбитры, что обсуждали, никто не узнает». «В любом случае арби-
траж должен оставаться беспристрастным, а определенное психоло-
гическое давление, связанное с открытостью, не должно приводить 
к неправосудным решениям»,— резюмировал Евгений Кречетов.

Спортивный агент Андрей Митьков в разговоре с „Ъ“ заметил, 
что не сомневается в том, что «WADA само было заинтересовано в 
слушаниях в CAS, чтобы легализовать, закрепить свои решения». А 
его просьба о публичном их характере, по мнению эксперта, дока-
зывает, что структура «абсолютно уверена в своей правоте»: «Если бы 
ее позиция была слабой, она бы на нем не настаивала».

Алексей Доспехов

В

Е

B

Регулярный чемпионат КХЛ
«Адмирал»—«Амур» 0:4. «Сибирь»—«Автомобилист» 3:2 (буллиты). 
«Металлург»—«Авангард» 2:1 (овертайм). «Нефтехимик»—«Северсталь» 
6:2. «Спартак»—СКА 0:1. «Динамо» (М)—«Локомотив» 3:1. «Ак Барс»—
«Витязь» 5:2. «Динамо» (Р)—«Йокерит» 2:4.
Турнирная таблица КХЛ
ЗАПАДНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. ЦСКА 55 35 3 2 1 3 11 173:89 84
2. СКА 55 25 7 5 2 3 13 149:106 79
3. «Динамо» (М) 56 29 4 1 4 3 15 165:123 75
4. «Йокерит» 55 25 8 1 3 4 14 165:145 75
5. «Спартак»  55 22 4 4 2 6 17 150:125 68
6. «Локомотив» 55 21 4 5 1 3 21 148:133 64
7. «Торпедо» 55 20 5 2 3 1 24 152:148 58
8. «Витязь» 55 19 2 4 5 3 22 121:143 58
9. «Сочи» 54 15 4 3 1 7 24 112:144 52
10. «Северсталь» 56 11 3 5 3 7 27 110:160 48

11. «Динамо» (Мн) 54 9 2 1 5 6 31 115:196 35

12. «Динамо» (Р) 54 9 5 0 3 3 34 86:166 34

ВОСТОЧНАЯ КОНФЕРЕНЦИЯ
 И В ВО ВБ ПБ ПО П Ш О
1. «Ак Барс»  54 33 2 4 3 1 11 155:99 82

2. «Авангард» 56 29 1 5 2 6 13 150:105 78

3. «Барыс» 55 26 6 1 0 7 15 140:122 73

4. «Автомобилист» 55 20 8 3 3 5 16 146:134 70

5. «Сибирь» 54 24 2 4 3 2 19 123:124 65

6. «Салават Юлаев» 55 21 4 1 8 1 20 137:128 61

7. «Металлург» 54 18 3 4 4 4 21 124:124 58

8. «Куньлунь Ред Стар» 57 19 3 3 4 3 25 131:149 57

9. «Адмирал» 54 15 4 6 1 3 25 117:145 54

10. «Амур» 54 17 1 4 5 3 24 108:121 52

11. «Нефтехимик» 54 16 2 4 4 4 24 130:142 52

12. «Трактор»  55 17 3 1 3 2 29 112:148 47
Выделенные команды вышли в play-off.
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